
Австралийский доллар 52,4298
Азербайджанский манат 42,2671
Армянский драм** 15,1024
Белорусский рубль 29,3493
Болгарский лев 42,0247
Бразильский реал 13,3000

Венгерский форинт** 22,5165
Вон Республики Корея*** 60,8719
Гонконгский доллар* 92,1456
Датская крона 11,0522
Доллар США 71,8118
Евро 82,2173

Индийская рупия** 96,3956
Казахстанский тенге** 16,6927
Канадский доллар 57,0569
Киргизский сом** 84,6566
Китайский юань 11,2369
Молдавский лей* 40,7085

Новый туркменский манат 20,5470
Норвежская крона* 82,7411
Польский злотый 17,7125
Румынский лей 16,6173
СДР  100,8776
Сингапурский доллар 53,0446

Таджикский сомони* 63,6347
Турецкая лира* 72,2620
Узбекский сум**** 66,9135
Украинская гривна* 27,5194
Фунт стерлингов 96,0842
Чешская крона* 32,5352

Шведская крона* 82,2078
Швейцарский франк 77,9039
Южноафриканский рэнд* 46,8351
Японская иена** 62,9624

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.11.21

Сергей Шойгу назвал 
самые интересные 
вопросы 
географического 
диктанта

АвтоВАЗ опять остановил 
производство — 
не в первый раз, 
но и не 
в последний

Не стало великого доктора 
Евгения Чазова, 
который лечил 
не только 
генсеков

Жан-Юбер Мартен 
предлагает 
разгадывать тайны 
картин в ГМИИ 
им. Пушкина 
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Власти 
Австрии 
с понедельника 
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для неприви-
тых на терри-
тории всей 
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В Москве поя-
вились новые 
передвижные 
камеры видео-
наблюдения

ИНИЦИАТИВА Сертификат о прививке становится 
таким же важным документом, как паспорт

Жизнь по QR-коду

П
равительство напра-
вило в Госдуму па-
кет законопроектов 
о введении обяза-
тельных QR-кодов. 
Э т о  э к с т р е н н а я 
мера, которая вво-
д и т с я  с  у ч е т о м 
сложной эпидемио-

логической ситуации. Она будет 
действовать до 1 июня 2022 года.

Поправки в закон «О сани-
тарно-эпидемиологическом 
благополучии населения» пред-
полагают, что граждане смогут 
посещать массовые мероприя-
тия, культурные учреждения, 
объекты общепита и розничной 
торговли с предъявлением либо 
QR-кода о прививке либо доку-
мента, подтверждающего, что 
человек переболел коронавиру-
сом, либо медицинского отвода 
от вакцинации.

«До 1 февраля при отсутст-
вии у человека необходимой до-
кументации для посещения ука-
занных объектов он сможет 
предъявлять отрицательный 
ПЦР-тест, — говорится в сообще-
нии кабмина. — После 1 февраля 
такая возможность будет толь-
ко у граждан с медотводом».

В правительстве уточнили, 
что решение об использовании 
QR-кодов и перечне объектов, 
где они потребуются, будут при-
нимать региональные власти. 

«Ничего не нужно будет предъ-
являть при посещении аптек, 
организаций, обеспечивающих 
население продуктами питания 
и товарами первой необходимо-

сти», — подчеркнули в кабмине.
Вносятся также изменения в 

Воздушный кодекс и Устав же-
лезнодорожного транспорта. 
Обязательные QR-коды о при-

вивке, о перенесенном заболева-
нии или подтвержденный медот-
вод введут на междугородных и 
международных рейсах. До 
даты, которую своим норматив-
ным актом установит прави-
тельство, при отсутствии такой 
документации будет достаточно 
отрицательного результата ПЦР-
теста. «Такое же исследование 
потребуется гражданину ино-
странного государства при ока-
зании ему услуг железнодорож-
ного или авиационного тран-
спорта», — сказано в сообщении.

Во многих регионах уже се-
годня вход в театры, на концер-
ты или спортивные мероприя-
тия возможен только по предъ-
явлении QR-кода о вакцинации 
от коронавируса или перене-
сенном COVID-19. В ближайшее 
время QR-документ будет столь 
же важен, как паспорт.

Представляя документы, ви-
це-премьер Татьяна Голикова 
подчеркнула, что это экстрен-
ная и вынужденная мера — она 
связана с ухудшением эпидеми-
ологической ситуации и ростом 
числа смертей от COVID-19, 
а также тем, что до сих пор при-
вивку от коронавируса 
сделало менее полови-
ны населения.

Проверять QR-коды будут 
при бронировании авиабилетов 
и во время посадки на самолет.

А К Ц Е Н Т

Не нужно будет предъявлять QR-код 
лишь при посещении аптек и магазинов, 
обеспечивающих население продуктами 
и товарами первой необходимости
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КОШЕЛЕК Для самозанятых придумали 
индивидуальный пенсионный план

Одолжить до пенсии
Ольга Игнатова

Д
ля самозанятых предложили создать 
единый негосударственный пенсион-
ный план. Суть его в том, что от каж-

дого заказа будет удерживаться некий про-
цент, который в качестве пенсионных взно-
сов будет направляться на единый счет са-
мозанятого в негосударственном пенсион-
ном фонде (НПФ). И этим счетом можно бу-
дет пользоваться, не дожидаясь возраста 
выхода на заслуженный отдых.

Такую идею выдвинула рабочая группа 
на площадке Центра стратегических разра-
боток (ЦСР). В нее входят представители 
минфина, минэкономразвития, минтруда, 
налоговой службы, а также компаний, кото-
рые используют труд самозанятых — Ozon, 
Yandex, Mail.ru и Сбер. Инициатива (ее те-
зисы есть в распоряжении «РГ») адресована 
не всем самозанятым, а только тем, кто уча-

ствует в так называемой платформенной 
занятости. Это такая промежуточная фор-
ма занятости между трудовыми отношени-
ями и отношениями с независимыми под-
рядчиками. Проще говоря, речь идет не 
просто о мастерах на все руки, которые 
предлагают свои услуги через объявления 
или, например, продают украшения или че-
рез «Инстаграм», а более организованных 
самозанятых, например, курьерах.

Сейчас самозанятые, которые хотят ле-
гализовать свои отношения с государст-
вом, могут перейти на спецрежим, предпо-
лагающий уплату налога на профессио-
нальный доход. Ставка налога зависит от 
категории покупателей. С доходов от гра-
ждан — 4%, от организаций и предпринима-
телей — 6%. Льготные ставки покрывают 
только обязательное медицин-
ское страхование, в ПФР средства 
не перечисляются.

ТОЛЬКО В «РГ» Вакцины работают против 
всех штаммов COVID-19

Укол атаки
Ольга Игнатова, Ирина Невинная

Ч
то ждать от новых штаммов корона-
вируса? Почему вирус мутирует, а 
вакцина не меняется? Как прибли-

зить конец пандемии? На эти и другие во-
просы «Российской газете» ответили за-
мдиректора института эпидемиологии и 
микробиологии имени Габричевского Тать-
яна Руженцова и руководитель Екатерин-
бургского НИИ вирусных инфекций науч-
ного центра «Вектор» Александр Семенов.

Сейчас часто говорят, что дельта-
штамм — это прорывная инфекция, то 
есть он поражает и вакцинированных. 
Это так? Насколько он опасен?

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Действительно, «дельта» 
распространяется намного быстрее, чем 
предыдущие варианты коронавируса. Есть 
данные, что в среднем человек, инфициро-
ванный «дельтой», заражает 5—6 человек. 

Но мы должны понимать, что это зависит от 
многих факторов: от того, насколько чело-
век активно общается с окружающими, лег-
ко или тяжело он переносит заболевание. 
Мы видим случаи, когда зараженные «дель-
той» переносят заболевание относительно 
легко, чаще всего молодые люди. Но у них 
большой круг общения, например, в уни-
верситете, они долгое время находятся в од-
ной аудитории. Поэтому такой человек мо-
жет заразить не одну сотню людей. По-мое-
му, как раз вы, Александр Владимирович, 
приводили случай, когда такой супер-рас-
пространитель заразил до 1,5 тыс. человек.
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Да, был прецедент в Юж-
ной Корее.  Но не с дельта-вариантом. Это 
был исходный штамм коронавируса в нача-
ле пандемии: весной 2020 года. 

Небольшая ремарка по поводу «прорыв-
ной» инфекции. Принципиально 
ничем дельта-вариант не отлича-
ется от «беты» или «гаммы». 
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3ТЕНДЕНЦИЯ Россияне реже 
будут встречать Новый год
в коттеджах за городом

Праздник в аренду

Марина Трубилина

Россияне уже бронируют кот-
теджи и квартиры для отдыха в 
новогодние праздники. Однако 
спрос на них ниже, чем в прош-
лом году.

Спрос на посуточную аренду 
загородных домов в Подмоско-
вье и Ленинградской области 
вырос на 20% сразу после объ-
явления нерабочих ноябрьских 
дней, отмечает руководитель 
«Циан.Аналитика» Алексей По-
пов. Но и после праздников он 
остался на высоком уровне — в 
1,5 раза выше, чем в начале ок-
тября и в 1,7 раза, чем в начале 
сентября.

Однако по сравнению с 
прошлым годом спрос по стране 
ниже на 5—8%. Это связано с 
тем, что в этом году больше воз-
можностей для встречи Нового 
года в развлекательных заведе-

ниях и на курортах, как россий-
ских, так и зарубежных. По 
сравнению с 2019 годом спрос 
выше лишь на 3—4%. В 2020 
году, по данным «Инком-недви-
жимость», спрос подскочил на 
15—20%.

Стоимость аренды дома уже 
выросла. К примеру, в Подмо-
сковье — со 160 до 170 тыс. руб. 
за три новогодних дня. Однако 
многие собственники еще не по-
меняли расценки на Новый год, 
отмечает Попов, так что стои-
мость еще может вырасти. В 
среднем стоит рассчитывать на 
150—200 тыс. руб. — такой дом 
позволит разместить около де-
сяти человек в комфортных «го-
родских» условиях. По оценке 
«Циан», сейчас насчитывается 
более 200 объявлений о сдаче 
дома на новогодние 
праздники, год назад 
их было около 150.

ПАРЛАМЕНТ Вячеслав Володин 
разъяснил ситуацию с отменой 
обязательного техосмотра

Штраф — для кого?

Татьяна Замахина

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин объяснил, кого бу-
дут штрафовать за езду без ди-
агностической карты. В своем 
Telegram-канале он анонсиро-
вал новые поправки в КоАП, ко-
торые позволят избежать оши-
бок при правоприменении но-
вых норм.

На прошлой неделе Государ-
ственная Дума приняла в первом 
чтении законопроект об отмене 
обязательного техосмотра. Авто-
рами изменений выступила 
группа сенаторов и депутатов от 
партии «Единая Россия».

«Это решение облегчит 
жизнь многим нашим гражда-
нам и коснется примерно 50 
миллионов транспортных 
средств — легковых автомобилей 
и мотоциклов», — напомнил Вя-
чеслав Володин.

Вместе с этим в адрес законо-
дателей стали поступать обра-
щения, в том числе через соци-
альные сети, с вопросом: как 
трактовать изменения в КоАП, 
которые вступят в силу с 1 марта 
2022 года.

«Речь идет о норме, предус-
матривающей штраф за езду без 
диагностической карты — 2000 
рублей, — пояснил спикер Госу-
дарственной Думы. — Точно ли 
техосмотр станет необязатель-
ным?»

Разъясняя ситуацию, Вячес-
лав Володин отметил, что зако-
нопроект об отмене обязатель-
ного техосмотра в случае приня-
тия станет базовым. А значит, 
штрафовать за езду без диагно-
стической карты будут владель-
цев только тех транспортных 
средств, для которых 
техосмотр останется 
обязательным.
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Коронавирус не щадит никого: первыми под удар попали пожилые люди, сейчас все чаще болеют дети. 
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Главное о QR-кодах

QR-коды вводятся с 1 февраля 2022 года при входе в большинство об-

щественных мест. Для общественного и междугороднего транспорта 

срок определят позднее. Требования будут действовать до 1 июня 2022 

года.

Решение об использовании QR-кодов должны будут принять регио-

нальные власти, однако основные правила будут едиными по всей стра-

не.

QR-коды надо будет предъявлять практически во всех местах и органи-

зациях, предполагающих скопления людей. Это магазины, предприятия 

общепита, культурно-развлекательные учреждения и мероприятия, 

спортивные сооружения и т.д. Исключение сделано: для продуктовых 

магазинов, магазинов, торгующих предметами первой необходимости, 

а также аптек.

Предъявлять QR-код необходимо вместе с паспортом или иным доку-

ментом, удостоверяющим личность.

Дети и подростки до 18 лет под действие нового порядка о QR-кодах не 

подпадают.
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ЖКХ  В столице утвердили новые тарифы 
на вывоз мусора

Формула ведра
Ирина Рыбникова

С
толица официально вступает в мусор-
ную реформу. Городские власти утвер-
дили новый тариф на вывоз твердых 

коммунальных отходов, который начнет 
действовать с 1 января 2022 года. Документ 
об этом размещен на портале mos.ru.

До сих пор плата за мусор для москви-
чей была спрятана в графу «Содержание и 
текущий ремонт жилья», и плательщики 
видели лишь общую сумму этой графы. Но 
с будущего  года  услуга по вывозу мусора 
получит отдельную строчку в коммуналь-
ной платежке. И отвечать за все вопросы 
вывоза и утилизации мусора будет единый 
региональный оператор, которым по ре-
зультатам конкурсного отбора стала ком-
пания «Экотехпром». К слову, жители дру-
гих регионов страны оплачивают отдель-
ный вывоз с 2019 года, но москвичи полу-
чили трехлетнюю отсрочку, так как  в ог-

ромном мегаполисе, где законом запреще-
на организация мусорных полигонов, про-
вести мусорную реформу гораздо сложнее. 
Теперь же срок отсрочки подходит к концу, 
и жителям столицы нужно готовиться к но-
вому тарифу.

Он составит 7,27 рубля за каждый ква-
дратный метр общей площади жилья. Это не-
намного больше того, что платят горожане 
сейчас: в этом году услуга вывоза мусора об-
ходится москвичам 6,63 рубля за тот же 
метр. Несложно подсчитать, что ежемесяч-
ная плата за мусор в стандартной столичной 
квартире площадью 45 квадратных метров 
сейчас составляет 298 рублей, а с нового 
года вырастет до 327 рублей. По сути, кроме 
этой разницы и выноса тарифа в отдельную 
строку, для горожан ничего не меняется Да, 
еще и графа «Содержание и текущий ремонт 
жилья» в платежке «похудеет» ров-
но на величину мусорного тарифа, 
который из нее теперь уберут.
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Матвей 
Сафонов 
пострадал 
от своих, 
а сборной 
России пред-
стоит сыграть 
в стыковых 
матчах
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НЕДВИЖИМОСТЬ 

Росреестр 
отказывается 
от бумажных 
документов

СТОП-БУМАГА

Марина Трубилина

Законопроект об отказе от бу-
мажных документов при реги-
страции недвижимости разра-
ботал Росреестр.

Подлинность бумажных 
экземпляров, как предпола-
гается, будет проверять ра-
ботник МФЦ. После сканиро-
вания документа и подтвер-
ждения электронной копии 
своей электронной подписью 
оригиналы документов вер-
нут заявителю. Документы бу-
дут направляться в Росреестр 
уже в электронном виде по за-
щищенным цифровым кана-
лам. Принимая бумаги для со-
здания копии, работник МФЦ 
должен будет удостоверить 
личность клиента и визуально, 
без использования техниче-
ских средств, определить, что 
перед ним оригиналы, а не ко-
пии документов, что в них нет 
надписей карандашом, подчи-
сток, приписок, зачеркнутых 
слов и иных не оговоренных 
исправлений и повреждений, 
которые не позволяют прочи-
тать текст и однозначно тол-
ковать их содержание. На бу-
мажных документах будет ста-
виться отметка о создании их 
электронных образов. Они бу-
дут иметь ту же юридическую 
силу, что и бумажные ори-
гиналы.

До сих пор процедура када-
стрового учета или регистра-
ции прав приостанавливалась, 
если представленные докумен-
ты оказывались не подлинны-
ми. Теперь же уточняется, что 
информация о подложных до-
кументах должна быть уста-
новлена судом или правоох-
ранительными органами. Ра-
ботники МФЦ будут нести от-
ветственность за соответствие 

электронных копий оригина-
лам документа, но не за то, что 
заявитель предоставил фаль-
сифицированные бумаги.

Сейчас между ведомством 
и МФЦ идет значительный бу-
мажный документооборот. 
Подлинники документов, ко-
торые клиент, желающий, на-
пример, зарегистрировать 
собственность на купленную 
квартиру, сдает в МФЦ, везут 
в Росреестр. Там проверяют 
их и затем отправляют обрат-
но в МФЦ, где документы воз-
вращают заявителю. Это уд-
линяет сроки оказания услуг. 
Особенно в регионах с больши-
ми расстояниями между насе-
ленными пунктами и плохой 
транспортной доступностью 
отдельных районов. Напри-
мер, в Красноярском крае или 
Якутии.

Переход на безбумажный 
документооборот позволит со-
кратить финансовые издержки 
регионов на доставку доку-
ментов и оказывать услуги бы-
стрее, отмечают разработчики 
законопроекта.

Средств из бюджета так на-
зываемый проект «Стоп-бума-
га» не потребует. По данным 
минэкономразвития, переход 
на безбумажный документо-
оборот между МФЦ и Росрее-
стром сократит издержки ре-
гионов на доставку докумен-
тов более чем на 500 млн руб. 
в год.

До апреля 2021 года Росре-
естр вел так называемые рее-
стровые дела в бумажном виде, 
они хранились в архивах. Как 
рассказывал в интервью «РГ» 
руководитель Росреестра Олег 
Скуфинский в начале года, ар-
хивы Росреестра занимают 
площадь, равную примерно 
полусотне футбольных полей, 
и только половина этих доку-
ментов на тот момент была 
оцифрована. Прием бумажных 
документов ежегодно увели-
чивал площадь архивов на три 
футбольных поля, каждый год 
прибавлялось по 11 млн дел.

С апреля Росреестр пере-
шел на хранение документов 
в электронном виде, однако бу-
мажные оригиналы по-преж-
нему перевозят между МФЦ 
и Росреестром и обратно.  

Переход
на безбумажный 
документооборот 
позволит сокра-
тить финансовые 
издержки регио-
нов на доставку
документов
и оказывать
услуги быстрее

КРЕМЛЬ Владимир Путин 
рассказал о миграционном 
кризисе и транзите газа

Вызовы Запада

Кира Латухина

Россия готова всячески содействовать в разрешении 
миграционного кризиса на границе Беларуси и Польши, 
если от нее что-то будет зависеть. Об этом президент 
Владимир Путин заявил в интервью телеканалу «Рос-
сия 1».

Владимир Путин надеется, что в ближайшее время 
президент Беларуси и и.о. канцлера ФРГ Ангела Мер-
кель пообщаются напрямую, по крайней мере, из разго-
воров с ними он понял, что они готовы. Так что удастся 
наладить прямой контакт между Евросоюзом и Мин-
ском. Президент напомнил, откуда возникли кризисы, 
связанные с мигрантами. Причины созданы странами 
Запада и носят и политический, и военный, и экономи-
ческий характер. Беларусь здесь ни при чем. В Европе 
очень высокие социальные пособия для мигрантов, за-
метил Путин. Конечно, люди туда тянутся. «Все время 
мы слышали о том, что во главу угла все-таки должны 
быть поставлены вопросы гуманитарного характера, 
но когда на границе между Беларусью и Польшей поль-
ские пограничники и представители вооруженных сил 
избивают потенциальных мигрантов, стреляют поверх 
их голов из боевого оружия, сирены включают ночью 
и свет в места их расположения, где дети и женщины на 
последних месяцах 
беременности на-
ходятся, — ну как-
то это не очень вя-
жется с идеями гу-
манизма, которые 
якобы лежат в ос-
нове всей полити-
ки наших западных 
соседей», — подчер-
кнул он.

Россия здесь аб-
солютно ни при чем. 
«На нас все пытают-
ся по любому пово-
ду и вообще без вся-
кого повода какую-
то ответственность возложить. Наши авиационные ком-
пании не возят этих людей... Кстати, «Белавиа», как мне 
Александр Григорьевич сказал, тоже не возит. Чартеры 
заказывают, безвизовый въезд — люди покупают биле-
ты и полетели», — пояснил президент. «Ключевое звено 
находится в странах Евросоюза. Вот туда тащат те, ко-
торые там находятся. Они организуют все эти цепочки. 
Пускай правоохранительные органы, спецслужбы ра-
ботают по ним, если они что-то нарушают», — сказал он.

Владимир Путин впервые слышит о заявлениях 
Александра Лукашенко, что Минск может перекрыть 
транзит газа в Европу. «Он может, наверное. Хотя ниче-
го хорошего в этом нет, и я, конечно, с ним поговорю на 
эту тему, если он не в сердцах это просто сказал», — за-
метил он и напомнил, что с Киевом уже была история, 
когда из-за бесконечных споров по цене на газ и на тран-
зит не удалось договориться по основным параметрам 
контрактов. «Все дошло до того, что Украина заблоки-
ровала наш газ, который предназначен для потребите-
лей в Европе», — сказал президент. Так что теоретически 
Лукашенко может дать указание по перекрытию рос-
сийских поставок в Европу. Хотя это будет нарушением 
транзитного контракта, и Путин надеется, что до это-
го не дойдет. «Но, с другой стороны, против него всегда 
применяют и грозятся применением новых санкций», — 
добавил он. Это нанесло бы большой ущерб энергетике 
Европы и не способствовало бы развитию отношений 
Москвы с Беларусью как с транзитной страной, заявил 
президент.

Не видел Путин и заявлений о том, что якобы гото-
вится военное вторжение России на Украину и об этом 
США, мол, предупреждают партнеров в ЕС. Но считает 
их алармистскими. США и их союзники по НАТО про-
водят незапланированные учения в акватории Черного 
моря, используя стратегическую авиацию, заметил он. 
И это серьезный вызов для России. У минобороны было 
предложение тоже провести в этой акватории незапла-
нированные учения, но президент счел это нецелесоо-
бразным — «нет необходимости нагнетать дополнитель-
но обстановку там». Поэтому решили ограничиться со-
провождением самолетов и кораблей.

Россия в одно-
стороннем порядке 
прекращала полеты 
своей стратегиче-
ской авиации, но, не 
дождавшись ответ-
ного шага от амери-
канских партнеров, 
возобновила их не-
сколько лет назад, 
заявил также пре-
зидент. «Мы подо-
ждали, подождали — 
и ждали лет пять, по-моему, примерно, и возобновили 
эти полеты. Так что здесь ничего удивительного нет, мы 
летаем уже несколько лет», — сообщил Путин.

Президент также заметил, что Россию все время 
«пытаются подвигнуть к исполнению Минских согла-
шений, часто обвиняют в том, что мы их не исполняем». 
«Но когда мы задаем вопрос нашим партнерам, в том 
числе по нормандскому формату, а что конкретно не ис-
полняет Россия по Минским соглашениям и что, по ва-
шему мнению, Россия по Минским соглашениям долж-
на была бы сделать, — ответа нет», — сказал он. Прямо 
говорят: не можем сформулировать. «Я не шучу, имен-
но такой диалог», — добавил Путин и еще раз напомнил, 
что Москва — не сторона внутриукраинского конфлик-
та. Киев применяет беспилотники «Байрактары» в зоне 
конфликта, что строго-настрого запрещено Мински-
ми соглашениями и последующими договоренностя-
ми. «Но никто на это даже не реагирует... Европа что-то 
невнятное сказала на этот счет, а США вообще поддер-
жали», — заметил он. «А официальные лица на Украи-
не прямо говорят: применяли и будем применять даль-
ше», — подчеркнул президент. «Параллельно с этим ор-
ганизовали внеплановые учения в Черном море. Созда-
ется впечатление, что нам просто не дают расслабиться. 
Ну пусть знают, что мы и не расслабляемся», — заметил 
он. Еще одна тема беседы — либерализм. «Если под ли-
берализмом считается свобода мысли, свобода выбо-
ра, свобода поиска решения — то, конечно, у нас всегда 
это было, есть и всегда это будет, слава богу», — заме-
тил Владимир Путин. «Если под этим понимать, что мы 
должны обязательно кого-то копировать, и под либе-
рализмом понимать только то, что, скажем, в каких-то 
странах под этим понимают, то это не самый лучший ва-
риант», — считает он. Президент процитировал Досто-
евского: «Наши либералы — это лакеи, которые ищут, 
кому бы почистить сапоги». «Но это не истинный либе-
рализм», — заметил он. Ни одна страна не может претен-
довать на эффективное развитие, если у нее нет такого 
внутреннего механизма, как свобода мысли, подчер-
кнул Путин. Так что дискуссия между славянофилами 
и западниками «немножко поверхностная», считает он. 
«Если они не уподобляются лакеям, наши либералы, 
а хотят добра своей стране, то они быстро найдут общее 
с так называемыми почвенниками, которые ставят пе-
ред собой такие же цели», — заметил президент.  

На нас все пыта-
ются по любому 
поводу и вообще 
без всякого 
 повода какую-то 
ответственность 
возложить

Учения США и НАТО 
в акватории 
Черного моря — 
это серьезный 
вызов для России

САММИТ Владимир Путин на встрече лидеров экономик АТЭС
призвал к взаимному признанию вакцин

Штаммы
не знают границ

Кира Латухина

С
оциально-экономи-
ческому восстанов-
лению после панде-
мии был посвящен 
саммит АТЭС под 
председательством 
Новой Зеландии, ко-
торый прошел в он-
лайн-формате. Гла-

вы государств и правительств 
21 страны и территории приня-
ли совместное заявление и план 
действий до 2040 года. Высту-
пая на саммите, президент Рос-
сии Владимир Путин не исклю-
чил появление более опасных 
штаммов коронавируса, при-
звал к скорейшему взаимному 
признанию вакцинных сертифи-
катов и выступил против протек-
ционизма и за отказ от политиче-
ски мотивированных санкций.

По традиции, лидеры наде-
вают предметы национальной 
одежды страны, которая прини-
мает саммит. Не стал исключе-
нием и этот раз: организаторы 
разослали всем шарфы-накидки 
с элементами орнамента, из шер-
сти овец-мериносов. Владимир 
Путин также выступал на самми-
те, накинув этот шарф на плечи.

Глобальная экономика по-
степенно выходит из кризиса, 
констатировал Путин. Прирост 
мирового ВВП по итогам года 
составит 5,9 процента, для эко-
номик АТЭС показатель будет 
еще выше — в среднем 6,4 про-
цента. Россия вернулась на до-
пандемийный уровень по росту 
ВВП, и в 2021 году он будет до 
4,7 процента. «Конечно, это не 
самый высокий в регионе рост, 
но и не самый низкий. Это для 
нашей экономики вполне хоро-
ший показатель», — оценил пре-
зидент. Но коронавирус еще не 
побежден, не исключено появ-
ление новых и даже более опа-
сных штаммов, предостерег рос-
сийский лидер. «Поэтому без 
преувеличения жизненно важ-
но не ослаблять усилия по борь-

бе с пандемией, делать все не-
обходимое, чтобы укрепить си-
стемы здравоохранения наших 
стран», — считает он. А для это-
го — усиливать международное 
сотрудничество в медицинской 
и фармацевтической сферах.

Путин отметил важную роль 
Всемирной организации здраво-
охранения и назвал недопусти-
мыми шаги, которые бы ущем-
ляли ее прерогативы. Он счита-
ет, что ВОЗ могла бы еще актив-
нее заняться массовой имму-
низацией, так как доступ к вак-
цинам не могут получить мно-
гие нуждающиеся в них страны. 
«Это происходит в том числе 
из-за недобросовестной конку-
ренции, протекционизма, из-за 
неготовности ряда государств 
к взаимному признанию вакцин 

и вакцинных сертификатов», — 
пояснил президент. Также ВОЗ 
могла бы ускорить процедуры 
оценки качества, безопасности 
и эффективности новых вакцин 
и препаратов.

На саммите «двадцатки» 
Россия предложила в кратчай-
шие сроки проработать вопрос 
о взаимном признании нацио-
нальных вакцин и сертифика-
тов. Путин уверен, чем быстрее 
это будет сделано, тем легче бу-
дет возобновить глобальную ак-
тивность. Он подчеркнул, что 
Россия продолжит оказывать 
содействие всем нуждающимся 
странам поставками вакцин, ме-
дикаментов, оборудования, тест-
систем, средств индивидуальной 
защиты. «Пандемия продемон-
стрировала, сколь огромное зна-
чение имеет свободный и недис-
криминационный доступ всех 
государств к жизненно важным 
товарам и услугам, ресурсам, 
технологиям», — отметил прези-
дент. Россия выступает против 
протекционизма в мировой эко-
номике и торговле, за отказ от 
использования односторонних, 
политически мотивированных 
ограничений в целях борьбы за 
рынки и устранения конкурен-

тов, за укрепление многосторон-
ней торговой системы, в центре 
которой — ВТО.

Москва также заинтересова-
на в самом тесном сотрудниче-
стве с экономиками АТЭС по во-
просам цифровизации. В числе 
приоритетных направлений — 
обмен опытом внедрения циф-
ровых технологий в традицион-
ные отрасли, подготовка кадров, 
совершенствование норматив-
ного регулирования, развитие 
систем связи и коммуникаций, 
применение искусственного ин-
теллекта.

Серьезнейшим вызовом Пу-
тин назвал изменение клима-
та. По российской инициативе 
в рамках АТЭС был утвержден 
перечень товаров, способствую-
щих охране окружающей среды 
и сбережению природных ресур-
сов. «Экономики форума взяли 
обязательство обеспечить льгот-
ный режим торговли ими. Поэ-
тому, разумеется, поддержива-
ем предложение новозеландско-
го председательства по расши-
рению списка таких товаров», — 
объявил он.  

Владимир Путин призвал страны 
АТЭС плотнее координироваться 
с ШОС и ЕАЭС. 

А К Ц Е Н Т

Жизненно важно не ослаблять усилия 
по борьбе с пандемией, делать все необ-
ходимое, чтобы укрепить системы
здравоохранения наших стран

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выступил на конференции по искусственному интеллекту

Защита аватара
Кира Латухина

П
резидент принял участие 
в конференции по искус-
ственному интеллек-

ту и анализу данных Artificial 
Intelligence Journey 2021. Вла-
димир Путин призвал уско-
рить цифровую трансформа-
цию и поручил создать единую 
госсистему биометрических 
данных.

«Технологии искусственного 
интеллекта действительно ста-
ли частью нашей жизни», — под-
черкнул президент. Важно, что-
бы прорывные решения, откры-
вающие безграничные возмож-
ности, работали не во вред, а на 
благо, сказал он. Сейчас в центр 
экономических процессов ста-
новится не товар или услуга, 
а человек. «Такая трансформа-
ция затрагивает не только эко-
номику, но и социальную сфе-
ру, систему государственного 
управления. И ключевую роль 
здесь, конечно, играют большие 
данные, искусственный интел-
лект», — считает Путин. В гло-
бальной конкуренции выигры-
вает тот, кто лучше использует 
мощный технологический по-
тенциал в интересах людей, убе-
жден президент. Россия должна 
здесь быть среди лидеров. Нуж-
но увеличивать темпы цифро-
вой трансформации и от «пи-
лотных» инициатив быстрее 
переходить к сквозным про-
ектам внедрения искусствен-
ного интеллекта, прежде всего 
в сферах, которые определяют 
качество жизни, поставил зада-
чу Путин. Технологии будущего 
должны быть доступны уже се-
годня и работать на достижение 
национальных целей развития.

Планы развития промыш-
ленности, социальной сферы, 
транспорта, связи и телеком-
муникаций должны быть тесно 
увязаны со стратегиями внедре-
ния искусственного интеллекта. 
«Что толку в технологиях буду-
щего, если в конкретном городе 
или небольшом поселке все еще 
низкое качество связи или вооб-
ще нет интернета — такое, к со-
жалению, у нас пока есть, прав-
да, уже почти нигде этого не 
видно, но тем не менее есть», — 
заметил президент. Он напом-
нил, что на прошлой встрече 
договаривались предоставить 
налоговые стимулы организа-
циям, которые приобретают 
отечественное программное 
обеспечение, компьютеры и те-
лекоммуникационные устрой-
ства. Но эти и другие решения 
до сих пор не приняты. «Такими 
неспешными темпами нам не 
решить сейчас задачи ускорен-
ного технологического разви-
тия», — предостерег он.

Путин призвал как можно 
быстрее убирать явно избыточ-
ные барьеры на пути создания 
и внедрения передовых реше-
ний. Но при этом не забывать 
такие аспекты, как, например, 
с кого взыскивать ущерб, если 
беспилотный автомобиль спро-

воцирует ДТП, как страховать 
ответственность за действия 
и бездействие роботов. Прези-
дент попросил кабмин отладить 
юридические аспекты внедре-
ния передовых решений в рам-
ках экспериментальных право-
вых режимов, в том числе обес-
печить гарантии защиты интел-
лектуальной собственности на 
результаты деятельности алго-
ритмов искусственного интел-
лекта.

Развитие цифровых техно-
логий невозможно без доступа 
к данным, и здесь, как считает 
Путин, должны действовать как 
минимум два принципа. Пер-
вый — нужны эффективные ме-
ханизмы деперсонализации 
и хранения данных, понятные 
правила предоставления та-
кой анонимной информации, 
безусловная защита прав и ин-
тересов граждан. Второе — не-
обходимо как можно быстрее 
обеспечить доступ российских 
разработчиков искусственно-
го интеллекта, научных орга-
низаций и бизнеса к массивам 
обезличенных данных госу-
дарства. Президент предложил 
правительству и ЦБ подумать 
о возможности такого же досту-
па к массивам данных крупных 
компаний. При этом любое дей-

ствие должно совершаться с со-
гласия человека.

«Особое решение следует 
принять в отношении инфор-
мации, имеющей критическое 
значение для безопасности гра-
ждан», — продолжил он. Речь пре-
жде всего о биометрических дан-
ных, которые все чаще исполь-
зуются для финансовых и дру-
гих операций. «Такая предельно 
личная информация должна хра-
ниться в единой государствен-
ной системе биометрической 
идентификации, то есть государ-
ство должно взять на себя ответ-
ственность за ее хранение и при 
этом обеспечить свободный до-
ступ к ней банкам, другим ор-
ганизациям, но в полностью за-
шифрованном виде, исключаю-
щем любое внешнее вмешатель-

ство, открытый доступ к персо-
нальным данным», — пояснил 
он. Важно обеспечить не только 
кибербезопасность человека, но 
и его виртуального двой ника — 
аватара, который будет внутри 
формирующихся метавселен-
ных. «Их разработчики обеща-
ют, что человек с помощью та-
ких виртуальных миров сможет 
преодолевать пространства, 
не выходя из дома», — добавил 
президент. Путин ознакомился 
с проектами школьников, кото-
рые приняли участие в между-
народном конкурсе, и заметил, 
что обязательное условие успе-
ха в образовании — это мотива-
ция. «Если есть интерес к пред-
мету, который человек изучает, 
то результат будет достигнут», — 
заметил он.  

А К Ц Е Н Т

Технологии будущего должны быть 
доступны уже сегодня и работать 
на достижение национальных целей
развития

М
И

Х
А

И
Л

 М
Е

Т
Ц

Е
Л

Ь
 /

 Т
А

С
С

Между тем

Скорость предоставления госуслуг в России к 2024 году может вырасти 

в десять раз. Об этом заявил вице-премьер Дмитрий Чернышенко на кон-

ференции Artificial intelligence (AI) Journey 2021. По его словам, повысить 

скорость позволят технологии искусственного интеллекта (ИИ). Чинов-

ник отметил, что подобные технологии позволят повысить эффектив-

ность обеспечения кибербезопасности в пять раз. Чернышенко добавил, 

что эффективность ИИ оценивается по пяти показателям: скорость, каче-

ство, уровень персонализации, экономическая эффективность и объек-

тивность. В то же время, по его словам, критически важным остается во-

прос безопасности использования ИИ и принятия им решений в отноше-

нии жизни и здоровья людей, и отрегулировать это — задача государства.

На фоне большого числа пациентов и необходимости анализа гигантских 

объемов данных в разгар пандемии внедрение и использование ИИ в ме-

дицине стало необходимостью. По словам директора «Института меди-

цины будущего» Берталана Меско, внедрение технологий ИИ в меди-

цине — обязательное условие улучшения качества и продолжительности 

жизни пациента. Можно говорить об использовании ИИ для прогнозиро-

вания заболеваний, активного подключения пациентов к системе цифро-

вой медицины.

Подготовили Михаил Загайнов, Олег Капранов



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 ноября 2021
понедельник № 258 ( 8609 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

Штраф — 
для кого?

Согласно базовому законопроекту обязан-
ность проходить ТО сохранится в отноше-
нии такси, автобусов, грузовых автомобилей, 

транспорта, который используется в служебных и ком-
мерческих целях.

«На остальных штраф распространяться не дол-
жен», — подчеркнул Володин. При этом, по его словам, 
необходимы дополнительные законодательные изме-
нения, чтобы избежать двусмысленных трактовок и, 
как следствие, ошибок в правоприменительной пра-
ктике. «Было бы правильно уточнить положения ста-
тьи 12.5 КоАП, — пояснил он. — Профильные комитеты 
Государственной Думы по транспорту и по законода-
тельству возьмут этот вопрос на контроль».

Отметим, что базовый законопроект после приня-
тия заработает после его опубликования. Он предпо-
лагает, что автовладельцы будут вправе обращаться 
за проведением ТО по своему желанию. В обязатель-
ном виде техосмотр владельцам личных авто придется 
проходить лишь перед постановкой подержанной ма-
шины на учет, но и то только в случае, если она стар-
ше четырех лет. Процедура также остается для случаев 
смены владельца, изменения конструкции или замены 
основных агрегатов.

С необходимостью отмены процедуры, которая ста-
ла формальностью, согласны все думские фракции. 
Во время рассмотрения поправок в Госдуме депутаты 
напомнили, что дорожно-транспортные происшествия 
с участием легковых автомобилей, мотоциклов с тех-
ническими неисправностями составляют в среднем 
около одного процента в год. Кроме того, принимая 
решение, народные избранники ориентировались на 
Венскую конвенцию о дорожном движении, которая 
предусматривает обязательный ТО только для ком-
мерческого и общественного транспорта.  

Одолжить 
до пенсии

Самозанятые самостоятельно могут копить 
на свою будущую пенсию. Для этого минималь-
но в год надо перечислять в ПФР почти 34 тыс. 

руб. минимум, максимум — 270 тыс. руб. Чем больше 
взнос, тем больше страховых коэффициентов начи-
сляется.

Но можно и ничего не платить. Государство все равно 
назначит социальную пенсию на 5 лет позже, чем по воз-
расту положена страховая. И размер социальной пенсии 
может оказаться тысяч на 10 ниже, чем страховой.

Удобство негосударственного пенсионного плана 
в том, что, по мнению разработчиков, это будут «живые 
деньги». То есть человек всегда сможет «залезть» в свой 
пенсионный фонд, взять оттуда в долг, а потом опять его 
пополнить. Приветствуется и инициатива работодате-
лей — они могут софинансировать пенсионные накопле-
ния своих самозанятых сотрудников. Аналогичный пен-
сионный план действует в Америке. А, например, в Да-
нии в 2018 году был заключен первый коллективный до-
говор между платформой Hilfr и ее занятыми. Он гаран-
тирует, что сотрудники обеспечиваются пенсионными, 
отпускными выплатами и пособием по болезни.

В минтруде и минэкономразвития «РГ» сообщили, 
что с идеей знакомы, но пока на официальном уров-
не она не рассматривалась. Любые инициативы, на-
правленные на формирование пенсионных прав для 
самозанятых, надо приветствовать, считает прорек-
тор Финансового университета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. «Однако это не позволяет решить 
проблему в целом. Во-первых, не все самозанятые ра-
ботают с платформами. Во-вторых, самозанятые могут 
и не отчислять в НПФ взносы, это дело добровольное, 
а значит, велика вероятность, что они так и не начнут 
участвовать в добровольных программах пенсионно-
го обеспечения. В-третьих, НПФ может быть выгоден 
только тем, кто готов откладывать ежемесячно не ме-
нее 6—10 тыс. руб.», — пояснил Сафонов.  

Праздник 
в аренду

На топовых туристических направлениях ин-
терес к аренде квартир и домов на новогодние 
праздники (с 31 декабря по 9 января) выше, 

чем год назад, отмечает гендиректор сервиса «Суточ-
но.ру» Юрий Кузнецов. Спрос на жилье в Ялте и Севас-
тополе вырос на 54% по сравнению с прошлым годом. 
На отдых в Казани — на 46%, в Кировске (горнолыж-
ный курорт в Мурманской области) — на 40%. Кварти-
ры в Москве и Санкт-Петербурге интересуют на 35% 
и 25% больше арендаторов, чем годом ранее. Кисло-
водск — на 34%. Интерес к Сочи подрос лишь на 10%, 
а к отдыху в Великом Устюге — на 2%. Но, поскольку на 
вотчине Деда Мороза россияне стали чаще брониро-
вать дома и коттеджи для больших компаний, средняя 
цена бронирования из-за этого поднялась почти вдвое 
(с 5550 руб. в сутки до 10 930 руб.), отмечает Кузнецов. 
При этом прироста предложения здесь нет. Зато в Ялте, 
Севастополе и Казани сдается заметно больше жи-
лья, чем годом ранее — рост предложения на 45%, 38% 
и 20% соответственно.

Цены на посуточную аренду выросли в Москве (на 
35% — с 3700 руб. в сутки год назад до 5000 на предсто-
ящий Новый год), Севастополе и Ялте (примерно на 
четверть — до 4410 и 4900 руб. соответственно). А вот 
жилье в Казани и Санкт-Петербурге подешевело — на 
15% и 9% (до 4550 и 3770 руб. соответственно). В Каза-
ни туристы теперь бронируют проживание в среднем 
на 5 дней, а не на 4, как в прошлом году. Отдых в Ялте 
и Сочи отдыхающие решили сократить на сутки — до 
5 и 6 дней соответственно.

В последние годы в разы вырос спрос на аренду 
загородных домов в Калужской области, Дагестане 
и Подмосковье, отмечает руководитель направления 
краткосрочной аренды «Авито Недвижимость» Ар-
тем Кромочкин. В Калужской области в конце дека-
бря 2020 года спрос вырос в четыре раза по сравне-
нию с декабрем 2019 года и почти в пять раз по срав-
нению с 2018 годом. В Дагестане к декабрю 2019 года 
спрос на аренду вырос в 2,4 раза по сравнению с кон-
цом 2018 года, а перед новогодними праздниками 
2020 года подскочил еще в 2,3 раза. В Московской 
области спрос на загородные дома в декабре прош-
лого года был выше 2019-го втрое, а по сравнению 
с 2018 годом — в 4,4 раза. Загородная недвижимость 
также пользуется большим спросом перед праздника-
ми в Ленинградской и Архангельской областях и Ка-
рачаево-Черкесии. Эти регионы останутся лидерами 
спроса и в нынешнем году, уверен Кромочкин.  

ПОДРОБНОСТИ Географический диктант в этом году озвучили Дмитрий Песков, 
Леонид Якубович и Пелагея

Вопросы — космос,
ответы — песня
Игорь Елков

В 
воскресенье прошел Ге-
ографический диктант 
РГО. Акция захватила всю 

планету, включая Антарктиду. 
И даже вознеслась в космос.

На орбите на вопросы дик-
танта отвечали летчик-космо-
навт Антон Шкаплеров и космо-
навт-испытатель Петр Дубров. 
На ледовом континенте дик-
тант писали сразу на двух рос-
сийских антарктических стан-
циях — «Прогресс» и «Мирный».

«Участники диктанта пи-
шут его в 120 странах, — сооб-

щил журналистам президент 
РГО Сергей Шойгу. — Да, слож-
ные условия, но мы не стоим на 
месте, а растем — в этом году 
количество площадок увеличи-
лось на 60%, их теперь 8,6 ты-
сячи»  .

Акцию провели так, чтобы 
исключить опасность ковид-
заражения участников. На цен-
тральную площадку диктанта, 
в московской штаб-квартире 
РГО, всех допускали лишь при 
предъявлении свежего ПЦР-те-
ста (в дополнение к QR-кодам). 
Вне зависимости от чинов или 
степени медийности личности. 

Впрочем, Сергей Шойгу отме-
тил, что санитарная дистанция 
дала и позитивный побочный 
эффект. Теперь никто ни у кого 
не списывает. Раньше, когда 

диктант писали в стенах МГУ, 
такое случалось. 

Хотя, как не устают напоми-
нать организаторы, диктант — 
интеллектуальное соревнова-
ние, а не проверка знаний. Не 
надо бояться ошибиться и «ос-
рамиться» перед друзьями 
и близкими — результат узна-
ет один человек: тот, кто писал 
диктант. И никто иной.

Кстати, для успеха познания 
в географии желательны, но не 
меньшее значение имеет гиб-
кость ума, сообразительность. 

«В самих вопросах содер-
жится масса подсказок, но их 
слышит не каждый», — резюми-
ровал Шойгу, посоветовав так-
же использовать «метод исклю-
чения». В смысле: сомневаешь-
ся в правильном ответе — от-
брось неправильные. 

На этот раз вопросы (их тра-
диционно 40) озвучивали те-
леведущий Леонид Якубович, 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков и певица Пе-
лагея. От лица всех участников 
скажу слова особой признатель-
ности красавице Пелагеюшке: 
она не просто задавала вопрос, 
но и своими песнями (согласи-
тесь, поющий «экзаменатор», 

это нечто!) буквально напевала 
правильный ответ.

Самыми интересными во-
просами, по мнению президен-
та РГО, стали загадки двух го-
родов: сицилийской Мессины 
(там увековечили память на-
ших моряков, спасавших жите-
лей после жуткого землетрясе-
ния) и российской Кяхты (сто-
лица великого «чайного пути» 
из Китая). А также — о бифур-
кации рек. Не пугайтесь непо-
нятного термина, на первый 
взгляд — ответит только акаде-
мик. Но не все так плохо: речь 
идет о раздвоении реки на два 
русла, в результате чего река 
впадает сразу в два океана. В Се-
верный Ледовитый и в Тихий.

И где же такое чудо? Тебе 
и правда интересно? Прекра-
сно, ты на правильном пути: са-
мое время найти ответ. Дерзай!

Потому что география — это 
не скукота, забытые школьные 
уроки и опостылившие контур-
ные карты (это если в школе не 
повезло с учителем). На самом 
деле это потрясающий мир, пол-
ный чуда и сенсаций. Не верь, 
что эпоха географических от-
крытий завершилась — в Аркти-
ке они продолжаются. Сомнева-
ешься? Тогда следи за экспеди-
циями Северного флота и РГО...

Основной диктант завер-
шен, но еще не все потеряно. 
Онлайн-версия диктанта до-
ступна по 24 ноября — на сайте 
dictant. rgo. ru. Последний шанс, 
не упусти.  

ТУРИЗМ 
Туроператор 
по Греции 
прекратил 
работу

ЗАКРЫТИЕ 
ЭЛЛАДЫ
Евгений Гайва

Один из крупнейших туропера-
торов, работавших в греческом 
направлении, уходит с рынка. 
Ростуризм исключил компа-
нию «Музенидис Трэвел» из 
реестра туроператоров. «Это 
позволит туристам обратить-
ся в страховую компанию и Ас-
социацию «Турпомощь» для 
получения выплат», — поясни-
ли в Ростуризме. Однако про-
блема компенсаций клиентам 
компании остается.

Глава Ростуризма Зарина 
Догузова пояснила, что 27 ты-
сяч российских туристов за-
платили греческому туропера-
тору 18 млн евро. Российское 
представительство компании 
перевело деньги в Грецию, но 
отелям и авиакомпаниям они 
так и не поступили. Пробле-
ма возникла в греческой ком-
пании после смерти ее главы 
и основателя Бориса Музени-
диса в марте 2021 года. С лета 
этого года туроператор при-
остановил свою работу в Гре-
ции. Ситуацию осложнила пан-
демия.

По словам Догузовой, Ро-
стуризм обсудил с греческой 
стороной несколько вариан-
тов разрешения ситуации, пе-
реговоры продолжаются. Рос-
туризм рассчитывает на кон-
структивную позицию грече-
ских властей, отметили в ве-
домстве.

Туристы, купившие туры 
у компании, могут подавать за-
явления о выплате внесенных 
денег. Требования о возмеще-
нии страхового возмещения ту-
ристы вправе предъявить стра-
ховщику «Страховая компания 
«ТИТ», указали в Ростуризме.

В заявлении должен быть 
указан реальный ущерб, воз-
никший у туриста в результа-
те неисполнения туроперато-
ром обязательств по договору 
о реализации турпродукта. Под 
«реальным ущербом», подле-
жащим возмещению, понима-
ются расходы на оплату услуг 
по перевозке и размещению по 
договору о реализации турист-
ского продукта, пояснили в Ро-
стуризме.

Страховая компания обяза-
на удовлетворить требование 
туриста о выплате возмеще-
ния не позднее 30 календарных 
дней после дня получения тре-
бования с приложением всех 
необходимых документов.

Если общая сумма средств, 
подлежащих выплате, пре-
вышает размер финансового 
обеспечения туроператора, 
требования туристов удовлет-
ворят пропорционально сум-
мам, указанным в требовани-
ях. Если средств страховщика 
для выплат не хватит, туристы 
вправе обращаться в Ассоци-
ацию «Турпомощь», добавили 
в Ростуризме.

Общий размер финансо-
вой гарантии туроператора по 
страховке составляет 80,5 млн 
руб., напомнили в Ассоциации 
туроператоров России. Кроме 
того «Музенидис Трэвел» име-
ет фонд персональной ответст-
венности в «Турпомощи» чуть 
более 3 млн руб. Этих денег не 
хватит для полного покрытия 
долгов клиентам компании.

Как рассказал «РГ» дирек-
тор ассоциации «Турпомощь» 
Александр Осауленко, претен-
довать на выплаты могут толь-
ко те туристы, которые прио-
брели комплексный турпро-
дукт. То есть в пакете как ми-
нимум должна быть перевозка 
и проживание в отеле.

Он пояснил, что в случае 
ухода туроператора с рынка 
начинается формирование ре-
естра неисполненных обяза-
тельств. Как правило, выясня-
ется, что более половины или 
даже две трети всех поданных 
от туристов заявок относятся 
не к комплексному турпродук-
ту, а к услугам. Например, это 
может быть только покупка 
билета, только заказ трансфе-
ра или только бронирование 
отеля. Эти услуги под выпла-
ты не подпадают, подчеркнул 
 Осауленко.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин назвал задачи
дальнейшего развития отношений внутри СНГ

Климат на контроль

Владимир Кузьмин

Н
овый импульс для 
развития сотруд-
ничества внутри 
СНГ даст соглаше-
ние о  свободной 
торговле услугами, 
считает премьер-
министр России 
Михаил Мишустин. 

Он также предложил партнерам 
по организации скоординиро-
вать свои действия по климати-
ческой повестке.

Этот год для Содружест-
ва был юбилейным — органи-
зации, объединившей страны 
постсоветского пространст-
ва, исполнилось 30 лет, и в ок-
тябре главы государств под-
черкнули, что востребованной 
площадке необходимо и дальше 
укреплять торгово-экономи-
ческое сотрудничество. Совет 
глав правительств собрался для 
этого спустя месяц. В Киргизии 
до последнего рассчитывали, 
что смогут, как это и планиро-
валось, принять у себя делега-
ции и провести встречи в очном 
формате. Но в который раз обсу-
ждение пришлось организовать 
с помощью видеосвязи.

Пандемия коронавируса ста-
ла серьезным испытанием для 
стран СНГ и всего мира, пони-
зила деловую активность, от-

метил премьер-министр России 
Михаил Мишустин в своем вы-
ступлении, но постепенно на-
циональные экономики восста-
навливаются. За первое полу-
годие 2021 года, привел он дан-
ные, взаимная торговля внутри 
Содружества выросла почти на 
27 процентов, внешнеторговый 
оборот — более чем на четверть, 
объем валового внутреннего 
продукта увеличился практи-
чески на 4,5 процента. «Таких 
результатов удалось добить-
ся в том числе благодаря опе-
ративным мерам, которые мы 
приняли для обеспечения ста-
бильности единого рынка това-
ров», — подчеркнул глава рос-
сийского кабмина.

Еще больше возможностей 
для экономического взаимо-
действия, уверен Мишустин, 
даст заключение соглашения 
о свободной торговле услугами, 
на долю которых приходится 
более половины валового про-
дукта в СНГ. «В этом году уда-

лось существенно продвинуть-
ся в согласовании этого важно-
го документа. Необходимо за-
вершить переговорный процесс 
и выходить на подписание. Рас-
считываем, что круг участвую-
щих в нем государств будет мак-
симально широким», — сказал 
премьер-министр РФ.

Все громче в дискуссиях 
о дальнейшем экономическом 
развитии звучат климатиче-
ские вопросы — перехода к «зе-
леной» экономике, снижения 
спроса на традиционное угле-
водородное топливо и приори-
тета альтернативной энергети-
ки. «Работа на этом треке будет 
эффективнее, если сотрудни-
чать станут все заинтересован-
ные страны, — уверен Михаил 
Мишустин. — Сохранение кли-
мата — задача всего человечест-
ва. Предстоит большая и напря-
женная работа с привлечением 
широкого круга специалистов, 
общественных объединений 
и государств».

СНГ сегодня, указал глава 
правительства РФ, — перспек-
тивная площадка для взаимо-
действия по климатической по-
вестке, обмена лучшими пра-
ктиками по сокращению вы-
бросов. «Необходимо сформи-
ровать систему внутреннего 
климатического регулирования 
на пространстве СНГ, — предло-
жил он. — Еще одна важная зада-
ча — перестройка и модерниза-
ция базовых отраслей промыш-
ленности, создание нового тех-
нологического уклада». «И еще. 
Важно, чтобы климатическая 
повестка не использовалась 
в качестве рычага политиче-
ского давления или как инстру-
мент недобросовестной кон-
куренции на рынках товаров 
и энергоресурсов, — заявил Ми-
шустин. — Поэтому наши дейст-
вия должны быть нацелены на 
сохранение открытого, недис-
криминационного режима тор-
говли, соблюдение правил Все-
мирной торговой организации 
и принципа добровольности 
климатических усилий. Только 
так зеленые тенденции положи-
тельно повлияют на развитие 
наших государств».

По-прежнему приоритет-
ной, общей для всех остается 
задача по борьбе с коронави-
русом. Массовая вакцинация 
граждан — главная мера, счита-

ет российский премьер. Наша 
страна уделяет этому самое се-
рьезное внимание и готова раз-
ными способами помогать пар-
тнерам по Содружеству. «Мы 
безвозмездно направили стра-
нам СНГ более миллиона тест-
наборов для диагностики ин-
фекции. Российские вакцины 
поставляются во все государ-
ства Содружества. Выполняют-
ся договоренности об открытии 
лицензионных производств на 
местных площадках», — перечи-
слил Михаил Мишустин.

В мае на таком же совете 
главы правительств подписа-
ли соглашение о сотрудниче-
стве в области санитарной ох-
раны территорий участников 
СНГ и утвердили среднесроч-
ный план совместных дейст-
вий по противодействию рас-
пространению инфекционных 
болезней. Россия уже выпол-
нила внутригосударственные 
процедуры, необходимые для 
вступления соглашения в силу. 
«Призываю партнеров завер-
шить эту работу в ближайшее 
время. Надо действовать сов-
местно, чтобы обезопасить лю-
дей от новых волн заболева-
ния», — заметил глава россий-
ского  кабмина.  

Михаил Мишустин: Общей для всех 
остается задача по борьбе
с коронавирусом.

Сергей Шойгу предложил сдавать географию при поступлении в вузы. Среди всецело поддержавших идею — МГУ.

А К Ц Е Н Т

За первое полугодие 2021 года
взаимная торговля внутри Содружества 
выросла почти на 27 процентов

Компенсацию 
получат лишь те 
туристы, которые 
приобрели ком-
плексный турпро-
дукт: оплатили 
перевозку и про-
живание в отеле

 Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

География — это не скукота, опостылив-
шие контурные карты и забытые школь-
ные уроки. Это фантастический мир 
открытий, сенсаций и новых знаний
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Читайте также: Минтруд рассказал, кому нельзя быть 
самозанятым
rg.ru/art/2206296
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Жизнь по QR-коду
Она напомнила, что ре-
гионы вновь развора-
чивают дополнитель-

ные койки в COVID-госпиталях, 
их количество достигло 290 тыс. 
(+29% к декабрю прошлого 
года), а 16% всех медработни-
ков заняты исключительно ле-
чением ковид-больных.

Голикова назвала показате-
ли смерти «абсолютно тревож-
ными»: все последние дни ежед-
невно от COVID-19 умирает бо-
лее тысячи человек ежедневно. 
«Причина ухудшения кроется 
в том, что наши граждане за-
частую не соблюдают ограни-
чительные меры и не проводят 
профилактику, в первую оче-
редь вакцинацию. Мы неодно-
кратно призывали и продолжа-
ем призывать защитить себя 
и близких, сделав прививку. Мы 
видим, что те заболевшие, кто 
находится в реанимации, и те, 
у кого исход был фатальным — 
практически все не вакцини-
ровались», — отметила вице-
премьер.

По данным на сентябрь, 92% 
всей избыточной смертности 
связаны именно с COVID.

Нерабочие дни, которые пра-
вительство ввело в начале ноя-
бря (а пять регионов продлили 
их еще на неделю), немного сби-
ли волну заболеваемости, но уг-
роза нового роста слишком ве-
лика. И в этих условиях в России 
вводятся ровно те же меры, что 
и в других странах: люди с им-
мунитетом могут передвигать-
ся и общаться свободно; не при-
витые и не переболевшие, кото-
рые представляют большую уг-
розу для распространения ви-
руса, ограничиваются в посе-
щении общественных мест.

Академик Александр Гинц-
бург, поддержав решение об 
использовании QR-кодов, объ-
яснил: «Эта мера эффективна, 
доказательства этому мы виде-
ли летом на примере Москвы. 
Тогда после введения QR-ко-
дов началась активная массо-
вая вакцинация, в день приви-
валось по 700—800 тыс. человек. 
Следом уменьшилась заболе-
ваемость. Но потом коды отме-
нили, и снова стало прививать-
ся по 50—70 тыс. человек, что 
для Москвы вообще ничто. Если 
коды будут введены на законо-
дательном уровне, это будет ве-
ликолепно. Такая мера положи-
тельно скажется на подавлении 

циркуляции существующего 
дельта-штамма коронавируса 
и позволит не допустить появ-
ления и распространения но-
вых мутировавших штаммов».

Документ, о котором идет 
речь — это выписка из сертифи-
ката вакцинированного гражда-
нина с QR-кодом в бумажном 

виде, либо скачанный на смар-
тфон или планшет такой серти-
фикат в электронном виде. Сер-
тификаты формируются у каж-
дого человека в его личном ка-
бинете на портале госуслуг. 
В QR-коде нового образца, кото-
рый на днях вступил в силу, в за-
шифрованном виде представ-

лена информация по трем мо-
ментам: что человек привит от 
COVID-19, перенес заболевание 
или имеет медотвод от вакцина-
ции и имеет отрицательный ре-
зультат свежего ПЦР-теста.

Те, кто не зарегистриро-
ван на портале госуслуг — это 
в основном пожилые граждане, 
особенно живущие на селе, — 
смогут получить бумажную 
распечатку документа, написав 
заявление в МФЦ. И эта выпи-
ска будет содержать QR-код.

Минздрав должен в ближай-
шее время определиться со сро-
ками, в течение которых будут 
действовать QR-коды в каждом 
из этих случаев, а заодно и ут-
вердить четкий перечень забо-
леваний и состояний, при кото-

рых вакцинация от коронавиру-
са не производится.

Полное введение QR-кодов 
будет действовать до 1 июня 
2022 года. До 1 февраля пред-
усмотрен переходный период, 
в течение которого при отсут-
ствии QR-кода в качестве про-
пускного документа можно бу-
дет предъявлять результат ПЦР-
теста на COVID (он должен быть 
отрицательный). После 1 февра-
ля такая возможность останет-
ся только у тех, кто получил ме-
дотвод от прививки. При этом 
медицинские лаборатории об-
яжут передавать результаты 
ПЦР-тестов на портал госуслуг 
не позже 24 часов после сдан-
ного анализа, чтобы исключить 
задержки.

Не распространяется новый 
порядок на детей и подростков 
до 18 лет, поскольку пока не за-
регистрированы детские проти-
воковидные вакцины и вакци-
нация детей не проводится.

На транспорте проверять 
QR-коды будут при бронирова-
нии авиабилетов и железнодо-
рожных билетов, а также при 
проходе на посадку в самолет 
или в вагон. Об этом рассказал 
министр транспорта Виталий 
Савельев. Действовать такие 
меры будут в межрегиональном 
и международном сообщении.

На авиатранспорте в год 
в России в среднем совершается 

более 100 млн поездок, на желез-
нодорожном — около миллиарда. 
При этом, с августа 2020 года по 
август 2021 года услугами воз-
душного транспорта воспользо-
вались 34 млн уникальных пас-
сажиров, а железнодорожно-
го — 24 млн пассажиров. То есть 
всего за год двумя видами тран-
спорта было перевезено 58 млн 
уникальных пассажиров, и толь-
ко 30% из них, то есть 18 млн че-
ловек, были привиты, рассказал 
Савельев. Такие данные были по-
лучены с помощью анализа, про-
веденного минцифры, пояснил 
он. Иначе говоря, 40 млн человек 
путешествовали без прививок. 
Потому и было принято реше-
ние ввести QR-коды.

Но эти меры не должны со-
здавать неудобства пассажирам, 
отметил Савельев. Для этого бу-
дет обеспечено совмещение си-
стем бронирования авиакомпа-
ний с порталом госуслуг. Работа 
по внедрению QR-кодов с пере-
возчиками уже началась. У ка-
ждой авиакомпании, как и на же-
лезной дороге, есть свои систе-
мы бронирования билетов. «Их 
надо будет совмещать с систе-
мой госуслуг, чем мы сейчас за-
нимаемся», — отметил министр. 
По поручению председателя 
правительства создана рабочая 
группа, которая будет прораба-
тывать все нюансы для быстро-
го внедрения решений, пропи-
санных в двух законопроектах 
в случае их принятия.

Цель внесенных правитель-
ством законопроектов о QR-ко-
дах — не ограничить в правах так 
называемых «антиваксеров», 
а защитить жизнь и здоровье 
россиян. Это подчеркнул пред-
седатель Комитета Госдумы по 
охране здоровья Дмитрий Ху-
безов: «Ситуация сейчас сто-
ит очень острая: наблюдается 
рост заболеваемости, рост смер-
тности. И речь идет о сохране-
нии тысяч жизней, поэтому мы 
должны ответить на очень важ-
ный вопрос — что для нас важнее 
как для народа, для общества — 
чтобы «антиваксеры» смогли 
сходить в ресторан, поесть и на-
питься, подвергая жизни других 
людей опасности, или сохранить 
тысячи жизней».

Оценивая техническую сто-
рону вопроса, депутат отметил, 
что тут ничего нового нет. Он на-
помнил, что ограничения, свя-
занные с предъявлением сер-

тификатов о вакцинации, доку-
ментов о перенесенной болезни 
или результатов ПЦР, уже введе-
ны в большинстве регионов РФ. 
Такие документы требуют для 
посещения музеев, ресторанов, 
кафе и т.д. Хубезов отметил, что 
законопроекты дают право гла-
вам регионов четко регламенти-
ровать, какие мероприятия мо-
гут посещать те, кто вакциниро-
вался либо переболел, и те, кто 
отказался вакцинироваться.

«Нельзя трактовать предло-
женные правительством меры 
как ущемление или, наобо-
рот, не ущемление прав разных 
групп населения, — заявил «РГ» 
сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Юрий Жулев. — 
Надо смотреть на эти меры с точ-
ки зрения общего блага и общей 
пользы. Во всех странах к тако-
го рода мерам прибегают уже 
давно. Единственное, что пока 
не ясно — надо решать вопрос 
с теми, кто переболел COVID, 
имеет высокий титр защитных 
антител, но не попал в число 
официально зарегистрирован-
ных. Возможно, им также мож-
но выдавать QR-код на основа-
нии нескольких последователь-
но проведенных тестов, а при 
снижении уровня антител — уже 
только при проведении вакци-
нации. И, конечно, стоит внести 
большую ясность в механизм 
медотвода — и медики, а пациен-
ты должны четко понимать, в ка-
ких случаях прививку можно — 
и нужно делать, а в каких — нет».

Ряд депутатов, кстати, уже 
предлагают доработку инициа-
тивы. В частности, замглавы Ко-
митета Госдумы по охране здо-
ровья Сергей Леонов направил 
министру здравоохранения Ми-
хаилу Мурашко обращение на 
эту тему. Он предлагает выдать 
QR-коды сроком на шесть меся-
цев гражданам, у которых име-
ются антитела к коронавирусу, 
но при этом они не обращались 
за помощью к врачу или пере-
болели бессимптомно. Для это-
го понадобится создать специ-
альный реестр, пояснил депутат. 
Глава Комитета Госдумы по тру-
ду, соцполитике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов тоже предло-
жил учесть этот нюанс. В Кремле 
не исключили доработку.  

Подготовили Евгений Гайва, 
Татьяна Замахина,
Ирина Невинная

На железнодорожном транспорте 
совершается около миллиарда
поездок в год.

А К Ц Е Н Т

Депутаты предлагают выдавать QR-коды 
сроком на шесть месяцев тем, у кого 
есть антитела к коронавирусу, но при 
этом они не обращались за помощью
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ОТРАСЛЬ Как один из крупнейших питомников саженцев в РФ сформировал вокруг себя «садоводческий хаб»

«Pro Яблоню» замолвите слово
Арсений Костюхин

Я
блоко можно считать од-
ним из символов России. 
О н о  у п о м и н а е т с я  в 

многочисленных сказках, о по-
лезных свойствах яблок наслы-
шан каждый, а на прилавках ма-
газинов этот фрукт — лидер по 
спросу. Но немногие знают, что 
РФ обеспечивает себя соответ-
ствующими плодами и сажен-
цами лишь наполовину. Осталь-
ное — товар, привезенный из-за 
рубежа. Ситуация начала ме-
няться примерно лет десять на-
зад, когда в Ставропольском 
крае появился современный 
промышленный питомник 
«Сады Ставрополья» по выра-
щиванию саженцев плодовых 
культур. О том, как изменилось 
плодоводство в стране за это 
время, рассказал председатель 
совета директоров этого хозяй-
ства Айдын Ширинов.

— Айдын Ширинович, как сей-
час обстоит дело в произ-
водстве яблок и плодовых са-
женцев в России? Удалось ли 
переломить ситуацию и нара-
стить число современных са-
дов с использованием отече-
ственного посадочного мате-
риала?
АЙДЫН ШИРИНОВ: Да, в последние 
годы ситуация стала меняться, 
все больше садов закладывают-
ся с использованием россий-
ских саженцев. Так, в регионах 
этот показатель составляет в 
среднем 50 на 50 процентов с 
импортными растениями. В 
Ставропольском крае ситуация 
лучше — 20 на 80 процентов в 
пользу отечественного посадоч-
ного материала. И этот регио-
нальный показатель — успешная 
работа нашего питомника. Мы 
доказали, что Россия может 

себя обеспечить полностью, на 
100 процентов, собственными 
плодами и саженцами.

Сегодня благодаря мерам 
поддержки Министерства сель-
ского хозяйства РФ все больше 
аграриев хотят развивать 
современные сады. В этом году 
в России прогнозируется ре-
кордный сбор яблок на уровне 
1,5 миллиона тонн. 

Чтобы достичь показателей 
продовольственной безопасно-
сти, нам необходимо внедрять 
современные интенсивные и 
суперинтенсивные технологии 
для  кратного  увеличения 
объема производства плодов. 
За рубежом их используют уже 
несколько десятков лет, но для 
отечественных аграриев это 
пока новшество. 

Тем не менее за последние 
10 лет наши отечественные са-
доводы и питомниководы вы-
рвались вперед и продолжают 
показывать положительную ди-
намику. К сожалению, наука и 
система образования остались 
далеко позади, и мы вынужде-
ны пока внедрять и использо-
вать лучшие зарубежные тех-
нологии. Первые несколько лет 
нам приходилось буквально 
жить в Европе, чтобы учиться у 
ведущих специалистов.

В е с ь  к о м п л е к с  п р о и з -
водственных процессов дает 
свой результат. Сегодня мы 
предлагаем качественный здо-
ровый посадочный материал, 
готовый к плодоношению.

— Как сегодня устроен процесс 
выращивания саженцев в ва-
шем хозяйстве?
АЙДЫН ШИРИНОВ: Это колоссаль-
ный труд — вырастить здоровые 
саженцы в соответствии с меж-
дународными стандартами, го-
товыми к плодоношению. Рань-

ше этому вообще не уделялось 
внимание. Но в итоге у нас все 
получилось, хотя, повторюсь, 
было трудно. К примеру, у нас 
сегодня свыше 3 миллионов са-
женцев. В течение года работ-
никам нужно подойти для вы-
полнения ручных операций к 
каждому деревцу более 20 раз. 
Более того, каждый из них дол-
жен выполнять все работы 
очень бережно, не нанося ни 
малейшего вреда растению. 
Также мы используем в питом-
нике современную технику и 
инвентарь, специально изго-
товленные для нас ведущими 
европейскими производителя-
ми. К сожалению, в России ана-
логов такой технике нет.

Наши саженцы растут в поле 
2 года, после чего мы на специ-
альных поддонах доставляем 
их в собственное саженцехра-
нилище, откуда осуществляем 
отгрузку покупателям дважды 
в год — осенью и весной. Тради-
ционная советская технология 
не предусматривала ни таких 
требований к качеству поса-
дочного материала, ни таких 
производственных процессов, 
ни такого набора техники и тех-
нологий, ни, тем более, сажен-
цехранилищ, что сразу делало 
менее продуктивными поса-
дочный материал и сады. Более 
того, мы постоянно меняем зе-
мельный участок, а к прежним 
уже больше не возвращаемся — 
следующую партию выращива-
ем на другой территории, где 
раньше никогда не было много-
летних насаждений. Это про-
диктовано современными агро-
технологиями. 

— Можно ли подготовить рос-
сийских специалистов к меж-
дународным стандартам садо-
водства?
АЙДЫН ШИРИНОВ: Так как в свое 
время «Сады Ставрополья» 
были одними из пионеров вне-
дрения современных техноло-
гий садоводства и питомнико-
водства в нашей стране, мы по-
стоянно делимся наработан-
ным опытом, знаниями и тех-
нологиями с другими россий-
с к и м и  п р о и з в о д и тел я м и , 
отечественной наукой. Сегодня 
вокруг нас сформировался «са-
доводческий хаб» единомыш-
ленников, заинтересованных в 

развитии современного садо-
водства и питомниководства в 
России.

Мы стояли у истоков созда-
ния «Международной школы 
современного садоводства», ко-
торая занимается подготовкой 
и переподготовкой действую-
щих специалистов в соответ-
ствии с международными тре-
бованиями, куда приезжают ве-
дущие мировые эксперты. Что-
бы наши аграрии не тратили 
время и не выезжали за рубеж в 
поисках новых разработок, тех-
нологий, техники, отраслевых 
изменений, мы совместно с Ми-
нистерством сельского хозяй-
ства РФ и отраслевыми союза-

ми 3 года назад организовали и 
провели первую международ-
ную специализированную вы-
ставку «PROЯблоко». Начинали 
ее с 10 стендов. В этом году на 
3-й ежегодной международной 
специализированной выставке-
конгрессе «PROЯблоко» было 
более 200 экспонентов, полови-
на которых приехала из-за ру-
бежа, и более 3000 посетителей 
и участников. Большая удача, 
что на территории Ставрополь-
ского края находится хороший 
выставочный комплекс и удач-
ная логистика в Минеральных 
Водах — международный аэро-
порт, федеральная трасса, сана-
тории, достопримечательно-

сти, курорты — все очень удоб-
но. И самое главное, участники 
выставки могут посетить луч-
шие садоводческие хозяйства и 
крупные логистические цен-
тры,  находящиеся совсем 
рядом. 

— Когда вы говорите о фор-
мировании вокруг питомника 
«садоводческого хаба», речь 
идет только о крупных произ-
водителях? Реально ли занять-
ся промышленным садо-
водством в небольших хозяй-
ствах?
АЙДЫН ШИРИНОВ: Конечно! И даже 
у себя на участке. Например, 
мы по просьбе властей Став-
ропольского края совместно с 
зарубежными специалистами 
и Федеральным научным цен-
тром им. И.В. Мичурина, раз-
работали пилотный проект для 
тех, кто хочет заниматься про-
мышленным садоводством в 
личном подсобном хозяйстве 

на 10 сотках. Проект реализу-
ется более 3 лет и за все время 
по этой программе мы созда-
ли более 1000 садов. Он успеш-
но работает в двух субъектах — 
Ставропольском крае и Кара-
чаево-Черкесии. Один такой 
сад дает возможность с 10 со-
ток получать до 10 тонн яблок 
в сезон. По самым скромным 
подсчетам, килограмм пло-
дов можно продать за 40 ру-
блей. Это 400 тысяч в год. Су-
щественная прибавка, скажем, 
к пенсии или к семейному бюд-
жету. Думаю, у этой програм-
мы есть большой потенциал и 
в части агротуризма. Напри-
мер, можно приглашать людей 
на самосбор. Приезжает семья, 
люди собирают столько яблок, 
сколько они готовы купить, 
расплачиваются и забирают 
свежие фрукты с собой. Это и 
интересный формат досуга для 
всей семьи, к тому же можно 
поближе познакомиться с про-
цессом выращивания плодов. 

— Как у вас складываются отно-
шения с российским научным 
сообществом?
А Й Д Ы Н  Ш И Р И Н О В :  Мы не стали 
ждать, когда научные програм-
мы синхронизируются под 
наше производство и когда нау-
ка придет к нам. Стали разви-
ваться сами, и сегодня открыты 
для отечественной науки. 

Хочу привести пример на-
шего успешного сотрудниче-
ства с академиком Владимиром 
Александровичем Гудковским 
из ФНЦ им. Мичурина. Он од-
ним из первых поверил в нас, и 
сейчас мы ведем активную сов-
местную работу. 

И пока другие научные цен-
тры скептически относились 
к нашим начинаниям, мы с 
коман дой Гудковского создава-
ли и внедряли в производство 
совместные разработки как 
для крупных, так и для малых 
производств. Мы продолжа-
ем успешное сотрудничество и 
сейчас разрабатываем новые 
технологии хранения яблок и 
груш, которые позволяют поку-
пателям в течение года потреб-
лять свежие, экологически чи-
стые, не теряющие ни вкусовых 
качеств, ни полезных свойств 
фрукты. Данные разработки не 
имеют аналогов за рубежом.

Мы также сотрудничаем с 
ведущими российскими вуза-
ми — МГУ им. М.В. Ломоносова и 
Московской сельскохозяй-
ственной академией имени 
К. А. Тимирязева. В ботаниче-
ском саду МГУ заложили де-
монстрационные современные 
сады для совместной научной 
работы, в Тимирязевской ака-
демии такой сад появится уже в 
следующем году. 

К сожалению, российская 
образовательная программа не 
отвечает требованиям произ-
водителей, и мы вынуждены 
переучивать выпускников. И 
надеемся, в ближайшее время 
учебные программы адаптиру-
ют под современные потребно-
сти аграриев. 

— А как обстоят дела с поддерж-
кой отечественных садоводов и 
питомниководов на федераль-
ном уровне?
АЙДЫН ШИРИНОВ: Да, благодаря ме-
рам государственной поддерж-
ки сегодня закладываются 
современные сады и питомни-
ки, строятся холодильники. Это 
стало особенно актуально по-
сле 2014 года, когда страну ори-
ентировали на импортозаме-
щение и ограничили ввоз им-
портной продукции. С того мо-
мента резко возросло число но-
вых насаждений. Но сегодня 
нужно менять эти меры под-
держки, чтобы за государствен-
ные деньги не финансировали 
развитие зарубежных питом-
ников. Необходимо эти сред-
ства оставлять в российских 
питомниках. Было бы спра-
ведливо по отношению к отече-
ственным питомниководам, 
если правительство РФ будет 
субсидировать закладку садов 
исключительно на саженцах, 
выращенных в отечественных 
питомниках.

Я хочу подчеркнуть, что мы 
не боимся конкуренции. Свою 
долю рынка мы заняли и пре-
красно понимаем, что стране 
требуется еще несколько та-
ких хозяйств, как наше, что-
бы обеспечить отечественных 
аграриев саженцами. Они, в 
свою очередь, предложат гра-
жданам наше, российское ябло-
ко. Также наши саженцы имеют 
большой экспортный потен-
циал.  

Кстати

В 2018 году «Сады Ставрополья», а также хозяйство, где был зало-

жен современный сад из саженцев питомника, посетил глава госу-

дарства. Айдын Ширинов сопровождал первых лиц по хозяйствам 

и рассказал о преимуществах современных технологий выращи-

вания, которые используют в крае. Президент тогда удивился нара-

боткам аграриев — урожайности яблонь, внешнему виду и вкусо-

вым качествам плодов. При этом он отметил, что отрасль садо-

водства прошла через очень тяжелый период, но успешно восста-

навливается благодаря отечественным компаниям.

А К Ц Е Н Т

«Сады Ставрополья» доказали, 
что Россия может себя обеспечить 
полностью, на 100 процентов, 
собственными плодами и саженцами

Саженцы растут в поле 2 года, 
после чего мы на специальных 
поддонах доставляем их в соб-
ственное саженцехранилище.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Укол атаки
Это тот же корона-
вирус, вызывающий 
то  ж е  за б ол е в а н и е 

COVID-19. Да, он позаразнее. 
Да, изменились определенные 
антигены. Но по клиническим 
проявлениям это все та же ко-
ронавирусная инфекция.

Ничего «прорывного» здесь 
не происходит. Вакцины рабо-
тают? Работали и продолжают 
работать. Если он вытеснит все 
остальные варианты, как мож-
но надеяться, он станет сезон-
ным респираторным вирусом. 
Так что не нужно пугать людей 
громкими эпитетами. Изменчи-
вость вирусов — это естествен-
ный процесс.

При этом дети «дельтой» 
заражаются чаще и болеют 
тяжелее. Почему это проис-
ходит?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Эволюция ви-
руса идет по пути повышения 
его контагиозности (заразно-
сти). Разумеется, дети будут бо-
леть. В этом плане коронавирус 
начинает вести себя как грипп. 
Кто им болеет в первую оче-
редь? Старые и малые. И здесь 
со временем будет то же самое. 
Это нормальная эволюция всех 
респираторных инфекций.
ТАТ Ь Я Н А  РУ Ж Е Н Ц О В А : Да, дельта-
вариант затрагивает детскую 
группу в гораздо большей сте-
пени, чем предыдущие, когда 
чаще наблюдалось бессимптом-
ное носительство. Сейчас мы 
видим больше случаев с ярко 
выраженной клинической сим-
птоматикой, включая тяжелые 
случаи. К сожалению, есть и ле-
тальные исходы. Их немного, 
но все же явно больше, чем год 
назад.

Какие главные отличия 
«дельты» от предыдущих 
штаммов?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Он более ак-
тивный. И по проявлениям ста-
новится больше похож на грипп. 
Пневмония как осложнение 
раньше дебютирует, так же, как 
и с гриппом, уже на 4—5-й день. 
Чуть сократился инкубацион-
ный период. Было в среднем семь 
дней, сейчас — пять. Сместился 
в детский контингент, ну, так это 
было предсказуемо: он и должен 
был сначала поражать наиболее 
уязвимых взрослых, а потом пе-
ребраться на детей и подрост-
ков. То есть идет нормальный 
процесс закрепления этого ви-
руса в популяции. Он хочет жить 
с нами. И будет жить долго.
ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Абсолютно со-
гласна, но коронавирус — это 
все же не грипп, этот вирус опа-
снее гриппа. Хотя мы видим 
больше тяжелых пневмоний, 
как при гриппе, но в то же время 
развивается множество других 
осложнений: тромбоз, напри-
мер. Хорошо, что в целом врачи 
научились с этим справляться.

Вопрос от читателей: какие 
органы «дельта» поражает 
чаще всего ?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Точно так же, 
как «альфа», «бета», «гамма» 
и прочие, «дельта» поражакт 
разные органы и системы ор-
ганизма. Это и сосудистые по-
ражения, и поражение нервных 
тканей. Сейчас, может быть, 
не так ярко проявляется поте-
ря обоняния и вкуса, но тем не 
менее неврологические нару-
шения мы по-прежнему отме-
чаем. Так же, как и при пораже-
нии ранними штаммами, у лю-
дей ухудшаются когнитивные 
способности, причем и в острой 
фазе заболевания, и впоследст-
вии. Снижается острота мышле-
ния, оперативная память, спо-
собность к обучению.

И мы видим еще одну угрозу: 
чем более заразный будет ва-
риант, тем больше людей будет 
заболевать и больше будет так 
называемых Long COVID, ког-
да пациент вроде выздоровел, 
с пневмонией справился, но все 
равно что-то с организмом не-
ладно. Нам еще предстоит из-
учать и узнавать отдаленные 
последствия.

Сколько может длиться по-
стковидный синдром?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Пока можно 
сказать: как минимум год. При 
этом хронического ковида нет. 
Рано или поздно вирус из ор-
ганизма выводится. Но вот по-
следствия инфекции могут быть 
очень длительными. Люди, пе-
реболевшие в 2020 году, до сих 
пор демонстрируют снижение 
и нарушение каких-либо фун-
кций организма.
ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Мы продол-
жаем изучение этого феноме-
на — длительного волнообраз-
ного течения заболевания. На 
самом деле однозначного отве-
та на вопрос, возможен ли хро-
нический ковид, у нас пока нет. 
Мы наблюдали у некоторых па-
циентов длительный ковид в те-
чение шести месяцев и более, 
при этом в некоторых случаях 
были повторные положитель-
ные результаты ПЦР, постоян-
но повышенные титры антител 
IgM. Наблюдали и второй, и тре-
тий, и даже, в единичных случа-
ях, четвертый раз эпизоды ко-

ронавирусной инфекции у од-
ного человека.
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Но это скорее 
могло быть новое заражение, 
а не обострение хронической 
инфекции.
ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Вопрос оста-
ется спорным. Должно пройти 
время, чтобы подтвердить то 
или другое.

Ученые отслеживают все но-
вые штаммы — от «альфы» 
до «дельты», «лямбды», и ког-
да это попадает в информа-
ционное пространство, люди 
каждый раз пугаются 2му-
тантов». Зачем нужны эти 
научные детали, если вирус 
один и лечение одинаковое?

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Да, пока мы не 
видим, что меняющийся вирус 
становится намного опаснее, 
чем тот самый первый, с кото-
рым мы столкнулись в марте 
2020 года. Сейчас мы уже име-
ем достаточно эффективные 
противовирусные препараты. 
И главное — сделаны надежные 
и безопасные вакцины. С этой 
точки зрения ситуация уже 
принципиально другая, чем 
в марте 2020 года, когда посту-
пали первые больные, а врачи 
не знали, как и чем их лечить.

Вирусам свойственно менять-
ся. В базе GISAID, которая акку-
мулирует все данные о мутаци-
ях из всех стран, уже собрано ог-
ромное количество вариантов. 
Но в основном эти мутации не 
приносят никаких значимых из-
менений и не закрепляются в по-
пуляции.

Лишь в редких случаях эти 
мутации дают вирусу какие-
то преимущества, и тогда этот 
мутировавший штамм широ-
ко распространяется — их не 
так много, и называют их «аль-
фа», «бета», «гамма» и так да-
лее. За такими вариантами не-
обходимо следить. Потому что 
не исключено появление более 
значимой мутации, и важно ее 
не пропустить. Но населению 
в данной ситуации, вы правы, 
наверное, большой разницы 

нет, какой именно штамм сей-
час доминирует. Главное, мы 
знаем, что вакцины действуют, 
лекарства работают. Знаем, ка-
кие меры защиты важно соблю-
дать. Вот это самое главное.
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Вся эта дета-
лизация нужна для эпидемиоло-
гического надзора. Мы должны 
понимать, откуда что приходит, 
с какой скоростью меняется ан-
тигенный пейзаж. Как только 
у нас появится какой-то полно-
стью доминирующий штамм, это 
будет означать, что в общем ви-
рус приспособился к человече-
ской популяции и мы к нему при-
способились неплохо. И можно 
будет уже применять другие сце-
нарии борьбы и профилактики.

Сейчас же мы остаемся в ак-
тивной фазе эпидемии, фазе 
вхождения возбудителя в попу-

ляцию. Происходит постоянная 
смена доминирующего штамма. 
А как только доминирующий 
штамм останется надолго (и, 
судя по всему, «дельта» претен-
дует, чтобы стать таким штам-
мом), это означает, что уже воз-
будитель к нам приспособился.

Но на меры предосторожно-
сти, которые надо соблюдать, 
на меры профилактики это ни-
как не повлияет. 

Но все же как получается, что 
вирус мутирует, а состав 
вакцины не меняется? Это 
у многих вызывает недоверие.

А Л Е К СА Н Д Р  С Е М Е Н О В :  При разра-
ботке вакцин нового поколе-
ния, которые делаются мето-
дом генной инженерии, ставит-
ся задача научить иммунитет 
не просто бить вирус по всем 
местам, а конкретно наносить 
удар в жизненно важные кон-
сервативные участки генома. 
Те, которые отвечают за жиз-
ненный цикл вируса. Поэтому 
иммунитету «показывают» не 
весь вирус, а конкретную точ-
ку, в которую надо бить, самую 
чувствительную и уязвимую. 
И такие вакцины работают про-
тив всех штаммов, потому что 
у вируса есть ключевые участ-
ки в геноме, которые отвечают 
за определенные жизненные 
циклы, например, за реплика-
цию (размножение). Вакцина 
направлена как раз на то, чтобы 
воспитать иммунную систему 
наносить удар вирусу именно 
в эти ключевые точки.

Поэтому, когда я вижу рас-
суждения «диванных аналити-
ков», которые, даже будучи би-
ологами или врачами по образо-
ванию, никогда не занимались 
ни вакцинологией, ни иммуно-
логией, но обладают удивитель-
ной наглостью судить об этих 
вещах и делать абсолютно анти-
научные выводы, я просто него-
дую. Извините, крик души.
ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Когда идет со-
здание вакцин, сначала анали-
зируется структура и выбира-
ется не только важный, но и од-

новременно наиболее постоян-
ный участок генома этого ви-
руса, к которому и создаются 
вакцины. В этом участке мута-
ции происходят редко либо они 
незначимы. Поэтому вакцины 
действительно работают для 
разных вариантов вируса, пока 
не случится какая-то очень зна-
чимая мутация именно в этом 
участке. Тогда, возможно, при-
дется и состав вакцины моди-
фицировать под новый вариант 
вируса. 

Когда наш иммунитет, полу-
ченный благодаря прививке, 
срабатывает на присутст-
вие коронавируса, мы чувст-
вуем при этом какое-то не-
домогание? Или же защита 
прививкой от ковида происхо-
дит незаметно для нас?

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: В большинст-
ве случаев никаких ощущений 
у человека нет, то есть иммуни-
тет схватывает вирус на входе, 
в носоглотке. И вирус подавля-
ется. В некоторых случаях раз-
вивается заболевание по типу 
легкого ОРВИ: несколько дней 
бывает повышение температу-
ры, может быть кашель. На этом 
ковид у привитых в большинст-
ве случаев заканчивается.

Человек заразен в это время?
ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Дело в том, что 
небольшое количество вируса 
он выделять может. Но вакци-
нированные в целом даже при 
развитии заболевания выделя-
ют гораздо меньшее количество 
вируса, чем невакцинирован-
ные, так как иммунная систе-
ма препятствует размножению 
вируса. Длительность вирусо-
выделения тоже намного мень-
ше. Но надо отметить, что в еди-
ничных случаях у вакциниро-
ванных, в основном у пожилых, 
все-таки развивается ярко вы-
раженная симптоматика с пнев-
монией и бывают очень редкие 
летальные исходы. Конечно, 
много вопросов, действительно 
вакцинированы были эти паци-
енты или нет. Но в случае, если 
прививка была, такое развитие 
событий объясняется тем, что 
у людей в возрастной группе 
60+ есть иммунодефицит, кото-
рый не позволяет выработаться 
полноценной иммунной защи-
те. И тогда происходит присо-
единение каких-то других воз-
будителей. Очень часто активи-
зируется на этом фоне своя ми-
крофлора, которая постоянно 
живет в кишечнике, в полости 
рта. И за счет этих своих вроде 
бы привычных стрептококков, 
стафилококков и развивается 
это тяжелое состояние, иногда, 
к сожалению, с летальным исхо-
дом. То есть тут по другим путям 
обычно идет ухудшение состоя-
ния. И, подчеркну, что даже при 
банальном ОРВИ такие исходы 
мы видели и раньше, до того, как 
мы узнали про ковид.

А почему первично не реко-
мендуется вакцинировать-
ся однокомпонентной вак-
циной?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Однокомпо-
нентная вакцина дает короткий 
иммунитет при первичной вак-
цинации. Поэтому ее целесоо-
бразно использовать, когда ор-
ганизм уже натренирован вве-
дением двухкомпонентной вак-
цины. Сейчас испытают назаль-
ные вакцины, вероятно, их бу-
дет возможно сочетать с одно-
компонентными. Либо появят-
ся другие однокомпонентные 
вакцины, помимо «Спутника 
Лайт». Две однокомпонентные 
вакцины разных производите-
лей будут работать.

Противники вакцинации ча-
сто апеллируют к истори-
ческому опыту: в начале ХХ 
века мир справился с панде-
мией испанки за три года без 
вакцин. А сейчас вакцины уже 
год как созданы, но конца пан-
демии не видно. Что можете 
ответить на это?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Мир, конеч-
но, тогда справился, но поте-
ряв миллионы жизней — боль-
ше, чем за Первую мировую 
войну. Погибли, по современ-
ным оценкам, около 2,5% тог-
дашнего населения Земли. Это, 
как если бы от коронавирусной 
инфекции мы потеряли бы не 

5 миллионов человек, как сей-
час, а 200 миллионов человек! 
Вот цена «естественного» вари-
анта борьбы с пандемией.

Но сейчас уже 60 млн россиян 
полностью вакцинировались. 
Тем не менее мы наблюдаем не 
снижение, а всплеск заболева-
емости.

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Сейчас полно-
стью вакцинировались около 
33% населения России. 39% — 
получили первую дозу вакци-
ны. (На момент публикации 
интервью уровень вакцинации 
в стране достиг 49%. — Прим. 

ред.)Но это низкий процент. 
Пока не привито хотя бы 60% 
населения, остается слишком 
большая группа невакциниро-
ванных, среди которых и рас-
пространяется вирус. Могу при-
вести аналогию с дифтерией. 
Как раз наш институт занима-
ется контролем за дифтерией, 
и мы видим, что если ниже 90% 
снижается количество тех, кто 
имеет иммунитет к этой инфек-
ции, то сразу же растет заболе-
ваемость. Коллективный имму-
нитет для дифтерии должен со-
ставлять более 92% (среди де-
тей — более 95%, а среди взро-
слых — более 90%).
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Когда достига-
ется коллективный иммунитет, 
а на это без вакцинации могут 
уйти годы и десятилетия, будут 
происходить вспышки заболе-
вания, но отдельные. А не такое 
глобальное распространение 
ирнфекции, как сейчас.

Как достичь коллективного 
иммунитета для коронави-
руса? Постоянной ревакци-
нацией?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Вакцинацией 
невакцинированных и перебо-
левших. У нас сейчас ходит тол-
па людей, которые вообще не 
подходили к вакцине. Ходят без 
масок, толпой...
ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Если мы сей-
час не будем принимать жест-
кие меры, чтобы проводить вак-
цинацию, мы просто дождем-
ся вымирания тех, кто не при-
вит. Сейчас болеют именно не-
вакцинированные. Причем не 
один раз. Даже и три, и четыре 
раза заражаются коронавиру-
сом. Иногда легче протекают 
повторные заболевания, а иног-
да — тяжелее.
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Если мало оте-
чественных данных по вакци-
не, которые показывают, что за-
болевают от 2 до 5% привитых, 
а умирают единицы, давайте по-
смотрим на иностранный опыт.

В Аргентине большой про-
цент людей привиты нашим 
«Спутником», и за ними наблю-
дают. И там такие же данные. 
Заболевают после вакцини-
рования 2—5%. Но заболевают 
легко. Эти больные не нужда-
ются в длительной госпитали-
зации. Лишь в единичных слу-
чаях у привитых проявляется 
тяжелое течение заболевания. 
Аналогичные данные и в других 
странах.

Если сможем достичь хотя бы 
60-процентного коллективно-
го иммунитета, у нас заболева-
емость в спорадическую перей-
дет. И тогда мы перейдем на нор-
мальный режим вакцинации, та-
кой же, когда раз в год от гриппа 
прививки делаем и все нормаль-
но. А то, может, и раз в два года. 

Страну уже второй год лихо-
радит, система здравоохране-
ния выбивается из сил. Люди не 
могут получить плановую ме-
дицинскую помощь, потому что 
больницы перегружены. А мы 
все рассуждаем: вакцинировать-
ся или нет!

Дифтерия внесена в Наци-
ональный календарь при-
вивок. Может, пора уже 
и COVID-19 туда внести?

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Для этого надо 
еще пройти все фазы исследо-
вания вакцин от коронавируса 
для детей. Когда будут получены 
окончательные результаты, я ду-
маю, что, конечно, будет внесена 
эта прививка в Национальный 
календарь.
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Безусловно бу-
дет. Вы же понимаете, что внесе-
ние в национальный прививоч-
ный календарь — это процесс, ко-
торый в норме вне пандемиче-
ского процесса занимает обычно 
десятилетия. Мы и так за два не-
полных года пандемии несколь-
ко вакцин создали, терапию по-

добрали к болезни, которой 
раньше вообще не знали. Сей-
час надо опробовать и посмо-
треть результаты вакцинации 
в разных возрастных группах, 
в том числе в подростковой и в 
детской. После этого, разумеет-
ся, будет решаться вопрос о вне-
сении вакцинации от коронави-
руса в Национальный календарь 
прививок.

Вопрос от читателей: Ка-
кая страна уже достигла 
60—70-процентного коллек-
тивного иммунитета?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Израиль, Син-
гапур, Китай достигли. В Японии, 
где населения не меньше, чем 
в России, выявляется менее 10 за-
болевших в день на всю страну.
ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Добавлю к это-
му списку Испанию и Италию — 
они тоже достигли, и достаточ-
но быстро, коллективного имму-
нитета к ковиду. Мы видим там 
очень спокойную ситуацию, то 
есть относительно немного за-
болевших. Самое главное, что 
там очень низкая летальность. 
На Мальте, Мальдивах сейчас 
спокойная ситуация. В Бахрейне 
практически нулевая заболевае-
мость и нулевая летальность при 
вакцинации 90 и даже более про-
центов населения.
А Л Е К СА Н Д Р  С Е М Е Н О В :  Посмотри-
те, сколько у них народу лежит 
в госпиталях и на ИВЛ. Единицы. 
Вакцинация работает, и еще как 
работает.

Почему до сих пор ковид не 
стал сезонной инфекцией, 
хотя ему уже давно это пред-
рекали?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Потому что 
сейчас идет очень интенсив-

ный процесс по заболеваемо-
сти. А вот среди других коро-
навирусов заболеваемость со-
вершенно другого характера, 
она вспышечная. Только после 
достижения коллективного им-
мунитета COVID-19 перейдет 
в фазу отдельных вспышек. Да, 
скорее всего, мы его из популя-
ции уже не выгоним. У нас был 
шанс, но мы опоздали. Поэто-
му это будет еще один — седьмой 
коронавирус, — который мы зна-
ем и который будет с нами жить. 
Но в этом нет ничего необыч-
ного. Потому что по мере нара-
стания численности населения 
земного шара, увеличения плот-
ности, по мере роста мобильно-
сти и контактов между людьми 
будут появляться периодически 
новые заболевания. Это естест-
венный процесс, он происхо-
дил до нас и будет происходить 
после нас. Надо просто делать 
так, чтобы этот процесс прино-
сил нам меньше горя, страданий 
и проблем. Самая эффективная 
защита — это действительно 
вакцинопрофилактика.

Вопрос от читателей: Быту-
ет мнение, что коронавирус 
и все его новые штаммы уже 
полностью вытеснили сезон-
ный грипп. Так ли это?

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Это мнение 
ошибочно. Конечно, грипп су-
ществует. По официальным дан-
ным референс-центров, кото-
рые ведут мониторинг по Рос-
сии, у нас около 1—2% случа-
ев острых респираторных ин-
фекций приходится на грипп. 
Среди всех вариантов выявля-
ют в основном грипп Н3N2 при 
симптомах ОРВИ в   целом 
и при так называемом тяжелом 
остром респираторном синдро-
ме. Что еще выявляется сейчас? 
Около 5% болеют риновиру-
сной инфекцией. Есть другие 
вирусы — аденовирус диагно-
стируется где-то у 1—2% забо-
левших, выявляются бокавиру-
сы, метапневмовирусы. Ковид 
выявляется у более 20% сре-
ди всех заболевших вирусны-
ми инфекциями и у более 40% 
при тяжелой симптоматике. 
При этом остальные вирусы все 
равно сохраняют свою значи-
мость и живучесть. Эти вирусы 
никуда не ушли. Они поражают 
и взрослое население, и детей.

В то же время отмечается ин-
тересная тенденция. Когда рас-
пространяется преимуществен-
но один возбудитель, который 
имеет большую способность 
к распространению, люди с вы-
сокой чувствительностью, ко-
нечно, будут в первую очередь 
заражаться именно преоблада-
ющим вирусом. Возможно зара-
жение одновременно или в те-
чение 1—2 дней, пока идет инку-
бационный период, допустим, 
гриппом и другими вирусами. 
Мы видим, что когда сочетанная 
этиология, то, как правило, забо-
левание протекает тяжелее. Ко-
нечно, чтобы защититься, нужно 
соблюдать абсолютно все меры 
неспецифической профилакти-
ки, помимо вакцинации. А они 
для всех респираторных инфек-
ций одинаковые — маски, ди-
станция, сокращение контактов. 

Все обычные инфекции нику-
да не делись. Даже, наоборот, по 
сравнению с 2019 и 2020 года-
ми в этом эпидемиологическом 
сезоне мы видим более высокий 
уровень циркуляции различных 
респираторных вирусов, более 
раннее появление вируса грип-
па в популяции осенью.  

А К Ц Е Н Т

Медики наблюдали и второй, и третий, 
и даже в единичных случаях четвертый 
эпизод COVID-19 у одного пациента. 
Но продолжаются споры, что это было: 
стало ли заболевание хроническим, 
или речь о повторных заражениях

А К Ц Е Н Т

Мы все еще остаемся в активной фазе 
эпидемии, фазе вхождения возбудителя 
в популяцию. Происходит постоянная 
смена доминирующего штамма

1

Когда достигнется коллективный 
иммунитет, будут происходить 
вспышки заболевания, но отдельные. 
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С 22 ноября в Татарстане ездить в метро, трамваях, 

троллейбусах и автобусах разрешат только тем, у кого 

есть QR-код о полном курсе вакцинации или о перене-

сенном COVID-19. Кроме того, поехать сможет и тот, 

кто имеет документ о медотводе от прививок. 

Кто и как будет проверять наличие у пассажиров QR-

кода? Окончательное решение по этому поводу еще 

не принято. Неясно пока и то, как наладят контроль 

в троллейбусах, которые работают без кондуктора, 

а также в автобусах межмуниципальных маршрутов, 

где зачастую билеты продает сам водитель. Этот 

и другие спорные вопросы планируется урегулиро-

вать на этой неделе. Но уже точно известно, какое на-

казание ждет нарушителей новых ограничений. Их 

будут привлекать к административной ответственно-

сти: за «невыполнение правил поведения при чрезвы-

чайно ситуации или угрозе ее возникновения» грозит 

штраф. Для граждан он составит от одной до 30 тысяч 

рублей, для должностных лиц — до 50 тысяч, а для юр-

лиц — до 300 тысяч рублей. 

Кстати, первыми в стране QR-коды в общественном 

транспорте предложили ввести в Омской области. 

Еще 26 октября региональный оперативный штаб по 

борьбе с распространением коронавирусной инфек-

ции одобрил новые ограничения по СОVID-19, в чи-

сле которых было вето на проезд без QR-кода в авто-

бусах, троллейбусах и трамваях. Эта мера должна 

была заработать в Омске с 20 ноября. Однако соот-

ветствующее постановление до сих пор не подписа-

но губернатором региона. 

Новость о возможном введении QR-кодов вызвала 

у омичей особенный резонанс. И, по всей видимости, 

власти решили с этим повременить.

Подготовили Ольга Кондрева и Наталья Граф, 
Казань, Омск

Приз за прививку

У привитых от коронавируса граждан появилась еще 

одна возможность выиграть 100 тыс. руб. С 14 ноя-

бря вступило в силу постановление правительства, 

которое продлевает розыгрыш призов до 31 декаб-

ря. По итогам первых проведенных двух розыгры-

шей определена первая тысяча победителей. Все 

они получат денежные призы в течение полугода.

До конца года шанс стать обладателем суммы в раз-

мере сто тысяч рублей есть еще у тысячи привитых.

Третий розыгрыш пройдет 16 ноября, а четвертый 

ожидается в декабре. В каждом будет распределено 

по 500 призов.

Участие в лотерее атоматическое, это значит, что за-

являть о себе не нужно. Она проводится среди рос-

сийских и иностранных граждан старше 18 лет, кото-

рые зарегистрированы на портале госуслуг, сделали 

прививку от коронавируса одной из четырех отече-

ственных вакцин и получили на портале электрон-

ный сертификат о вакцинации с QR-кодом. Победи-

тели определяются по номерам сертификатов о вак-

цинации с помощью генератора случайных чисел.

Чтобы сертификат сформировался, человек должен 

быть привит двумя компонентами препарата, если вак-

цинация проводится в два этапа («Спутник», «ЭпиВак-

Корона», «КовиВак»), или дождаться 21 день после вве-

дения однокомпонентной вакцины «Спутник Лайт».

Сообщение о выигрыше придет в личный кабинет на 

портале госуслуг. Самому можно ввести 16-значный 

номер сертификата о вакцинации на сайте бонусза-

здоровье.рф. Выигрыш будет перечислен победите-

лям автоматически в течение шести месяцев при 

условии, что в их личном кабинете на госуслугах ука-

заны банковские реквизиты. В постановлении пра-

вительства также отмечается, что деньги могут быть 

перечислены только на карту платежной системы 

«Мир». Оператором лотереи выступает «Гознак».

Свои программы поощрения вакцинированных за-

пущены в регионах. В Москве, например, разыгры-

вался автомобиль, а в Московской области трехком-

натная квартира.

Подготовила Елена Манукиян
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В МИРЕ

ЛОКДАУНЫ 
ДЛЯ НЕПРИВИТЫХ
Екатерина Забродина

Власти Австрии с понедельника объявили локдаун 
для непривитых по всей республике. Об ужесточении 
мер по борьбе с пандемией объявил канцлер Алексан-
дер Шалленберг. По сути, это и есть то самое правило 
«двух П», которое допускает к участию в обществен-
ной жизни только привитых и переболевших. Примеру 
Вены могут последовать и другие страны ЕС. 

«Мы должны защитить тех, кто поступил правиль-
но, вакцинировавшись. Я не вижу смысла в том, чтобы 
большая часть населения была ограничена в передви-
жении из солидарности с меньшинством, которое не 
защитило себя вакциной», — цитирует Шалленберга 
Euronews. Отныне те, кто не сделал прививку, не смо-
гут съесть шницель в ресторане, переночевать в отеле, 
обновить стрижку и даже навестить родственников в 
больнице или доме престарелых. До сих пор для этого 
можно было предъявить отрицательный ПЦР-тест, но 
теперь и его недостаточно. Более того, невакциниро-
ванным разрешат выходить из дома только «по неот-
ложным причинам» — на работу, за покупками продук-
тов и лекарств и на прогулку. В Германии пока не объ-
явили общенациональный локдаун для непривитых, 
но многие земли ужесточили правила на свое усмотре-
ние, пишет Spiegel online. В Баварии при заполнении 
450 коек интенсивной терапии «светофор короны» пе-
реключается на желтый уровень угрозы, начинает дей-
ствовать режим «три П плюс»: для доступа к культур-
ным и спортивным мероприятиям, посещения диско-
тек и клубов с непривитых будут требовать не простые 
экспресс-тесты, а именно результаты ПЦР. Если заня-
то уже 600 мест в реанимации («красная» тревога), 
то власти на местах получают право распространить 
правило «двух П» на разные сферы. При этом в ФРГ все 
громче раздаются призывы ввести его по всей стране. 
В Нидерландах пока ввели «традиционный» локдаун с 
13 ноября по 4 декабря. Он предполагает возвращение 
требований социальной дистанции и раннее закрытие 
ресторанов, баров и магазинов.  

КРЕСТ ИЗ НОТР-ДАМ

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Во Франции прошла церемония похорон  последне-
го кавалера ордена Освобождения Юбера Жермена, 
скончавшегося  на 102–м  году жизни. Бронетранспор-
тер с гробом ветерана в сопровождении  конных гвар-
дейцев и военных мотоциклистов, взяв путь от Дома 
Инвалидов, сделал остановку на Елисейских полях 
напротив памятника Шарлю де Голлю, как и завещал 
Юбер Жермен. Ведь ему было  всего 20 лет, когда летом 
1940 года вместе с тремя приятелями он отправился  
на Атлантическое побережье в приморский город Сен-
Жан-де-Люз. Оттуда на корабле перебрался в Англию. 
Воевал  в составе войск Свободной Франции в Африке, 
отличившись в битве при Бир-Хакейме,  участвовал в 
высадке в Италии, после — в Провансе.  За доблесть был 
награжден  Шарлем де Голлем  крестом Освобождения,  
учрежденным им в ноябре 1940 года.  Всего этой высо-
кой воинской награды были в те годы  удостоены 1038 
ближайших соратников генерала. После войны Юбер 
Жермен был депутатом парламента, министром. Тор-
жественные похороны  состоялись в «Мемориале сра-
жающейся Франции» в крепости Мон-Валерьен, что за-
падной окраине Парижа. Гроб с телом Юбера Жермена 
внесли в крипту  мемориала под звуки  «Марсельезы» и 
«Песни партизан», этого гимна Сопротивления, кста-
ти, написанного в годы войны композитором и певицей 
русского происхождения Анной Смирновой-Марли. 
После этого глава Пятой Республики возложил на гроб 
лотарингский крест, деголлевский знак Свободной 
Франции. По просьбе покойного он был сделан из не-
скольких дубовых деталей. Некоторые  были вырезаны 
из древних стропил сильно пострадавшего при пожаре 
парижского Нотр-Дам, другие — из дубовой древесины, 
что  будет вскоре использована  при реставрационных 
работах на храме.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Председатель 
Китая стал 
«кормчим 
китайского 
возрождения»

БАМБУК 
НА ОТВЕСНОЙ 
СКАЛЕ
Константин Волков

На брифинге, посвященном 
окончанию 6-го пленума ЦК 
КПК 19-го созыва, официаль-
ный представитель компартии 
Китая заявил, что председатель 
КНР Си Цзиньпин отныне «кор-
мчий» и «народный лидер». До 
того в истории Китая был лишь 
один «великий кормчий» — Мао 
Цзэдун. По итогам пленума 
было принято заявление, в ко-
тором говорится о преемствен-
ности политики компартии. 
«Проделав 100-летний путь 
развития, КПК сейчас находит-
ся в расцвете сил и энергии», 
сказано в заявлении. Как сооб-
щается в документе, 20-й съезд 
компартии пройдет во второй 
половине 2022 года в Пекине. 
Ожидается, что на этом съезде 
будет решено, кто станет во гла-
ве страны в ближайшие годы. 
В документе перечислены успе-
хи Китая, особенно за послед-
ние годы, достигнутые во всех 
сферах. Также подчеркивает-
ся роль армии, которая «после 
всеобщей и революционной пе-
рестройки отправляется в но-
вый поход в совершенно новом 
облике». Также в заявлении 
по итогам пленума содержат-
ся рекомендации членам ком-
партии, основанные на конфу-
цианских ценностях. «Следует 
всегда оставаться скромными 
и осторожными, не зазнавать-
ся и не горячиться, не останав-
ливаться ни перед какими пре-
пятствиями, не допускать со-
крушительных ошибок в карди-
нальных вопросах. Необходимо 
проявлять наибольшую стой-
кость подобно «бамбуку, упор-
но цепляющемуся за отвесную 
скалу». 

МИНОБОРОНЫ Россия пристально наблюдает за учениями НАТО рядом с Крымом 

Агрессивные маневры
Александр Степанов

Р
оссийские военные при-
стально наблюдают за 
внеплановыми учениями 

НАТО, которые сейчас прохо-
дят в Черном море. Эти манев-
ры продолжают создавать на-
пряженность на южных берегах 
России.

Учения США и их союзников 
проходят на море и в воздухе. 
По сообщениям Минобороны 
России,  в регионе в разы выро-
сла  интенсивность воздушной 
разведки стран НАТО.  

Ежедневно с авиабаз в Ев-

ропе в Черное море вылетают 
самолеты-разведчики, кото-
рые кружат вблизи российских 
границ.

В военном ведомстве заявля-
ют, что такие полеты являются 
агрессивными действиями, со-
здающими угрозу региональ-
ной безопасности.

Кроме того, в Черном море 
эсминец «Портер» и штабной 
корабль «Маунт Уитни» ВМС 
США провели ряд совместных 
учений с кораблями Турции, 
Румынии и Украины в междуна-
родных водах у берегов Румы-
нии.  

ГЕОПОЛИТИКА В столице Франции состоялось заседание 
Совета по безопасности в формате «2+2»

Парижские дуэты

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
Париже состоялось 
заседание российско-
французского Сове-
та сотрудничества по 
вопросам безопасно-
сти в формате «2+2». 
Участие в нем с нашей 
стороны приняли ми-
нистры иностранных 

дел Сергей Лавров и обороны 
Сергей Шойгу. С французской — 
руководитель тамошнего МИД 
Жан-Ив Ле Дриан и глава мини-
стерства вооруженных сил Фло-
ранс Парли. О том, какие вопро-
сы обсуждались на Совете, жур-
налистам рассказал глава рос-
сийского внешнеполитического 
ведомства, особо подчеркнув, 
что на переговорах с француз-
скими коллегами «по традиции 
не обходили острых углов», в 
том числе сюжеты, по которым 
«наши подходы далеко не всегда 
совпадают, а кое-где даже про-
тиворечат друг другу».

В первую очередь это ко-
снулось украинской тематики. 
Как и предупреждал накануне 
Лавров, с французами состоял-

ся «серьезный разговор». Хотя 
безальтернативность минского 
комплекса мер подтверждается 
Парижем, тем не мене, их толко-
вание все больше отличается от 
российского. Прежде всего это 
выражается в том, что, как от-

метил министр, «наши колле-
ги все больше начинают укре-
пляться в своей позиции, что 
именно Россия должна их вы-
полнять». По словам Лаврова, 
беспочвенность такого подхо-
да очевидна для любого челове-
ка, который хоть раз даже бегло 
прочитал текст Минских дого-
воренностей, одобренных в ре-
золюции Собеза ООН. Ведь в со-
ответствии с этим документом 
именно Киев, Донецк и Луганск 

должны согласовывать ряд клю-
чевых вопросов, от которых за-
висит урегулирование внутриу-
краинского кризиса.

«Мы в очередной раз призва-
ли Париж вместе с Берлином не 
просто побуждать, а заставить 

украинские власти выполнять 
взятые на себя международные 
обязательства», — заявил глава 
российского МИДа. 

Важным пунктом повестки 
дня встречи в формате «2+2» 
был вопрос о кризисе в отноше-
ниях между Россией и Евросою-
зом. Глава МИД России отметил, 
что Москва предложила Пари-
жу обсудить пути выхода из ту-
пика, в котором они оказались, и 
напомнил идею президента Ма-

крона о формировании архитек-
туры безопасности Европы вме-
сте с Россией, а не в противовес 
ей. «Главное, чтобы эти правиль-
ные слова трансформировались 
в практические дела», — резюми-
ровал министр. 

Он также рассказал о бесе-
де с председателем Евросовета 
Шарлем Мишелем в кулуарах па-
рижской конференции по Ливии.  
Разговор шел о том, как  норма-
лизовать ситуацию между Мо-
сквой и единой Европой.  По сло-
вам  Лаврова,  глава Евросовета  
подчеркивал свою заинтересо-
ванность в выведении наших от-
ношений из глубокого тупика, в 
котором они оказались.. Он от-
метил, что «коллег из Брюсселя» 
сложно убедить в необходимо-
сти выстраивать отношения ис-
ключительно на принципах рав-
ноправия и баланса интересов. 
«Мы к такому взаимодействию 
готовы, подтвердили такой под-
ход на встрече с французскими 
коллегами, и в моих контактах 
с Шарлем Мишелем», -  подчер-
кнул глава российского МИД.

Не обошлось на заседании Со-
вета без такой горячей темы, как 
ситуация с мигрантами на гра-

нице между Беларусью, Поль-
шей и Литвой. «Мы объяснили 
ситуацию, в которой не должно 
быть каких-либо двойных стан-
дартов по сравнению с тем, как с 
мигрантами обращаются в дру-
гих странах Евросоюза, а не на 
границе с Беларусью. Надо дей-
ствовать в одном ключе, полно-
стью уважая основополагаю-
щие принципы международно-
го гуманитарного права», — под-
черкнул Лавров. Однако он при-
знал, что российской стороне 
вряд ли удалось убедить фран-
цузов. «По крайней мере у нас 
есть аргументы, с которыми они 
спорить не стали, — отметил он. — 
Лишь призвали нас помочь убе-
дить Минск решить эту пробле-
му. Но это зависит не только от 
Минска, здесь должен быть еще 
конструктивный подход со сто-
роны Евросоюза». При этом Рос-
сия надеется, что в ЕС найдутся 
«здравые умы», которые осоз-
нают необходимость открытого 
и честного диалога с Беларусью 
по острым вопросам..  

В беседах с французскими коллега-
ми Шойгу и Лавров не обходили 
острых углов в отношениях между 
странами.

ВЫБОРЫ 
В Болгарии 
прошли 
президентские 
и парламент-
ские выборы

ПРЕЗИДЕНТ 
ОСТАНЕТСЯ 
ПРЕЖНИМ
Юрий Когалов

В Болгарии одновременно 
прошли президентские и пар-
ламентские выборы. Для того 
чтобы 6,7 миллиона избира-
телей могли воспользоваться 
своим правом голоса, было от-
крыто около 12 тысяч участков. 
На время голосования были не-
сколько ослаблены антикоро-
навирусные ограничения. За 
места в парламенте боролись 
27 партий и коалиций. Согла-
сно опросам шансы преодолеть 
четырехпроцентный порог есть 
только у шести политических 
сил. Примечательно, что это 
уже третьи парламентские вы-
боры в Болгарии в этом году. 
Болгария уже более полугода 
существует с техническим пра-
вительством и без парламента. 
Наибольшей поддержкой по-
прежнему пользуется коалиция 
партии «Граждане за европей-
ское развитие Болгарии»  и Со-
юза демократических сил. Она 
может набрать до 25 процентов 
голосов. Однако этого недоста-
точно, чтобы самостоятельно 
сформировать правительство. 
А другие партии не горят жела-
нием вступать в союз с ГЕРБ, 
до этого десять лет правившей 
страной и столкнувшейся с об-
винениями в коррупции.
 Выборы главы государства 
прошли без особой интриги. 
Все опросы прочат победу дей-
ствующему президенту Руме-
ну Радеву. Вопрос только в том, 
одержит он ее в первом или во 
втором туре. Из 23 кандидатов 
на высший пост лишь у консер-
ватора Анастаса Герджикова 
есть шансы составить конку-
ренцию Радеву.  

ВЗЛОМАЛИ ГУВЕРА

Александр Гасюк

Федеральное бюро расследований США, призванное 
помимо борьбы с терроризмом и шпионажем предо-
твращать киберпреступления, само оказалось жер-
твой изощренной атаки хакеров. Как стало известно 
СМИ, неизвестным злоумышленникам удалось взло-
мать один из принадлежащих американской спец-
службе электронных ящиков и разослать с него бо-
лее 100 тысяч спам-сообщений унизительного для 
ФБР содержания. Как выяснило агентство Bloomberg, 
скомпрометированной оказалась система электрон-
ной почты, которую американское силовое ведомст-
во использует для обмена несекретной информацией 
с внешними пользователями и рядовыми граждана-
ми. Внутренний контур закрытого документооборота 
спецслужбы взломан не был. Тем не менее незаконное 
проникновение третьих лиц в почтовый аккаунт ФБР 
с доменом @ic.fbi.gov явление отнюдь не рядовое, как 
это могло произойти с соблюдающими строгие требо-
вания цифровой безопасности спецагентами и главное 
— откуда была организована атака, ничего не сообща-
ется. В вашингтонской штаб-квартире ФБР скупо под-
твердили, что «знакомы с инцидентом» и в настоящее 
время проводят совместное с Агентством по кибербез-
опасности и защите инфраструктуры США (CISA) рас-
следование. Одновременно в здании имени им. Эдга-
ра Гувера, где располагается центральный офис бюро, 
призвали граждан «к осторожности в отношении неиз-
вестных отправителей» и попросили сообщать о подо-
зрительной активности в Сети.

Между тем отслеживающие спам-рассылки ресур-
сы сообщили, что с электронного адреса ФБР десяткам 
тысяч адресатов было отправлено письмо с тревож-
ным заголовком «Срочно: злоумышленник в системе». 
В нем лжефэбээровцы «предупредили о возможной 
кибератаке» со стороны эксперта по кибербезопасно-
сти Винни Трои. Известно, что в 2020 году он рассле-
довал преступления хакерской группировки The Dark 
Overlord и раскрыл личности преступников, которые 
путем шантажа вымогали деньги у американских ком-
паний. Комментаторы считают целью взломщиков 
дискредитацию имени насолившего хакерам Трои. 
А заодно и высмеивание самого Бюро, не справившего-
ся даже с защитой собственных почтовых сервисов.  

Воздушная разведка НАТО ведется над северо-западной и центральной 
частями Черного моря.

ПРОЧИТАНО В THE NATIONAL INTEREST

«США и НАТО вовсю вооружают Украину и предпри-

нимают другие действия, которые заставляют Киев 

думать, что у него есть мощная поддержка Запада», — 

пишет эксперт The National Interest Тед Карпентер, от-

мечая, что тем самым «западные лидеры реализуют 

безрассудную стратегию» и в ответ получают «все бо-

лее отчетливые сигналы из Кремля». По его словам, 

эти «ненужные и дестабилизирующие» поставки ору-

жия и учения ведут к тому, что «президент Украины 

Владимир Зеленский делает ура-патриотические за-

явления о возвращении Крыма и разгроме ополчен-

цев в Донбассе». «Такие бравады не имеют под собой 

никаких оснований», — уверен Карпентер, считаю-

щий, что вера в поддержку США и НАТО тем не менее 

«может лишить украинских лидеров благоразумия и 

подтолкнуть их к обреченной конфронтации».

Карпентер напоминает, что «однажды США уже за-

ставили чрезмерно ретивого клиента поверить в под-

держку Вашингтона». «Результатом стала ненужная 

война, из которой клиент вышел в шрамах и униже-

нии», — пишет эксперт, указывая на обещания адми-

нистрации Джорджа Буша-младшего президенту Гру-

зии Михаилу Саакашвили в 2008 году. По словам ав-

тора, когда российские войска оказались на окраи-

нах Тбилиси, то «Саакашвили уяснил, что США, не-

смотря на все ранее данные заверения о поддержке, 

не собираются сражаться на стороне Грузии».

«США не единственная страна НАТО, которая деста-

билизирует ситуацию продажами оружия Украине», — 

отмечает эксперт, напоминая о поставках оружия на 

сумму около 60 миллионов долларов во время визи-

та главы Пентагона Ллойда Остина в Киев в прошлом 

месяце. «Турция оснащает украинских военных бес-

пилотниками, — добавляет он. — В конце октября силы 

Киева провели атаку при помощи дронов, уничтожив 

артиллерию ополченцев в Донбассе». В заключение 

эксперт призывает США и НАТО «отказаться от этой 

все более опасной политики».

Подготовил Игорь Дунаевский

ПРОЧИТАНО В THE TIMES

«Риск непреднамеренной войны с Россией сегодня 

велик как никогда», — столь тревожный прогноз озву-

чил не кто-нибудь, а начальник штаба обороны Вели-

кобритании генерал Николас Картер.

В интервью газете The Times он пояснил, что в допол-

нение к конфликту на Украине очередным взрывоо-

пасным фактором в отношениях России и Запада ста-

новится миграционный кризис на польско-белорус-

ской границе. Так, Великобритания уже отправила 

группу военных к границе Польши с Беларусью. Ми-

нобороны России со своей стороны сообщило об 

учениях на территории Беларуси с участием около 

250 российских десантников.

Дополнительно ситуацию усугубляет «отсутствие ди-

пломатических каналов, что может привести к непра-

вильной оценке ситуации и эскалации конфликта», 

отмечает генерал, напоминая, что даже в период «хо-

лодной войны» существовали каналы для снятия на-

пряженности. Наконец, глава британского штаба обо-

роны считает, что «мир и в целом стал гораздо конку-

рентнее, чем даже 10 или 15 лет назад».

«Это реальная угроза, с которой мы столкнулись», — 

уверяет Картер, предупреждая чиновников, что аг-

рессивный характер «некоторых аспектов британ-

ской политики» легко может привести к неправиль-

ной оценке ситуации и эскалации.

Подготовил Игорь Дунаевский
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А К Ц Е Н Т

Важным пунктом повестки дня встречи 
в формате «2+2» был вопрос о кризисе 
в отношениях между Россией 
и Евросоюзом
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ВЫСТАВКА  Жан-Юбер Мартен предложил  разгадывать тайны картин 
в проекте ГМИИ им. А.С.Пушкина

Квест с искушением
Жанна Васильева 

Д
екарт считал удивле-
ние первой из стра-
стей. Пробудить эту 
страсть как раз и уда-
ется кураторам Жан-
Юберу Мартену и 
Александре Данило-
вой в проекте «Быва-
ют странные сближе-

нья» в ГМИИ им. А.С. Пушкина.
Известна традиция рассма-

тривать музей как просветитель-
ский проект, в котором все на-
глядно истолковано, разъяснено. 
А здесь — все, кажется, вступает в 
спор с традицией. Радикальность 
намерений очевидна: произведе-
ния представлены без этикеток и 
экспликаций. Выставку Мартен 
превращает в квест. По правилам 
этой игры нужно взглянуть на 
шедевры незамыленным оком. 
Представлены работы совре-
менных художников, экспонаты 
музеев естествознания, предме-
ты материальной культуры ко-
ренных народов Азии, Африки, 
Америки. Цель — вернуть в музей 
культуру зрелища. 

Правила игры таковы. На вы-
ставке 13 разделов, в каждом из 
которых зритель оказывается 
перед «странным сближением». 
Это может быть серый пеликан 
из Дарвинского музея — и «Иску-
шение святого Иеронима» Джо-
ванни Савольдо. Или полиро-
ванный спил агата — и «Синий 
профиль» Матисса… Найти вза-
имосвязи зритель должен сам. 
Сходство формы, сюжета, моти-
ва или линии складок одежды… 
Подсказка — в названии раздела 
и первой работе, которая дает 
ключ к визуальной головолом-
ке. Карту маршрута получаем 
при входе на выставку. Она есть 
и на сайте. Но главный тезис — 
искусства нет без зрителя.

Выставка апеллирует ко 
всем пяти чувствам. Здесь анти-
чные копии оказываются осле-
пительно цветными — научная 
реконструкция сделана с по-
мощью цифровых технологий. 
Здесь в проходе между залами 
раскачивается со свистом на 
тросах серебряный череп (ра-
бота Эрика Нуссбикера) — глав-
ное вовремя увернуться. Здесь 
есть работа Марселя Дюшана, 
которая призывает «Пожалуй-
ста, трогайте». И есть конфеты, 
которые выдаются вместе с ци-
татой об искусстве автоматом 
«Что есть искусство?», приду-
манным Паруйром Давтяном. 
Строго говоря, этот вопрос и 
есть главный, над которым за-
ставляет задуматься выставка.

Прежде всего вопрос в том, 
где, собственно, проходит гра-
ница искусства. И в этом, в част-
ности, Жан-Юбер Мартен рас-
ходится с идеей выставки «Го-
лоса воображаемого музея», 
куратором которой пять лет на-

зад была Ирина Антонова. Фран-
цузский писатель, герой той вы-
ставки, Андре Мальро считал, 
что в мировом наследии выделя-
ются вечные шедевры, перекли-
кающиеся друг с другом через 
века и континенты. Жан-Юбер 
Мартен обращается не только к 
истории искусства, но включа-
ет ее в контекст истории мате-
риальной культуры человече-
ства. Поэтому, например, уве-
систая палица, привезенная с 
островов Полинезии в начале 
XIX века (Кунсткамера), ока-
зывается в экспозиции Белого 
зала по соседству c невесомым 
рисунком японской гравюры 
XIX века «Веер и хризантемы» и 
голландским натюрмортом XVII 
века «Битая дичь» из коллекции 
ГМИИ им. А.С. Пушкина. Общим 
оказывается антропоморфность 
образа в изображении. 

Этот подход антрополога 
позволяет в зале, посвящен-
ном портретам, вернуть изо-
бражению лица архаическую 

функцию сохранения души. Об 
этой функции помнили и Нико-
лай Гоголь  и Оскар Уайльд. Жан-
Юбер Мартен не акцентирует 
жанровую природу этой главки 
экспозиции, но извлекает сю-
жет, остроумие названия кото-
рого равно оценили бы Нико-
лай Гоголь и Джеймс Бонд: «За 
наблюдателем наблюдают». В 
этом смысле боевой шлем тлин-
китов, индейцев русской Аляс-
ки, слепой взгляд которого при-
гвождает вас к месту, — точный 
образ в эпоху «цифровой про-
зрачности» и хакерских атак.

Этот антропологический под-
ход позволяет куратору исследо-
вать размытую границу меж-
ду искусством и ремеслом, но и 
между человеком и природой. 
Квинтэссенцией этой темы, ста-
новится диалог картины «Мя-
сная лавка» Франса Снайдер-
са, которая способна кого угод-
но превратить в вегетарианца, и 
инсталляции «Кролики исполь-
зовались для доказательства…» 

французской группы Art Orient  
Objet (1999). В обеих работах от-
ношения человека и животных 
оказываются в фокусе внимания 
художников. Но Снайдерс в «Мя-
сной лавке» превращает тра-
диционный посыл натюрморта 
«Memento mori» в вариант жиз-
неутверждающей жанровой сце-
ны о развитии естественно-на-
учного знания. Пусть и с ножом в 
зубах. Современные авторы Ма-
рион Лаваль-Жанте и Бенуа Ман-
жен делают полотно Снайдерса 
частью инсталляции. Вскрытый 
лабораторный кролик, чьи вну-
тренности заменены муляжами, 
связанными из шерсти клониро-
ванный овцы Долли, а также ци-
тата из «Журнала американской 
медицины» — представляют обо-
ротную сторону прогресса. По-
допытные животные выглядят 
несакральными жертвами на 
его алтаре. Вывязанная цитата 
20-летней давности над полот-
ном Снайдерса: «Кроликов ис-
пользовали для доказательств 
того, что туберкулез передается 
как посредством прививки, так 
и при приеме пищи», — возвра-
щает нас к исходной точке сов-
ременности, или modernit . И — к 
современным вопросам экоэти-
ки и отношений человека с при-
родой.

Очевидно, что здесь Жан-
Юбер Мартен делает ставку 

уже не на антропологический 
подход, а на диалог современ-
ного искусства с классикой. 
Впрочем, старая добрая тради-
ция интервенций современных 
авторов в пространство музея 
может быть «перевернута». И, 
скажем, незавершенный ри-
сунок XV века школы Рогира 
ван дер Вейдена из Эрмитажа 
в экспозиции предстает праде-
душкой кубизма. Так происхо-
дит в главе «От складки к гео-
метрии». Кристаллы города на 

картине Жоржа Брака рифму-
ются с горой Св. Виктории в 
пейзаже Сезанна, с каменными 
гранями флюорита и с гранями 
горнего мира иконы «Преобра-
жение» XV века…  

Путь от «Грехопадения» Лукаса Кранаха-старшего до «Сосуда для вина — глобуса небесного» Рудольфа Лемана мы проходим в разделе «От яблока к Земному шару».

ВЫ, НЫНЕШНИЕ,  — 
НУ-ТКА!
Близится к концу 2021-й литературный год. Он был 
урожайным, о чем можно судить по длинным и корот-
ким спискам главных литературных премий России.

Накануне итоговых размышлений я решил, поддав-
шись соблазну одной из моих любимых радиопередач 
на «Эхе Москвы» «Московские старости» (о чем писа-
ли русские газеты 100 лет назад), посмотреть, что про-
исходило в литературе в 1921 году. Посмотрел... От-
крыл рот и до сих пор его мысленно не закрываю.

Но сначала оценим исторический контекст. Не за-
кончилась Гражданская война. Значительная, а может 
быть, и лучшая часть творческой интеллигенции ока-
залась за границей. В стране разруха. Эмиграция после 
исхода из родины пребывает в шоке.

До литературы ли?
Я предлагаю Топ-10 самых, на мой взгляд, интере-

сных произведений и книг, написанных и напечатан-
ных ровно сто лет 
назад писателями, 
которым, казалось, 
было не до литера-
туры, не до жиру, 
быть бы живу. Хотя 
легко мог бы соста-
вить и все Топ-100.

Начну с Дальне-
го Востока, а закон-
чу Парижем.

В 1921 году во 
Владивостоке вы-
ходит книга «По Ус-
сурийскому краю» 
писателя и этнографа Владимира Арсеньева, заложив-
шая основы всей прозы Дальнего Востока. Это — это 
наша дальневосточная «Одиссея».

В том же году Владимир Короленко завершает свой 
мемуарный труд «История моего современника», по 
масштабу описанных событий и по глубине осмысле-
ния сопоставимый только с книгой «Былое и думы» 
А.И. Герцена.

Это была итоговая работа великого русского гума-
ниста... 25 декабря 1921 года Короленко скончается в 
Полтаве. Не забыть бы нам отметить эту круглую дату.

В 1921 году в Петрограде выходит документальная 
книга Александра Блока «Последние дни император-
ской власти». Величайший русский поэт начала ХХ 
века, как и Пушкин, в конце жизни стал историком и 
написал «по неизданным документам» внимательный 
труд о конце русской империи. Имя Пушкина здесь не 
случайно. В том же году Блок на заседании в Доме ли-
тераторов, посвященном годовщине смерти Пушкина, 
читает свое эссе «О назначении поэта», сравнить кото-
рое можно с пушкинской речью Достоевского.

Никому еще не известный выпускник железнодо-
рожного техникума Андрей Климентов пишет рассказ 
«Маркун». В нем уже есть весь будущий гениальный 
прозаик, который нам известен как Андрей Платонов. 
Здесь что-то совсем новое — великая мечта о подчине-
нии всей космической энергии задачам человечества. 

«Маркун верил в себя. Знал, что нет, не может быть 
ошибки в спрятанной машине. Она пойдет. Ее мощь 
безгранична. Он, Маркун, победил многие силы. Никто 
еще ничего не знает. Не знает, что это он дал человеку в 
его немощные руки новый молот безумной мощи».

И в это же время в Париже Иван Бунин пишет рас-
сказ «Конец» о бегстве русской эмиграции из Крыма.  
История грусти и отчаяния. «Вдруг я совсем очнулся, 
вдруг меня озарило: да, так вот оно что — я в Черном 
море, я на чужом пароходе, я зачем-то плыву в Кон-
стантинополь, России — конец, да и всему, всей моей 
прежней жизни тоже конец, даже если и случится чудо, 
и мы не погибнем в этой злой и ледяной пучине! Только 
как же это я не понимал, не понял этого раньше?»

В Берлине, тоже находясь в фактической эмигра-
ции, Максим Горький пишет... что бы вы думали? Сце-
нарий фильма «Степан Разин» по заказу французской 
кинокомпании. Полвека спустя такой же идеей будет 
одержим Василий Шукшин, так и не сумевший вопло-
тить свой замысел в 
советском кино.

Вернемся в ме-
трополию. В 1921 
году Исаак Бабель 
создает, пожалуй, 
свой лучший рас-
сказ из одесского 
цикла «Король».  «— 
Слушайте, Король, 
— сказал молодой 
человек, — я имею 
вам сказать пару 
слов. Меня послала 
тетя Хана с Костец-
кой... — Ну, хоро-
шо, — ответил Беня 
Крик, по прозвищу Король, — что это за пара слов? — 
В участок вчера приехал новый пристав, велела вам 
сказать тетя Хана... — Я знал об этом позавчера, — отве-
тил Беня Крик».

Вернемся в столицу Франции. Здесь будущий «кра-
сный граф» Алексей Толстой пишет удивительный рас-
сказ о любви двух эмигрантов «В Париже», который по 
пронзительному лиризму я бы сравнил только с «Да-
мой с собачкой» Антона Чехова.

А в Советской России в этот год Сергей Есенин со-
здает сильнейшую по лиро-эпической мощи поэму 
«Пугачев». Спустя опять же полвека у зрителей Теа-
тра на Таганке будет останавливаться дыхание от чте-
ния Владимиром Высоцким монолога Хлопуши: «Су-
масшедшая, бешеная кровавая муть! Что ты? Смерть? 
Иль исцеленье калекам?  Проведите, проведите меня к 
нему, Я хочу видеть этого человека». 

И тогда же советский аристократ Илья Эренбург пи-
шет авантюрный роман «Необычайные похождения 
Хулио Хуренито», который сегодня считается одной из 
лучших его книг.

Ну и на закуску... Эмигрант, бывший корреспондент 
белогвардейской прессы Александр Куприн в Париже 
в газете «Общее дело» печатает свой очерк... о Ленине, 
с которым лично встречался в 1918 году, когда пытал-
ся создать народную газету вне политики. Ленин его 
принял по первому звонку, вместе с какимо-то сумас-
шедшим графоманом, который пришел оправдывать-
ся за стихи, возмутившие Крупскую. Очерк, конечно, 
язвительный, но я не читал ничего лучшего о внешно-
сти Ленина, о его жестах и о той харизме, которую нес в 
себе этот человек.

Вот примерно какой была литературная Россия сто 
лет назад. И хотя я не люблю, когда мне говорят, что се-
годня русская литература умерла, мне порой тоже хо-
чется воскликнуть бессмертными словами Фамусова 
из «Горе от ума»: «Вы, нынешние, — ну-тка!»  

Предлагаю Топ-10 
самых, на мой 
взгляд, интересных 
произведений, 
написанных ровно 
сто лет назад

Бывший 
 корреспондент 
 бело гвардейской 
 прессы Александр 
Куприн в Париже 
печатает очерк... 
о Ленине

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

А К Ц Е Н Т

Что общего у полированного спила агата 
и «Синего профиля» Матисса? Найти 
 взаимосвязи зритель должен сам

БЕЗ ЛИШНИХ СЛОВ

У проекта Жана-Юбера Мартена есть «странное сближенье» с эпохой эн-

циклопедизма. Их объединяют отсутствие угрюмой мрачной серьезно-

сти, галльский юмор и изящная легкость отношения к кумирам, будь то 

Малевич или Наполеон. И поэтому рядом с «Синим монохромом» Ива 

Кляйна можно найти карикатуру на Малевича. И что с того, что великий 

Казимир на том листке изображен рисующим с натуры «монохром» 

в духе Кляйна, а Кандинский — мышкой, убегающей в норку? Эта карика-

тура без лишних слов говорит об истоках абстракции Ива Кляйна, о его 

отношении к творчеству двух ее основоположников.

Кстати

Отправляясь на выставку, не забудьте маску и перчатки. Кроме билета, 

для входа на выставку понадобится российский QR-код в комплекте с па-

спортом или другим документом, удостоверяющим личность. Билеты 

продаются только онлайн. Билет для взрослого стоит 600 рублей. Для де-

тей, молодежи до 24 лет, пенсионеров билет стоит 300 рублей. Для детей 

до 6 лет вход бесплатный. Точно так же, как для инвалидов I и II групп... 

Выставка «Бывают странные сближенья» продлится до 6 февраля.

ПРЕМЬЕРА Дмитрий Волкострелов поставил в Екатеринбурге оперу Чайковского

Ужель та самая Татьяна
Ирина Муравьева

Н
а сцене  Ура л  Оперы 
прошла премьера «Ев-
гения Онегина» в поста-

новке известного российско-
го режиссера, создателя театра 
post Дмитрия Волкострелова. 
Над спектаклем работали ху-
дожники Ксения Перетрухи-
на (сценография), Леша Лоба-
нов (костюмы), Илья Пашнин 
(свет), хореограф Максим Пет-
ров. Дирижер-постановщик 
Константин Чудовский. 

Разумеется, был вопрос, 
как встроится волкострелов-
ская эстетика «театра post» с ее 
принципиальной внетеатраль-
ностью и специфическим хро-
нотопом, размывающим кон-
кретность сценической триа-
ды времени, места и действия, в 
музыкальную структуру оперы 
Чайковского. Впечатление от 
спектакля осталось сложное, не-
однозначное. Главным элемен-
том спектакля оказался форма-
листический прием — удвоение, 
утроение главных персонажей 
— Онегина и Татьяны, Ленского 
и Ольги. Это «двойники» из раз-
ных эпох, разных возрастов, и 
все они присутствуют на сцене 
одновременно, создавая своего 
рода отражения внутри дейст-
вия. Но «двойники» не дублиру-
ют героев, их функции разделе-
ны: одна Татьяна поет, другая, 
юная, — пишет гусиным пером, 
читает книгу, третья — в зрелом 
возрасте вместе с Онегиным-
пенсионером взирают на про-
исходящее со стороны. В таком 
составе главные герои действу-
ют на протяжении спектакля. Но 
на сцене эти «четверки», «вось-
мерки» выглядят схоластично и 
довольно быстро исчерпывают 
ресурс воздействия. 

Стартовая история в спекта-
кле — туристический пикник в 
березовой роще, где среди про-
чих — Ларины, Онегин, Ленский, 
няня. Березовая роща как сце-
ническая метафора «русского 
мира», отраженная, кстати, и в 
вариациях на тему «Во поле бе-
реза стояла» в Четвертой сим-
фонии, сочинявшейся парал-
лельно с партитурой «Евгения 
Онегина». Но в спектакле эти 
березы — голые, без ветвей и ли-
стьев стволы, заполнившие все 
пространство сцены. Дико было 
узнать, что это не бутафория, а 
стволы живых срубленных дере-
вьев — 57 штук. Среди этих ство-
лов бродят герои оперы, «фан-
томы» пушкинских времен, оде-
тые в ампирные платья, «пан-
талоны, фрак, жилет», — «двой-
ники» и современные герои — в 

ветровках, куртках. Поначалу 
ощущалось обаяние в том, как 
прошлое и будущее, реальность 
и грезы перетекают друг в дру-
га, как реализуется пушкинская 
формула — «любви все возра-
сты покорны», как обнуляется 
время. Но в результате контакт 
между героями и двойниками 
на сцене оказывается слишком 
условным, формальным — они 
просто сосуществуют в одном 
пространстве. Мизансцены по-

рой выглядят, как старые опер-
ные трафареты — герои поют 
неподвижно, лицом в зал, а их 
двойники медленно соверша-
ют движения или застывают в 
статичных позах. Хор крестьян 
(туристов), появляющийся на 
сцене, рассаживается на пледах 
между деревьями и выступает 
в роли созерцателя. Так же, как 
и гости в доме Лариных, непод-
вижно сидящие на стульях, рас-
ставленных на сцене каре, точно 

так же — и гости петербургского 
бала. Все они не живут на сцене, 
не чувствуют, а наблюдают друг 
за другом, всматриваются друг в 
друга, словно в зеркало. 

Логика событий в спектакле 
развивается в специфической 
оптике. Здесь важны не столько 
чувства Татьяны или Ленского, 
а то, что на вечеринке у Лари-
ных, а затем в сцене дуэли Оне-
гина и Ленского герои и их двой-
ники входят в перекрестный 
контакт: современный Онегин 
танцует с «пушкинской» Тать-
яной, время обнуляется, герои 
как бы сближаются с пушкин-
скими. Если бы лирическая ин-
тонация была проявлена в спек-
такле, можно было бы не только 
на уровне схемы, но и эмоцио-
нально прочувствовать, что лю-
бовь и смерть здесь — одно це-
лое, что «встречи» происходят 
вне времени и пространства. 
Но меньше всего в спектакле 
лирики. Одна из таких редких 
сцен - предсмертное прощание 
Ленского со своей собакой, ко-
торую ему подводит Ольга (из 
другого, старшего поколения). 

К сожалению, в премьерной 
серии и партитура в исполне-
нии Константина Чудовского 
звучала конфликтно, времена-
ми прямолинейно, резко, в не-
мотивированно быстрых или, 
наоборот, замедленных темпах. 
Певцы часто не успевали за ор-
кестром, ансамбли расходи-
лись, звук оркестра был лишен 
объемности, тембральной вы-
делки, звучала фальшь и в ор-
кестре, и у певцов. Было ощу-
щение какого-то общего музы-
кального дискомфорта, кото-
рый должен быть преодолен, 
поскольку труппа театра имеет 
колоссальный опыт и способна 
при сложных сценических зада-

чах давать высокий музыкаль-
ный результат. 

Между тем самой удачной в 
музыкальном отношении ста-
ла финальная сцена — проща-
ние Татьяны (Наталья Карлова) 
и Онегина (Дмитрий Староду-
бов), где и «горячка» оркестра 
оказалась более уместной, и по-
явился накал действия, и арти-
сты, казалось зажатые в «кап-
кан» сюжета с двойниками и 
освободившиеся здесь от своих 
пар, открылись наконец в есте-
ственной, лирической, эмоци-
ональной стихии Чайковского. 

Волкострелов все «петер-
бургское» действие после ги-
бели Ленского перевел в пуш-
кинскую эпоху, заглубил даль-
ше героев во времени. И вме-
сто березовых стволов на сцене 
появились старинные люстры, 
вместо джинсовой куртки у Та-
тьяны — «малиновый берет», у 
Онегина — фрак, у Гремина — зо-
лотые эполеты. Угол созерцания 
в спектакле сменился на 180 
градусов, и теперь уже безмол-
вные «двойники» героев пере-
оделись в современную одежду 
и вглядывались, словно из буду-
щего, в Татьяну и Онегина, бро-
дили среди гостей петербург-
ского бала, снимая их на гадже-
ты. А финальная сцена выгляде-
ла уже в совершенно традици-
онном ключе, с той лишь раз-
ницей, что вместо онегинского 
приговора «О, жалкий жребий 
мой!» звучал вариант из пер-
вой редакции партитуры: «О, 
смерть, иду искать тебя!», про-
рывая искусственную, форма-
листическую, чуждую партиту-
ре ткань спектакля, словно бу-
мажную ширму, и вдруг попав 
в ядро фатализма и «тех самых» 
лирических бездн Чайковского. 
На мгновение.  Герои не живут на сцене, не чувствуют, а наблюдают друг за другом, всматриваются друг в друга, словно в зеркало.

А К Ц Е Н Т

Современный Онегин танцует с «пушкин-
ской» Татьяной, время обнуляется, герои 
сближаются 
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Фоторепортаж 
и полный текст 
смотрите 
на сайте «РГ». 
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СИТУАЦИЯ АвтоВАЗ опять остановил производство — не в первый раз,
но и не в последний

Не сошлись в деталях
Евгений Гайва, 
Юрий Зубко, 
Андрей Полухин

К 
приостановкам автомо-
бильных заводов в усло-
виях дефицита электрон-

ных компонентов, кажется, уже 
все привыкли. Однако новость 
о том, что в простой отправи-
ли рабочих трех производст-
венных линий АвтоВАЗа, бук-
вально взорвала в минувшую 
пятницу информационное про-
странство.

Произошло это, скорее все-
го, потому, что прежде АвтоВАЗ 
приостанавливал отдельные 
линии — ПАП В0, СКП или СКП 
Kalina. На них собирают модели 
Lada Xray, Largus, Granta и Niva 
Legend, а также Renault Logan 
и Sanderо. И, к слову, разовые 
простои не помешали заводу 
нарастить в октябре продажи 
машин на 48,7% к сентябрю. На 
этот же раз компонентный кри-
зис коснулся сразу трех линий. 
Поэтому с разъяснениями при-
шлось выступать даже минпро-
мторгу.

«Говорить о полном про-
стое производства на АвтоВА-
Зе неверно. Производство дви-
гателей, КПП, шасси, прессо-
вое производство, другие цеха, 
служба инжиниринга продол-
жают работу по графику», — за-
верили «РГ» в министерстве. 
Там отметили, что причиной 
сложившейся ситуации ста-
ла несвоевременная поставка 
компонентов. «В ситуации ми-
рового кризиса поставок элек-
тронных компонентов, затра-
гивающего всех производите-
лей по всему миру, компания 
время от времени вынуждена 
приостанавливать работу ав-
тосборочных линий, как это 
произошло в пятницу, на один 
день. При этом остальные про-
изводства (к примеру, двига-
телей, КПП, шасси, прессовое 
производство, металлургия 
и так далее) продолжают свою 
работу по стандартному гра-
фику», — сообщили «РГ» на Ав-
тоВАЗе.

В случае простоев работ-
никам выплачивают компен-
сацию в размере двух третей 

средней заработной платы. При 
этом на АвтоВАЗе предложи-
ли законный способ получить 
и оставшуюся треть — для это-
го сотрудники должны были 
использовать освободившийся 
день для вакцинации от корона-
вируса.

Однако в автокомпании при-
знали, что этот простой был да-
леко не последним: «Компания 
прилагает максимум усилий 
для нормализации поставок 
электронных компонентов, од-
нако мировой кризис, по наше-
му мнению, продлится мини-
мум до середины следующего 
года или даже дольше. Соответ-
ственно, рваный график произ-
водства будет сохраняться».

О дефиците электронных 
компонентов для автопро-
мышленности известно с кон-
ца прошлого года, но до сих пор 
проблема не только не решена, 
но и обостряется. «Из-за панде-
мии технологические компа-
нии и автопроизводители вы-
нуждены были приостанавли-
вать свои производственные 
мощности или выпускать огра-
ниченные по оснащению ком-
плектации, — напоминает, с чего 
все началось, автомобильный 
эксперт Алексей Тузов. — Про-
блема в том, что цепочки по-
ставок скорректировались из-
за закрытия границ. Помимо 
этого, закупка комплектующих 
у автопроизводителей отлича-
ется от аналогичного процес-
са в технологических компани-
ях, которые приобретают чипы 

в большем количестве. Все де-
тали для авто покупаются точ-
но к моменту сборки, резерва 
не делается. Но отсутствие даже 
одного вида комплектующих 
может остановить производст-
венную линейку крупного за-
вода».

Гендиректор «АвтоСпецЦен-
тра» Андрей Терлюкевич пола-
гает, что глобальный дефицит 
чипов сохранится минимум 
до середины 2022 года: «Алго-
ритм закупок комплектующих 
повлиял на нехватку микрочи-
пов. В отличие от производите-
лей электроники, автомобиль-
ные заводы покупают запча-
сти и расходники без резерва — 
только то количество, которое 
требуется для сборки. Отсутст-
вие резерва на данный момент 
не позволяет выпускать новые 
авто в полном объеме, на кото-
рый рассчитаны мощности кон-
цернов». Проблема и в том, что 
в автопроме широко использу-
ется микроэлектроника, изго-
товленная по более «старым» 
технологиям, а производствен-
ные мощности такой продукции 
ограничены и не наращиваются.

Ранее вице-премьер Юрий 
Борисов заявил, что останов-
ки АвтоВАЗа «на сутки-двое не 
являются критическими» и на 
общую ситуацию в автопро-
ме не влияют. В то же время чи-
новник констатировал, что про-
блема с дефицитом электрон-
ных комплектующих не может 
быть решена в ближайшее вре-
мя, поскольку этот процесс по-

степенный, но «производствен-
ные возможности всей мировой 
индустрии микроэлектроники 
сейчас активно над этим рабо-
тают».

Примечательно, что замми-
нистра промышленности и тор-
говли Василий Шпак на недав-
нем «круглом столе» в Совете 
Федерации предупредил, что 
«разрыв логистических цепо-
чек», который и привел к кризи-
су в отрасли, будет только нара-
стать. А потому переход отечест-
венных автозаводов на россий-
ские электронные компонен-
ты, по его словам, «это вопрос 
не просто государственной по-
литики, а вопрос выживания 
и дальнейшего развития биз-
неса».

В том, что российская про-
мышленность потенциально 
способна заместить нехватку 
компонентов, уверен и Юрий 
Борисов. «Не на всей продукто-
вой линейке, потому что мы не 
обладаем производственными 
активами нужных технологи-
ческих возможностей для про-
изводства, скажем, высокотех-
нологичных микроконтролле-
ров и процессоров. Это факт. 
Но мы имеем нужные активы, 
где не требуются очень высокие 
технологии в области силовой 
электроники. Конечно, эти за-
мещения по факту происходят. 
Так что потенциал есть, и наши 
предприятия наращивают объ-
емы в этой области», — подчер-
кнул вице-премьер.

Мировая экономика уже 
больше года не может справить-
ся с дефицитом чипов. К России 
в этой ситуации вопросов не 
много, производство микроэ-
лектроники в стране только на-
чинает вставать на ноги. Больше 
вопросов у участников рынка 
и экспертов вызывает Китай, не-
ужели за год невозможно было 
нарастить производство компо-
нентов даже в условиях галопи-
рущего спроса? Вопрос остается 
открытым. •

А К Ц Е Н Т

Проблема с дефицитом электронных 
комплектующих не может быть 
решена в ближайшее время, 
считают в правительстве

ФОРМУЛА 
ВЕДРА

Не стоит думать, что 
поскольку столица 
входит в мусорную ре-

форму с опозданием, москви-
чам придется догонять всю 
страну. В течение всего вре-
мени отсрочки город совер-
шенствовал систему обраще-
ния с коммунальными отхо-
дами, создавая возможности 
для раздельного сбора мусора 
и отрабатывая логистику его 
вывоза по Подмосковью, где 
реформа уже шла полным хо-
дом. И ГУП «Экотехпром» при-
нимал в этом самое активное 
участие. По словам заммэра 
столицы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петра Би-
рюкова, компания является од-
ним из крупнейших городских 
предприятий по вывозу ком-
мунальных отходов из жилого 
сектора и оказывает эти услу-
ги уже 20 лет. До недавнего вре-
мени «Экотехпром» отвечал за 
чистоту почти трети контей-
нерных площадок города, те-
перь под его крыло перейдут 
все 22 тысячи точек сбора бы-
тового мусора. «Срок полно-
мочий регоператора составит 
восемь лет», — сообщил ранее 
Бирюков. 

Поскольку все полномочия 
отданы в руки одного операто-
ра, тариф на вывоз мусора бу-
дет единым для всей Москвы. 
В Подмосковье с отходами ра-
ботают 7 операторов, у каждо-
го из них свой тариф. Он рас-
считывается, исходя из общей 
площади жилья. Для сравнения: 
жильцы 45-метровой кварти-
ры в Подмосковье с нового года 
будут платить от 327 до 419 ру-
блей. Дело в том, что из некото-
рых муниципалитетов мусор на 
переработку приходится везти 
за сотни километров.  
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РАКУРС Горожане могут 
проголосовать за новые 
проекты парков

Тихо в лесу

Сергей Жуков

Тысячи дворов, скверов и природных территорий в Мо-
скве планируется включить в план благоустройства на 
следующий год, сообщил мэр Сергей Собянин. В «Актив-
ном гражданине» уже можно высказать свое мнение по 
проектам, которые должны обновить некоторые город-
ские парки.

Например, в городе собираются продолжать бла-
гоустраивать пойму реки Яузы. На очереди — участок 
от улицы Широкой до Енисейской в районах Северное 
Медведково, Бабушкинский и Лосиноостровский. С се-
веро-запада и юга он ограничен жилыми массивами, а с 
запада и севера — улицами Енисейской и Широкой. Здесь 
предлагается обустроить новые пешеходные и велоси-
педные маршруты, сделать экотропу, а у берегов разме-
стить пирсы с зона-
ми отдыха. Планиру-
ется также создать 
экоплощадь с гама-
ками и тематиче-
ской детской пло-
щадкой, сформи-
ровать спортивный 
кластер для игры 
в футбол, волейбол, 
баскетбол, а еще об-
новить действую-
щий скейт-парк.

Просят горожан высказаться и относительно природ-
но-исторического парка «Битцевский лес». По задум-
ке авторов проекта, заповедная дикая часть леса бла-
гоустраиваться не будет. Предлагается обустроить его 
«берега». В рекреационном центре со стороны района 
Ясенево планируется обновить существующую инфра-
структуру. Вокруг луга организуют экомаршруты на де-
ревянном настиле. Со стороны Ясенева собираются сде-
лать парадный вход в лес, а со стороны Чертанова Юж-
ного за границей леса — оборудовать гастрономическую 
зону с кафе, фуд-кортами, павильонами проката спор-
тивного инвентаря, раздевалками, общественными туа-
летами. Вдоль Ясеневской аллеи предлагается организо-
вать веломаршрут и экотропу.

Планируется благоустроить и природно-историче-
ский парк «Покровское-Стрешнево». По словам Собя-
нина, горожане просили обновить велодорожки, детские 
площадки и зоны для занятий спортом, но при этом со-
хранить «тихую» часть леса. Так появилась концепция 
под условным названием «Пять парков в одном». Цен-
тральный природный парк останется местом для тихих 
прогулок по лесным тропам, а северная часть будет от-
дана под эколого-просветительский парк. Здесь появят-
ся экотропа, смотровая площадка и пандусы для спуска 
к родникам. Инфраструктура же для занятий спортом 
будет сосредоточена в северо-восточной части — вдоль 
Ленинградского шоссе. У Иваньковских прудов разме-
стится досугово-рекреационный парк, где полностью об-
новят существующую инфраструктуру: детские и спор-
тивные площадки, пляжные зоны, пикниковые точки 
и кафе. К ним добавятся летний кинотеатр и павильон 
велопроката. Вокруг усадьбы Покровское-Глебово об-
устроят историко-культурный парк. План территории 
воссоздадут по сохранившимся историческим черте-
жам, создав прогулочные аллеи, сад и спуски к воде.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Открыт единый портал
против школьной травли

«Одно окно» 
поможет

Ирина Огилько

Портал для столичных школьников против школьного 
буллинга открыли на ресурсе «Школа. Москва». На стра-
нице проекта подробно рассказано, как предотвратить 
травлю и отличить школьную агрессию от конфлик-
та, можно ли дать отпор обидчику законным способом, 
а главное, где получить помощь. 

На днях популяр-
ные образователь-
ные сетевые ресур-
сы провели опрос 
среди почти двух 
тысяч российских 
педагогов и школь-
ников. Опрос по-
казал, что полови-
на учителей счита-
ют, что их ученики 
не сталкиваются 
с травлей в интер-
нете, при этом каждый третий школьник, напротив, от-
ветил, что регулярно становится жертвой подобных на-
падок в сети. Самым популярным способом защиты от 
онлайн-агрессии школьники назвали ограничение до-
ступа к личной странице. Однако, по данным кризисного 
психолога благотворительной организации «Журавлик» 
и программы «Травли NET» Марии Зеленовой, такая 
мера не всегда спасает. Ведь агрессоры могут открыть 
фейковую страницу с именем того, против кого направ-
лена травля.

Создание единого портала способно кардинально 
повлиять на ситуацию, ведь портал — не живой человек, 
и объяснять ему сложившуюся ситуацию не нужно. «За-
частую ни родители, ни сами дети, ни учителя не знают, 
как с агрессией справиться и куда обратиться за помо-
щью. Именно поэтому мы объединили знания и умения 
профессионалов своего дела на одном сайте, — рассказа-
ла руководитель PR-службы департамента образования 
и науки Москвы Наталья Цымбаленко. — Портал станет 
единым входным окном, где будут аккумулированы по-
лезный опыт специалистов, ответы на самые важные во-
просы, советы психологов, различные тесты и тренин-
ги, а также контакты организаций, которые помогают 
в трудной ситуации».

На главной странице портала размещены ссылки на 
четыре блока: «Теория», «Я — ученик», «Я — родитель» 
и «Я — учитель». В каждом разделе на доступном языке 
представлены статьи, памятки, инструкции, советы, ви-
деоролики, онлайн-тесты и другая информация, рассма-
тривающая проблему буллинга с разных ракурсов. Для 
родителей и учителей собраны профессиональные сове-
ты психологов и других специалистов о том, как и когда 
правильно вмешаться, как защитить ребенка и вернуть 
здоровую атмосферу в классе. Детям рассказано, что мо-
жет таить в себе буллинг, какой реальной опасностью он 
грозит, к кому лучше идти за помощью.  

АКТУАЛЬНО Около двух тысяч инновационных предприятий
работают в технопарках столицы

Резиденты
против COVID-19

Любовь Проценко

З
а последние годы в сто-
лице созданы 45 тех-
нопарков, под крышей 
которых разместились 
около 2 тысяч иннова-
ционных предприя-
тий, создавших для 
москвичей 68 тысяч 
новых рабочих мест. 

В одном из технопарков — «Мос-
медпарке», расположенном 
в Курьяново, побывал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

«На этой площадке создан 
уникальный в стране техно-
парк, в котором есть все для раз-
работки лекарств и медицин-
ских изделий: начиная от изо-
бретения, клинических и тех-
нических испытаний до выдачи 

регистрационных удостовере-
ний и начала производства», — 
рассказал глава города. Собя-
нин отметил, что благодаря это-
му специалисты, работающие 
в «Мосмедпарке», вносят ощу-
тимый вклад в борьбу с панде-
мией. Они разрабатывают и по-
ставляют городу тест-системы, 
реагенты и мобильные ПЦР-си-
стемы для диагностики кови-
да: «Москве было необходимо 
нарастить объемы и мощности 
нашей фармацевтической мо-

сковской промышленности. 
Я благодарен производителям, 
которые увеличили их объемы 
в полтора-два раза. Помимо из-
вестных лекарств и препаратов 
потребовались новые иннова-
ционные решения и новые пре-
параты. Фармацевтика в целом 
и биотехнические лаборатории 
включились в эту работу».

Всего три года назад на месте 
«Мосмедпарка» были депрес-
сивные территории, располо-
женные вблизи Курьяновских 

очистных сооружений. В его 
развитие было вложено 1,2 мил-
лиарда инвестиций, из которых 
900 миллионов — средства ком-
паний-резидентов, а 180 мил-
лионов — субсидия правительст-
ва Москвы. В итоге здесь вырос 
настоящий кластер инноваций 
в сфере медицины. В нем име-
ется вся необходимая инфра-
структура для создания новой 
продукции: центры 3D-прото-
типирования, генетических ис-
следований и разработки диаг-
ностических систем, доклини-
ческих и клинических испыта-
ний, испытательные лаборато-
рии, а также центр коммерци-
ализации и развития продаж. 
Такая оснащенность вызыва-
ет у предприятий большой ин-
терес — свободных площадей 

в «Мосмедпарке» всего 2%. 
Арендуют же помещения в нем 
30 предприятий-резидентов. 
Дефицита кадров в них нет, так 
как средняя зарплата москви-
чей, работающих в «Мосмед-
парке», — 103,8 тысячи рублей.

Поддерживает столица раз-
витие и других технопарков. 
Прежде всего — налоговыми 
льготами. Это позволяет техно-
паркам и их резидентам умень-
шать налоговую нагрузку по ре-
гиональным налогам по срав-
нению с обычным уровнем до 
25%. Общий объем налоговых 
льгот, которые получили пред-
приятия, работающие в тех-
нопарках, за пять лет достиг 
6,7 миллиарда рублей.  

Сергей Собянин побывал в одном 
из ведущих технопарков города. А К Ц Е Н Т

В Москве за последние годы создано 
уже 45 технопарков 

СОБЫТИЕ 
Владивосток 
начал 
подготовку 
к играм
«Дети Азии»

ЗАПУСТИЛИ 
ОТСЧЕТ
Анна Бондаренко, 
«Российская газета», 
Приморский край

На центральной площади Вла-
дивостока установлены часы 
обратного отсчета времени 
до начала VII Международ-
ных спортивных игр «Дети 
Азии», которые приморская 
столица примет в июле-августе 
2022 года.

На торжественную цере-
монию прибыли талисманы 
будущих игр — амурский тигр 
и дальневосточный леопард, ко-
нечно, не настоящие, а в виде 
ярких ростовых кукол. Между 
тем Владивосток уже начал под-
готовку, и на семинаре, кото-
рый предшествовал установке 
часов, нюансы обсудили пред-
ставители 19 делегаций. Пять 

из них из российских регионов, 
остальные из стран-участниц — 
Бангладеш, Камбоджи, Непала, 
Индонезии, Республики Корея, 
Монголии, Армении, Сирии, 
Казахстана, Кыргызстана, Узбе-
кистана, Иордании, Шри-Лан-
ки, Азербайджана. По словам 
гендиректора АНО «Дирекция 
по проведению VII междуна-
родных спортивных игр «Дети 
Азии» Эльмира Валитова, обсу-
ждались вопросы приезда деле-
гаций, визовой поддержки, ак-
кредитации, подготовки спор-
тобъектов, размещения участ-
ников игр. «Ожидается, что на 
игры приедут более 4000 чело-
век, включая 1650 спортсме-
нов, 400 тренеров, 200 пред-
ставителей команд, 600 судей 
и 1500 волонтеров. Будет раз-
ыграно 266 комплектов меда-
лей в 19 видах спорта», — уточ-
нил он. 

В министерстве физкульту-
ры и спорта Приморья уже по-
считали, что в играх будут за-
действованы 10 спортивных 
объектов Владивостока и сосед-
него Артема. «По всем объек-
там уже известно, какие работы 
нужно произвести, чтобы они 
соответствовали международ-
ному уровню соревнований. 
Сметы утверждены, финанси-
рование выделено в полном 
объеме», — рассказал министр 
спорта края Жан Кузнецов.  

Причиной простоя на АвтоВАЗе стала несвоевременная поставка
компонентов.

На сайте собраны 
реальные истории 
людей, которые 
сталкивались 
с буллингом 

Высказать свое 
мнение по проек-
там можно 
в «Активном 
 гражданине»
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Читайте также: Как детям избежать травли в интернете
и не стать жертвой кибермошенников
rg.ru/art/2160292

Ожидается,
что на игры прие-
дут более 4000 
человек, включая 
1650 спортсменов
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ДОРОГИ В Москве 
водителей начали 
наказывать новые камеры

Круговой обзор 
со штрафом

Владимир Баршев

Начиная с пятницы сотрудники Госавтоинспекции Мо-
сквы стали администрировать нарушения скоростно-
го режима с помощью нового типа комплексов авто-
матической фотовидеофиксации, установленных на 
транспортных средствах ЦОДД. Об этом сообщается в 
телеграм-канале пресс-службы столичного ГИБДД.

Напомним, довольно давно Госавтоинспекцию хо-
тели оснастить такими камерами, которые вмонтиро-
ваны в балку со спецсигналами, выявляют на дорогах 
любое нарушение и работают в автоматическом режи-
ме. Об этом не раз рассказывал начальник Госавтоин-
спекции МВД России Михаил Черников. И вот, в октя-
бре столичный Центр организации дорожного движе-
ния начал тестировать такие устройства на своих ма-
шинах.

В балку со спецсигналами — на машинах ЦОДД они 
желтые — вмонтированы две полусферы, в каждую из 
которых помещено по одной камере. Их количество 
может быть разным. В центре находится радар, кото-
рый сканирует окружающую обстановку. По данным 
разработчиков, такая конструкция позволяет фикси-
ровать дорожную ситуацию на 360° вокруг автомоби-
ля. Причем работает система как в движении, так и в 
припаркованном состоянии.

Как ранее заявлял их производитель, фиксировать 
они могут практически любое нарушение. Но столич-
ная ГИБДД пока остановилась только на скоростном 
режиме. Кстати, на столичных дорогах он довольно ча-
сто меняется. Поэтому, как поведут себя такие камеры 
в этой ситуации, непонятно.

Но в Госавтоинспекции заверяют, что при приня-
тии решения о вынесении постановления сотрудники 
ГИБДД будут тщательно изучать полученные с указан-
ных комплексов фотоматериалы. •

АРМИЯ  Партия 
истребителей Су-57 
поступит в войска

На сверхзвук 
без форсажа

Александр Степанов

Минобороны России получит до конца года четыре 
новейших истребителя пятого поколения Су-57. Пар-
тия этих боевых самолетов будет передана Воздуш-
но-космическим силам РФ в декабре с авиационного 
завода в Комсомольске-на-Амуре. Об этом сообщает 
РИА Новости со ссылкой на источники в оборонно-
промышленном комплексе.    

Пока в войска поставлен один серийный самолет 
Су-57. Военные продолжают его испытания.  В пла-
нах оборонки — в ближайшие три года передать мино-
бороны 22 самолета пятого поколения. К 2028 году в 
войсках должно появиться уже 76 самолетов Су-57. 

Сейчас «Сушки» передают в летные части с двига-
телями первого этапа. Это модернизированная вер-
сия мотора, который сейчас используется в самоле-
тах Су-35. Он позволяет Су-57 развивать сверхзву-
ковую скорость без использования форсажа. Кроме 
того, у него увеличенная сила тяги, сложная система 
автоматизации, полностью цифровая система управ-
ления, новая турбина. К 2025 году планируется на-
чать выпуск модернизированного варианта Су-57 с 
принципиально новым двигателем и кабиной с пере-
довой авионикой.

Двигатель второго этапа, который сейчас идет под 
условным обозначением «тип 30», является полно-
стью новым. По словам разработчиков, в двигателе 
внедрено много новшеств, которые в некоторых слу-
чаях не имеют и близкого аналога в мире. Кроме того, 
сейчас создается двухместный Су-57 для управления 
тяжелыми ударными беспилотниками С-70 «Охот-
ник». Предполагается, что он будет вести в воздухе 
и давать целеуказания группам до четырех ударных 
дронов. •

КЛИМАТ Уголь остается
в числе главных ресурсов

Острый уголь

Евгения Думанская

Конференция ООН по изменению климата (COP26) за-
кончилась принятием компромиссных документов. В 
итоговом соглашении подтверждается долгосрочная 
глобальная цель удержать повышение средней темпе-
ратуры на уровне значительно ниже 2 градусов Цель-
сия от средних доиндустриальных значений по плане-
те. Страны берут ответственность за сокращение по-
требления энергии на основе неослабленного угля, от-
каз от неэффективных субсидий ископаемого топлива, 
а также обеспечение адресной поддержки в соответст-
вии с национальными обязательствами.

В ранних версиях соглашения речь шла о поэтапном 
отказе от энергии, получаемой за счет неослабленно-
го угля. То есть вместо «поэтапного отказа» в итоговом 
тексте зафиксирована формулировка «поэтапное со-
кращение».

Председатель COP26, член британского кабинета 
министров Алок Шарма перед окончательным одобре-
нием заявления, содержащего более мягкие формули-
ровки по углю и ископаемому топливу, чем в проектах 
соглашения, извинился перед делегатами за то, «как 
проходил процесс». «Я также понимаю глубокое ра-
зочарование, однако, как вы отмечали, было жизнен-
но важно защитить этот пакет», — сказал он (цитата по 
Reuters). Многие страны выразили недовольство из-
менениями, которые были внесены в текст буквально 
в последние минуты, однако, как подчеркнул Шарма, 
пришлось «проглотить эту горькую пилюлю ради об-
щего блага».

Генсек ООН Антониу Гутерриш в своем заявлении 
назвал утвержденные документы компромиссны-
ми. Он отметил, что были обозначены важные шаги, 
но преодолеть глубокие противоречия не удалось. По 
мнению главы ООН, речь все же должна идти о посте-
пенном отказе от угля, а миру стоит включить режим 
чрезвычайной ситуации. «Иначе наши шансы достичь 
нулевых выбросов будут равняться нулю»», — уверен 
он. •

ИСТОРИЯ В Научной библиотеке МГУ — международный круглый стол «Два века 
Российской империи» 

Прорубить окно в империю 
Елена Новоселова 

П
ечально, что Запад стара-
тельно пытается забыть 
об исторической роли 

России как гаранта стабильно-
сти и мира, а также одного из 
архитекторов так называемой 
Большой Европы, заявил пред-
седатель Российского истори-
ческого общества (РИО) Сергей 
Нарышкин на заседании между-
народного круглого стола «Два 
века Российской империи», ко-
торый прошел в Научной би-
блиотеке МГУ и был посвящен 
300-летию принятия Петром I 
титулов Императора Всерос-
сийского и Отца Отечества.

Нарышкин напомнил, что 
смена названия не привела к 
моментальному признанию но-
вого статуса на Западе. К началу 
XVIII века сложилась иерархия 
империй, ведущими из кото-
рых были колониальные, стре-
мившиеся охватить своим вли-
янием весь мир или значитель-
ную часть мира, и, как выразил-

ся глава РИО, «опоясать другие 
страны плотной сетью эконо-
мических обменов, причем об-
менов неравноправных».

По словам Сергея Нарышки-
на, нынешнее агрессивное до-
минирование Запада в между-
народной политике, идея одно-
полярности и так называемых 
демократических интервенций 
в каком-то смысле является на-
следием тех империй. «Разговор 
о них приводит к обсуждению 
неконтролируемой миграции, 
бесправия и нищеты глобально-
го юга. Неудивительно, что мно-
гие рассуждают об империях 
как о паразитических структу-
рах при том, что раньше в них, 
напротив, видели организую-
щее начало», — подчеркнул он. 

Между тем, отметил Нарыш-
кин, империя империи рознь, 
поэтому российский случай 
следует изучать в сравнитель-
ном контексте с учетом его осо-
бенностей, а в чем-то и уникаль-
ности: «Россия являлась круп-
нейшей континентальной им-

перией, единственной в своем 
роде, потому что других приме-
ров огромных, холодных и при 
этом почти ненаселенных тер-
риторий в истории нет». Любая 
империя, убежден глава РИО, 
это многосоставное, многона-
циональное государство, поэто-
му сквозным сюжетом ее исто-
рии является поиск баланса 
между принципом централиз-
ма и идеями автономии. Акцент 
он сделал на специфике импер-
ских практик в России. «На всем 
пространстве Российской импе-
рии в зависимости от местных 
условий применялись разные 
формы как административно-
го, так и военного, как прямого, 

так и косвенного контроля, про-
чно удерживающего огромную 
страну от распада, — размышлял 
председатель Общества. — Мно-
гое было сделано и для того, что-
бы сформировать у этнических 
элит общее чувство Родины».

Сергей Нарышкин ответил 
тем, кто пытается «выставить 
счет» России за «эксплуатацию 
имперских окраин»: «В отличие 
от большинства других импе-
рий в России невозможно было 
отделить «метрополию от коло-
ний», их никогда не разделяли 
океаны, поэтому от благополу-
чия на периферии напрямую за-
висела и безопасность центра». 

Впрочем, такая особенность 

страны не дает право, по мне-
нию главы РИО, затушевывать 
и этнополитические конфлик-
ты и противоречия, идеализи-
ровать имперскую политиче-
скую форму. «Она была продук-
том своего времени и даже в ка-
ком-то смысле слова компро-
миссом, осознанной альтерна-
тивой раздробленности и даже 
варварства», — объяснил он, од-
нако предложил взять для срав-
нения, например, историю Шот-
ландии в составе Англии, и тогда 
«станет ясно, насколько гуман-
ными и цивилизованными были 
по большей части наши импер-
ские практики». Основные ди-
скуссии о сути Российской им-
перии, считает Нарышкин, еще 
впереди, ведь от того, каким за-
пасом прочности она обладала, 
какая у нее была перспектива, 
во многом зависит наша оценка 
пришедшего ей на смену Совет-
ского Союза. «Будем помнить, 
что история непрерывна, а все 
события в ней взаимосвязаны», 
— сказал председатель РИО. •

АРСЕНАЛ 

Checkmate 
не только 
самолет, 
но и аромат 
пятого 
поколения

ИСТРЕБИТЕЛЬ 
В ОБЛАКАХ 
ПАРФЮМА
Сергей Птичкин

В воскресенье в крупнейшем 
городе ОАЭ открылась между-
народная авиационно-косми-
ческая выставка Dubai Airshow 
2021. Мероприятие пройдет в 
период с 14 по 18 ноября. И наша 
страна уже успела на этом шоу 
удивить весь мир.

Впервые за рубежом демон-
стрируется сразу несколько во-
енно-технических новинок. А 
также гражданский среднемаги-
стральный пассажирский само-
лет МС-21-310 и полностью об-
новленная версия бизнес-само-
лета на базе Superjet 100 — Aurus 
Business Jet. 

Но, конечно же, в первый 
день работы выставки внимание 
посетителей было приковано к 
легкому истребителю пятого по-
коления, названному Chekmate. 
Англоязычное название россий-
ского самолета должно свиде-
тельствовать о том, что он рас-
считан прежде всего на внешний 
рынок.

Премьера этого самолета 
сопровождалась достаточно 
оригинальной сопутствующей 
презентацией. Госкорпорация 
«Ростех» представила парфюм, 
названный также Chekmate. Ут-
верждается, что этот аромат так-
же можно отнести к пятому по-
колению.

Напомним, что легкий такти-
ческий истребитель Chekmate, 
по словам разработчиков, обла-
дает выдающейся для самолетов 

своего класса дальностью, ско-
ростью и грузоподъемностью, а 
также уникальными характери-
стиками бортового оборудова-
ния, малой заметностью. Он спо-
собен противодействовать как 
современным, так и перспектив-
ным комплексам ПВО.

Внимание участников Dubai 
Airshow 2021 должен привлечь 
и новейший российский средне-
магистральный пассажирский 
самолет МС-21-310 с двигателя-
ми ПД-14 и Superjet 100, полу-
чивший в своей бизнес-версии 
новое имя — Aurus Business Jet. 
Эти машины за рубежом пока-
зывают впервые.

Aurus Business Jet отличают 
достаточно изысканные обводы 
и большая продолжительность 
полета — она увеличена до 7200 
км. Потенциальные заказчики 
увидят разработанный и смон-
тированный в России комфор-
табельный салон, а также опци-
ональные решения, расширя-
ющие возможности самолета. 
Сообщается, что лайнер имеет 
душевую кабину, высокоско-
ростной интернет и встроенный 
трап.

Aurus Business Jet демонстри-
руется на единой статической 
стоянке вместе с вертолетом 
«Ансат» и лимузином Aurus в 
VIP исполнении.

Концерн воздушно-космиче-
ской обороны «Алмаз-Антей» 
впервые демонстрирует за рубе-
жом зенитную ракетную систе-
му С-350Е «Витязь» и зенитный 
ракетный комплекс нестратеги-
ческой противоракетной оборо-
ны 98Р6Е «Абакан». Этот ком-
плекс в первую очередь пред-
назначен для поражения совре-
менных, а также перспективных 
тактических и оперативно-так-
тических баллистических ракет. 

Система «Витязь» предназ-
начена для обороны админи-
стративных, промышленных и 
военных объектов от массиро-
ванных ударов различных типов 
современных и перспективных 
средств воздушного нападения, 
в том числе действующих однов-
ременно с любых направлений 
от предельно малых до больших 
высот. •

УТРАТА Не стало великого доктора Евгения Чазова, который 
лечил не только генсеков

Личный врач страны
Ирина Краснопольская

У
шел из жизни Евге-
ний Иванович Ча-
зов. Да, солидный 
возраст — за 90. Но 
это никак не снима-
ет боль величайшей 
утраты. Уверена, не 
только у меня, кото-
рой выпало счастье 

не однажды общаться с этим ве-
ликим человеком, великим вра-
чом, великим организатором 
здравоохранения.

    Всегда было лестно, что мы 
земляки, оба из Нижнего Новго-
рода, но главное потому, что Ев-
гений Иванович, независимо от 
того, какую высокую должность 
он занимал в тот или иной мо-
мент, никогда не отказывался 
от встречи, от беседы о самых 
актуальных проблемах нашей 
службы здоровья.  Долгое время  
он  возглавлял так называемую 
Кремлевку — 4-е Главное управ-
ление Минздрава. И это управ-
ление стало образцом организа-
ции медицинской помощи.

Евгений Иванович — обра-
зец высокой интеллигентности 
во всем и всегда. Его вклад в со-
ветскую и российскую кардио-
логию настолько высок, что не 
утрачивает своей актуально-
сти. Человек великий, неорди-
нарный. О нем в эти дни вспо-
минают, рассказывают. Акаде-
мик Ренат Акчурин работал с 
Евгением Ивановичем многие 
годы, общался с ним. 

 — Замены Евгению Ивано-
вичу нет. Наша страна потеря-
ла великого гражданина, вели-
кого, прекрасного доктора, не-
превзойденного организатора 
здравоохранения, коллегу, учи-
теля, — говорит  Ренат Сулейма-
нович. — Восьмидесятые годы 
прошлого века. Создание ново-
го уникального отделения в кар-
диоцентре. Наша стажировка в 
США… Если бы не Евгений Ива-
нович — состоялось бы такое? 
Он обсуждал с нами всех тя-
желых больных. Чазов, как это 
не высокопарно звучит, но это 
именно так: укреплял дух в кол-
лективе. И всегда по-детски ра-
довался нашим успехам. Его на-
учные открытия помогли выле-
чить миллионы пациентов. Как 
Сергей Королев стал создателем 
космонавтики, так Евгений  Ча-
зов стал создателем современ-
ной отечественной кардиоло-
гии. Будучи министром здра-
воохранения СССР, он — такого 
никогда не было — утроил бюд-
жет отечественной службы здо-

ровья! Чазов — гордость России. 
А приходящие в эти скорбные 
дни слова соболезнования из 
разных стран свидетельствуют: 
Чазов великий гражданин мира. 
Он умел дружить, умел сотруд-
ничать. 

 В восьмидесятых прошлого 
века он пригласил в Москву ве-
ликого доктора Майкла Дебей-
ки. Дебейки прилетел и… Ста-
ло традицией: Дебейки, родив-
шийся в сентябре, стал в сен-
тябре из-за океана прилетать в 

Москву и в ресторане, выбран-
ном Евгенией Ивановичем, от-
мечать свой день рождения. Мы 
выпивали по рюмочке за здоро-
вье. И слушали русские песни, 
которые пел Евгений Ивано-
вич. Наш Центр кардиологии 

должен носить имя Евгения 
Ивановича, — сказал академик   
Ренат Акчурин.

…Фактически это имя центр 
давно носит. Лишь в официаль-
ных документах, публикациях 
он «Федеральный националь-
ный медицинский исследова-
тельский центр Кардиологии». 
А в обиходе просто «чазов-
ский» или «чазовская карди-
ология». И это имя надо зако-
нодательно узаконить.  Во имя 
памяти великого человека,  для 
нас всех. Тем более, что центр 
бережет лучшие традиции оте-
чественной медицины, носите-
лем которых был Евгений Ива-
нович. Не однажды была в ча-
зовском центре. Не однажды 
про себя отмечала, как обхо-
дительно у меня принимают 
пальто в раздевалке. Мелочь? 
Отнюдь!  Как-то приехала зи-
мой к Евгению Ивановичу. Гар-
деробщик спрашивает: «Вы к  
Евгению Ивановичу? Он про-
сил принести вам извинения 
— его вызвали на консульта-
цию.  Просил подождать. Сей-
час вас встретят». Встретили, 
поили чаем, интересно бесе-
довали. Приехал Евгений Ива-
нович. С ходу стал извиняться 
за то, что  пришлось его ждать. 
Ничего особенного? Конечно, 
это же Чазов! И даже отвечая 
на мой не самый умный вопрос, 
что академик ест на завтрак,  
Евгений Иванович так вкусно 
рассказывал о бутерброде с до-
кторской колбасой… На обрат-
ном пути   срочно купила эту 
самую докторскую, и она  стала 
«продуктом на завтрак».

      Памятно:  в Чазовском  
Ренат  Акчурин и его команда 
прооперировали сердце прези-
денту страны Борису Николае-
вичу Ельцину. Приехала,  что-
бы написать об этом неорди-
нарном событии. Собрались.  
Евгений Иванович с нами. На-
стает время фотографии для 
публикации. Чазов отходит в 
сторону: он не участник опе-
рации, не считает себя вправе 
быть на фотографии о ней. С 
трудом  уговорили быть в ка-
дре.  Быть в кадре, наверное, 
не обязательно. Быть в сердцах 
дано не каждому, избранным. 
Чазову дано. •Евгений Чазов — великий гражданин и великий доктор на все времена.

Виктор Садовничий и Сергей Нарышкин на круглом столе «Два века Российской империи». 

А К Ц Е Н Т

Многое было сделано, 
чтобы сформировать у этнических 
элит общее чувство Родины

Истребитель 
Chekmate облада-
ет выдающейся 
для самолетов 
своего класса 
дальностью, ско-
ростью и грузо-
подъемностью, 
а также уникаль-
ными характери-
стиками бортово-
го оборудования 

Прямая речь 

Виктор Садовничий, ректор 
МГУ имени Ломоносова: 
«С самого начала Российской им-

перии образование осознава-

лось как дело государственной 

важности.  Для обеспечения под-

держания интересов страны на 

международном уровне требова-

лось все больше образованных 

людей, специалистов в конкрет-

ных областях науки и практиче-

ской деятельности. Российская 

империя была и заказчиком под-

готовки кадров, и организатором 

системы их производства. В ре-

зультате нам удалось в короткие 

сроки пройти путь, на который 

страны Запада тратили несопо-

ставимо большее время. Импе-

рия родилась в век Просвещения, 

тяга к знаниям стала движущей 

силой развития страны».

Интервью 
Ирины 
Красно-
польской 
с Евгением 
Чазовым.
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ПЕРСОНА Экс-армеец Муса 
сыграл больше всех 
матчей за Нигерию

Ну просто 
«суперорел»

Илья Соболев

Матчи квалификации чемпионата мира-2022 прохо-
дят в эти дни не только в Европе и в Южной Америке. В 
частности, ко вторнику должен финишировать второй 
этап отборочного цикла в Африке.

На этой стадии 40 команд разбиты на десять квар-
тетов. В следующий раунд выходят только победите-
ли групп. Там они будут разбиты по парам и разыгра-
ют пять путевок на ЧМ-2022. В третий раунд уже выш-
ли Египет, Марокко, Мали и Сенегал. Сегодня и завтра 
определятся обладатели еще шести путевок.

Причем календарь составлен так, что претенденты 
на эти путевки почти во всех квартетах сойдутся друг 
с другом в очных встречах. В группе «А» Алжир (13 
очков) сразится с Буркина-Фасо (11). В группе «С» — 
Нигерия (12) сыграет с Кабо-Верде (10). К слову, ка-
питан «суперорлов», как называют себя нигерийцы, 
наш старый знакомый — Ахмед Муса, который дорос 
до топ-уровня в московском ЦСКА. В недавнем мат-
че с Либерией (2:0) он забил пенальти, но главное не 
это. Муса провел за национальную команду уже 102 
матча. И это рекорд. Ахмед обошел таких легенд, как 
Джозеф Йобо и Винсент Эньеама, у которых осталось 
по 101-й игре.

Но вернемся к африканской квалификации. В груп-
пе «D» за путевку в следующий раунд побьются Кот-
д’Ивуар и Камерун, в группе «G» — ЮАР и Гана, в груп-
пе «J» — Бенин и ДР Конго.

Квалификационные турниры продолжаются также 
в Азии (4 прямых путевки), зоне КОНКАКАФ (Север-
ная и Центральная Америки (3). Отметим, что из-за ко-
вида квалификация пока не стартовала в Океании. 

ПРИЗ ФИФА назовет 
лучшего игрока мира 
в середине января

Награда ждет 
героя

Артур Нанян

Вечер награждений лучших футболистов и тренеров 
года по версии ФИФА пройдет 17 января следующего 
года в Цюрихе, сообщается на официальном сайте ор-
ганизации.

Мероприятие пройдет в штаб-квартире ФИФА в он-
лайн-режиме в соответствии с мерами безопасности 
в рамках борьбы с коронавирусом. Призы будут вру-
чены в следующих номинациях: лучший игрок года, 
тренер, вратарь, команда года (мужчины и женщины), 
приз честной игры («фэйр-плей») и награда имени ве-
ликого венгерского форварда Ференца Пушкаша за са-
мый красивый гол, а также приз лучшим болельщикам. 
Голосование за номинантов стартует 22 ноября и про-
длится до 10 декабря.

А чуть ранее — 29 ноября — станет известен облада-
тель «Золотого мяча», вручаемый сильнейшему фут-
болисту, выступающему в Европе. Кандидатов на по-
беду несколько, но среди них можно выделить четы-
рех игроков: Лионеля Месси, Роберта Левандовского, 
Жоржиньо и Мохаммеда Салаха. Недавно в зарубеж-
ных СМИ проскочила информация, что представители 
издания France Football уже сообщили Месси и его три-
умфе и даже сделали с ним интервью. Впрочем, фран-
цузский журнал практически сразу опроверг эту но-
вость, назвав ее фейком.

Многие эксперты полагают, что игроком года по 
версии ФИФА и обладателем «Золотого мяча» должен 
стать форвард «Баварии» Левандовски, бьющий один 
рекорд за другим. 

ТРИУМФ Бразилия первой из южноамериканских команд получила путевку в Катар

Неймар ответил критикам
Сергей Литвинов

С
борная Бразилии досроч-
но обеспечила себе путев-
ку в финальную стадию 

чемпионата мира, обыграв на 
своем поле Колумбию со счетом 
1:0. Единственный мяч с переда-
чи Неймара забил Лукас Пакета. 

Несмотря на поражение в не-
давнем финале Кубка Америки, 
Бразилия — лучшая команда Юж-
ной Америки на данный момент. 
Вдуматься только: в 12 турах от-
борочного цикла команда Тите 
одержала 11 побед и лишь раз 
сыграла вничью. С 34 набранны-
ми очками «желто-зеленые» уве-
ренно лидируют в квалифика-
ции и уже при любых раскладах 
не опустятся ниже третьего ме-
ста. Четвертую позицию занима-
ет Чили, отстающий от бразиль-
цев за шесть поединков до конца 
отбора аж на 18 очков.

Безусловно, главным дейст-
вующим лидером и звездой у 
пятикратных чемпионов мира 
остается Неймар.  Форвар-
да «ПСЖ» то и дело критику-
ют как на родине, так и в Евро-
пе. Но, как бы то ни было, имен-
но от Неймара во многом зави-
сит игра бразильцев. В девяти 
матчах квалификации он забил 
семь раз и отдал восемь голевых 
передач. Рассуждая о целях на 
турнир в Катаре, Неймар под-
черкнул: его команда намере-
на завоевать титул. Вместе с тем 
десятка «желто-зеленых» отме-
тил, что следующий чемпионат 
мира может стать последним в 
его карьере.

— Возможно, первенство пла-
неты в Катаре станет для меня 
последним. Мне так кажется, 
поскольку я не знаю, хватит ли 
у меня силы духа продолжать 
заниматься футболом. Так что 
я сделаю все возможное, что-
бы выиграть и осуществить 
главную мечту детства. Думаю, 
мы на это способны, — заявил 
Неймар. 

Что интересно, бразиль-
цы обеспечили себе путевку на 
ЧМ-2022 прямиком перед вы-
ездным матчем с Аргентиной 
(17 ноября). Напомним, что 
предыдущая встреча этих ко-

манд была прервана уже в ее са-
мом начале из-за грандиозного 
скандала с участием аргентин-
ских футболистов. 

— Да, мы выполнили задачу 
по выходу на чемпионат мира, 
но впереди нас ждет принципи-
альное противостояние. Никто 
из нас не собирается отдыхать, 
Бразилия приложит максимум 
усилий. Лично я хочу пройти 
весь отбор без поражений, так 
что никаких послаблений не бу-
дет, — отметил главный тренер 
«желто-зеленых» Тите. 

Аргентинцы на данный мо-
мент занимают второе место в 

квалификации, отставая от бра-
зильцев на шесть очков. В сво-
ем последнем матче «альбисе-
леста» обыграла в гостях Уруг-
вай (1:0). 

Команда Лионеля Скало-
ни сумела победить одного из 
конкурентов на чужом поле и 
без Лионеля Месси в старто-
вом составе. Форвард «ПСЖ» 
поневоле стал одним из винов-
ников большого скандала пе-
ред этим матчем. Дело в том, 
что руководство французско-

го клуба не хотело отпускать 
его в национальную сборную 
из-за травмы, ввиду которой 
Месси вынужден был пропу-
стить последние две встречи 
за свой клуб. Но, несмотря на 
жалобы парижан в ФИФА, Ли-
онель отправился в Аргенти-
ну. Впрочем, внести большой 
вклад в успех «альбиселесты» 
он так и не сумел, поскольку 
Скалони выпустил своего ли-
дера уже в самой концовке — на 
76-й минуте.

— Мы решили оставить Мес-
си в запасе, так как он приехал 
к нам после повреждения. Идея 
заключалась в том, чтобы Лео 
вышел на поле во втором тайме, 
получил определенное игровое 
время с мыслями о предстоя-
щей схватке с Бразилией, — под-
черкнул Скалони.

Ну а Уругвай всерьез ри-
скует впервые за долгое время 
остаться без чемпионата мира. 
Луис Суарес и компания идут 
на шестом месте с 16 набранны-
ми очками. Столько же в активе 
Чили с Колумбией, но они опе-
режают уругвайцев по дополни-
тельным показателям.

— Мы сделали все возможное, 
чтобы набрать хотя бы одно 
очко, но этого оказалось недо-
статочно. Наше положение обя-
зывает нас побеждать в каждой 
из оставшихся шести игр. Уруг-
вай должен быть на чемпионате 
мира, мы приложим все усилия 
для этого, — заявил Суарес. 

ФУТБОЛ Теперь нашей сборной предстоит сыграть в стыковых матчах

Несчастный случай
Артур Нанян, Сплит

С
борная России про-

играла на выезде хор-

ватам (0:1), потерпев 

первое поражение 

при Валерии Карпи-

не. Из-за этого пора-

жения наша команда 

финишировала вто-

рой в своей группе в 

отборе на ЧМ-2022, упустив шанс 

напрямую пробиться в финаль-

ную стадию турнира.

Выбор хорватами Сплита в 

качестве города, принимавшего 

столь важный матч, неслучаен. 

Одна из главных причин — фарт: 

за последние десять лет «шашеч-

ки» провели здесь четыре матча в 

рамках отборочных циклов чем-

пионатов мира и Европы, одер-

жали в них три победы, еще одна 

встреча завершилась вничью. 

Еще один немаловажный фактор 

— нрав местных болельщиков.

— Мы южане, у нас другой мен-

талитет. На «Максимире» в Загре-

бе тоже неплохая атмосфера, но с 

нашей она никогда не сравнится. 

«Сами все увидите», — говорили 

мне до игры местные фанаты. И 

они оказались правы.

Если честно, за сутки до мат-

ча возникало ощущение, что 

Сплит разделился на две части: с 

одной стороны — туристы и мест-

ные жители, которых, несмотря 

на дождь, больше интересовала 

потрясающая набережная с ку-

чей уютных кафешек, рестора-

нов, роскошных дворцов римских 

императоров, с другой — фанаты, 

все как один облаченные в кра-

сно-сине-белую форму любимой 

сборной и с радостью скупавшие 

почти всю атрибутику, посвящен-

ную матчу.

Расчет хорватской федера-

ции футбола на то, что болель-

щики станут еще одним дополни-

тельным козырем сборной, был 

оправдан. Хотя сам стадион «По-

люд», хоть и находится рядом с 

фешенебельным районом, где 

полно солидных гостиниц и офи-

сов компаний, выглядел не столь 

мощно: прямо на территории 

35-тысячной арены расположе-

ны букмекерские конторы, офи-

сы туристических фирм, аптеки, 

фан-шоп местного «Хайдука». По-

чти никаких обозначений, ни на-

мека на недавнюю реконструк-

цию — в общем, вид стадиона, если 

честно, не произвел впечатления.

Но то было снаружи. А изну-

три «Полюд» был похож на бурля-

щий котел: трибуны хоть и распо-

лагаются чуть поодаль от трибун, 

но энергетика от них такая беше-

ная, что казалось, еще чуть-чуть, 

и фанатский сектор хорватов рух-

нет под таким напором. В этот мо-

мент уместнее всего была фраза 

«Добро пожаловать в ад». Это ре-

ально было испытание для наших 

футболистов. Да и для фанатов 

тоже, коих в Сплит приехало чуть 

меньше 500 человек.

Самоуверенности хорватов 

можно было позавидовать. Об-

ычно перед такими матчами тре-

неры стараются быть диплома-

тичными, не делать резких заяв-

лений. Но рулевой «шашечек» 

Златко Далич на пресс-конферен-

ции за сутки до встречи решил не 

только угадать состав соперника, 

но и заверил: Россия сыграет так, 

как ей позволят хозяева.

— Думаю, они постараются 

уделить больше внимания атаке. 

Очень сложно все время защи-

щаться. Вообще считаю, что Рос-

сия будет играть так, как мы ей 

позволим. Уверен, в составе у них 

выйдут Джикия, Баринов и Кара-

ваев. Это мои предположения, в 

воскресенье увидим, — отметил 

Далич.

Наставник хорватов оказался 

прав: Джикия, Баринов и Кара-

еваев действительно появились 

на поле с первых минут. Впрочем, 

в стартовой расстановке росси-

ян было и несколько сюрпризов. 

В частности, в запасе остались 

Алексей Миранчук и автор одного 

из мячей в ворота киприотов Ан-

дрей Мостовой. Их места заняли 

Зелимхан Бакаев с Алексеем Ио-

новым.

С самых первых минут хорва-

ты почти всей командой наброси-

лись на ворота Матвея Сафонова. 

Моментов, может, было и немного, 

но хозяева нагнетали ситуацию, в 

то время как наши футболисты из-

редка переходили за центр поля. 

Меньше всех до перерыва повезло 

Игорю Дивееву, который то и дело 

оказывался ближе всех к Карпину 

и выслушивал от тренера претен-

зии. Тренер российской сборной 

вообще вел себя слишком эмоци-

онально: практически после ка-

ждой потери мяча он хватался за 

голову и активно жестикулиро-

вал. Пару раз Валерий Георгиевич 

обратился и к судьям, но все же в 

основном свой гнев он направлял 

в адрес игроков. Самый верный 

шанс открыть счет хорваты упу-

стили в середине первой полови-

ны, когда Марсело Брозович бил 

с линии штрафной, но промахнул-

ся. Вообще «шашечки» при любой 

возможности старались бить по 

воротам, надеясь, что в столь силь-

ный дождь Сафонов не справится 

с их ударами. Но вратарь «Красно-

дара» был надежен.

С началом второго тайма 

дождь усилился. В какой-то мо-

мент промелькнула мысль, что 

если так и продолжится, матч при-

дется остановить. Ничего такого 

не произошло, однако на качестве 

игры погода все же повлияла.

Подождав около десяти ми-

нут, Карпин сделал тройную за-

мену: вместо Головина, Смолова 

и Алексея Ионова вышли Дмит-

рий Чистяков, Антон Заболотный 

и Роман Зобнин. Чем ближе был 

финальный свисток, тем больше 

хорваты переходили на прими-

тивный футбол, то и дело навеши-

вая мяч на высокорослых форвар-

дов. Решающий момент наступил 

на 81-й минуте, когда после про-

стрела в нашу штрафную Федор 

Кудряшов отправил мяч в соб-

ственные ворота. Как итог — 0:1. 

Прямая путевка на чемпионат 

мира упущена, сборной предсто-

ит принять участие в стыках.

Что нас ждет в стыковых 
матчах

Жеребьевка стыковых игр 

определит состав заключитель-

ных матчей на пути к чемпионату 

мира. Церемония пройдет 26 ноя-

бря в Цюрихе. В стыки в европей-

ской зоне выходят десять команд, 

занявших вторые места в отбороч-

ных группах, плюс две сильней-

шие сборные из дивизиона «В» 

Лиги наций (на данный момент это 

Уэльс и Австрия). Эти 12 участни-

ков проведут шесть полуфиналов, 

состоящих из одного поединка. 

После этого по итогам трех фина-

лов станут известны те, кто поедет 

в Катар. Выходит, из 12 сборных, 

попавших в стыки, на первенство 

планеты отберутся лишь три.

С кем может сыграть Россия? 

При жеребьевке шесть лучших 

сборных из числа ставших вторы-

ми в квалификации попадут в пер-

вую корзину, остальные — во вто-

рую. Кто у нас будет в соперниках 

— сказать сейчас сложно, надо до-

ждаться окончания отборочного 

цикла. Одно можно утверждать на-

верняка: если Украина займет вто-

рое место в своей группе, УЕФА раз-

ведет их сборную с нашей. Встре-

титься в стыках они не смогут.

Напоследок добавим, что сты-

ковой мини-турнир запланиро-

ван на март следующего года: 24-

го числа пройдут полуфиналы, 29-

го — финалы. 

Итоговое положение 
команд в группе «Н»

И В Н П М О
1. Хорватия 10 7 2 1 21–4 23

2. Россия 10 7 1 2 19–6 22

3. Словакия 10 3 5 2 17–10 14

4. Словения 10 4 2 4 13–12 14

5. Кипр 10 1 2 7 4–21 5

6. Мальта 10 1 2 7 9–30 5

Россияне бились, пластались на залитом водой газоне стадиона в хорватском Сплите, но автогол Федора Кудряшова (крайний слева) свел все усилия на нет.

А К Ц Е Н Т

Соперник сборной России в стыковых 
матчах станет известен 26 ноября, 
а сами стыковые поединки пройдут 
в марте 2022 года

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

председателя суда, судей районных судов  
и мирового судьи г. Москвы:

Головинский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Троицкий районный суд: 
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности председателя суда, судей районных 
судов и мирового судьи судебного участка города Москвы 
принимаются по 30.11.2021 г. в Квалификационной коллегии 
судей г. Москвы без предварительной записи с понедельника 
по четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу —  
с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

Информационное сообщение
Об исключении АО «Севастопольский Морской 

банк» из реестра банков — участников  
системы обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по страхо-

ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает,  
что в связи с прекращением деятельности Акционерно-
го общества «Севастопольский Морской банк»,  
АО «Севастопольский Морской банк» (номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
3528, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 1007), в результате 
его реорганизации в форме присоединения к РОС-
СИЙСКОМУ НАЦИОНАЛЬНОМУ КОММЕРЧЕСКО-
МУ БАНКУ (публичное акционерное общество),  
РНКБ Банк (ПАО), Правлением Агентства 11 ноября 
2021 г. (протокол   № 106) принято решение об исклю-
чении  с 4 ноября 2021 г. АО «Севастопольский Мор-
ской банк» из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании сооб-
щения Банка России от 9 ноября 2021 г. № 14-20/11765. 

Бразильцы, как и подобает королям 
футбола, досрочно стали участника-
ми чемпионата мира 2022 года.

E
P

A

Тем временем

Ветеран бразильского футбола Дани Алвес спустя пять лет вернулся в 

«Барселону». Контракт с 38-летним защитником рассчитан до конца ве-

сны с возможностью продления еще на один год. Главным инициатором 

приглашения Алвеса стал новый главный тренер «сине-гранатовых» 

Хави, выступавший вместе с Дани за «Барсу». Напомним: Алвес защи-

щал цвета этого клуба с 2008 по 2016 годы и завоевал за то время 23 

трофея. Его последней командой был «Сан-Паулу».

Положение команд*
И В Н П М О

1. Бразилия 12 11 1 0 27—4 34

2. Аргентина 12 8 4 0 20—6 28

3. Эквадор 13 6 2 5 21—13 20

4. Чили 13 4 4 5 15—14 16

5. Колумбия 13 3 7 3 16—17 16

6. Уругвай 13 4 4 5 14—18 16

7. Перу 13 4 2 7 13—19 14

8. Парагвай 13 2 6 5 9—18 12

9. Боливия 13 3 3 7 17—28 12

10. Венесуэла 13 2 1 10 8—23 7

*Четыре лучшие команды 
Южной Америки получают 
прямые путевки в финальную 
стадию чемпионата мира, 
а сборная, ставшая пятой, 
поборется за право участия на 
ЧМ-2022 в стыковых матчах 
с представителем другой 
конфедерации

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 ноября, понедельник,
«Матч ТВ»
22.35. Северная Ирландия — Ита-

лия. Прямая трансляция

«Матч! Футбол 2»
22.35. Швейцария — Болгария. 

Прямая трансляция

«Матч Футбол 1»
22.35. Сан-Марино — Англия. Пря-

мая трансляция

«Матч! Арена»
22.35. Польша — Венгрия. Прямая 

трансляция

«Матч! Футбол 3»
22.35. Шотландия — Дания. Прямая 

трансляция
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ЦИФРА

13
СБОРНЫХ

от Европы сыграют на чемпио-

нате мира-2022 в Катаре
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ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Наши взяли 
два «золота» 
на Гран-при 
Японии

С АКЦЕНТОМ 
НА ПАРЫ
Анна Козина

Гран-при Японии начался для 
сборной России с драмы в тур-
нире одиночниц, когда прямо 
на разминке перед короткой 
программой серьезную травму 
получила Дарья Усачева, поки-
нувшая лед со слезами на гла-
зах. Но в парном катании и тан-
цах на льду наши фигуристы 
выиграли две золотых медали.

Поздравления принимали 
действующие чемпионы мира 
Виктория Синицина и Ники-
та Кацалапов. У партнера была 
травма спины, поэтому у это-
го танцевального дуэта в Токио 
состоялся дебют в олимпий-
ском сезоне. Ученики Алексан-
дра Жулина захватили лидерст-
во после ритм-танца и сохрани-
ли его после произвольной про-
граммы, набрав в сумме 215,44 
балла. Этого хватило, чтобы 
обойти американцев Мэдисон 
Чок и Эвана Бейтса (210,78). 

Первую победу в серии 
Гран-при одержали и Анаста-
сия Мишина с Александром 
Галлямовым, которые выигра-
ли титул чемпионов мира в со-
ревнованиях спортивных пар. 
В Токио Мишина и Галлямов по 
сумме двух прокатов набрали 
227,28 балла и опередили бо-
лее опытных соотечественни-
ков Евгению Тарасову и Влади-
мира Морозова, которые пока 
не могут стабилизировать ис-
полнение прыжковых элемен-
тов и выбросов (213,27). Тем 
не менее, учитывая победу на 
«Скейт Америка», Тарасова и 
Морозов уже отобрались в фи-
нал Гран-при. 

ТУРНИР Все 
больше стран 
развивают 
самбо 

КОНКУРЕНТОВ 
ПОД СОТНЮ
Николай Долгополов

Очень важная новость, которая 
свидетельствует о том, что при-
знание самбо официальным 
олимпийским видом спорта 
еще больше повысило интерес 
к этому виду единоборств. 

На очередном Конгрессе 
ФИАС членами организации 
стали национальные федера-
ции Австралии, Новой Гвинеи и 
Саудовской Аравии, и в ФИАС 
теперь 97 стран. Видимо, уже в 
будущем году количество чле-
нов перевалило за сотню. Кан-
дидатами в состав ФИАС при-
знаны Гаити, Новая Зеландия, 
Республика Конго и Ямайка. 
Далеко не все международные 
федерации, спортсмены кото-
рых борются (в отличие от ма-
стеров самбо) за медали летних 
Олимпиад, могут сравниться с 
самбистами по численности.

И конечно, резко возросла 
конкуренция. Не зря главный 
тренер нашей сборной Дмит-
рий Трошкин был сдержан на 
прогнозы перед чемпионатом, 
говоря, что «борьба покажет, 
кто лучший на ковре». 

После первого дня коман-
да Всероссийской федерации 
самбо находилась, несмотря на 
семь завоеванных в каждой ка-
тегории медалей, лишь на тре-
тьем месте, пропустив вперед 
по количеству золотых наград 
сборные Казахстана и Белару-
си. Наши победили в боевом 
самбо, где Расул Магомедов был 
лучшим в категории до 98 кг.

Зато какое приятное разно-
образие царит в медальной та-
блице. В боевом самбо в весе 
98+ победил камерунец Джан-
тоу Нано Максвелл, а его соо-
течественник — третий призер 
в категории 98 кг. Элис Шле-
зингер (Израиль) лучшая среди 
женщин в весе до 72 кг. А призо-
вые места, завоеванные самби-
стами, к примеру, таких стран, 
как Бруней, Тринидад и Тобаго, 
выглядят пока даже несколько 
экзотично.  Но это только пока.

Зато заключительный вечер 
стал для нас по-настоящему ре-
кордным. Счет золотым меда-
лям доведен до восьми. Артем 
Осипенко (98+) в девятый раз 
стал чемпионам мира. Неви-
данный результат!

В боевом самбо победили 
Руслан Гасанханов (71 кг) и Ма-
гомед Магомедова (88 кг). 

Одна «золото» на счету у 
женщин: Ольга Артошина вы-
играла в самой тяжелой весо-
вой категории 80+. Так и была 
добыта командная победа. 

ВЕЛОСПОРТ В Москве 
прошел чемпионат Европы 
по «BMX фристайл парк»

Мастера 
кульбитов

Владимир Ильин

В столичном Music Media Dome в течение двух дней 
проходил чемпионат Европы по новой олимпийкой 
дисциплине  «BMX фристайл парк», дебютировавшей 
в программе летних Игр минувшим летом в японском 
Токио. 

Соревнования по «BMX фристайл парк» организу-
ются на трассе специально сооруженного рельефного 
скейт-парка. Выступление оценивается по сложности, 
оригинальности и качеству исполнения различных 
прыжков и кульбитов. Результаты лихих велоакроба-
тов выставляются в оценках. 

В Токио в турнире россияне участвовали, но наград 
не добились. Зато сейчас в Москве наш олимпиец  Ирек 
Ризаев завоевал «серебро», уступив в финале только 
французу Энтони Жанжану. На пьедестале почета ком-
панию Ризаеву составил еще один наш велосипедист: у 
Константина Андреева «бронза». Всего в мужском тур-
нире выступили 26 спортсменов. У девушек конкурен-
ция была не такая мощная — на старт субботней квали-
фикации вышли 11 участниц. В итоге после вчерашне-
го финала призовую тройку составили Никита Дюкар-
ро из Швейцарии, немка Лара-Мари Лессман и пред-
ставительница Испании Тереса Фернандес-Миранда. 

Президент Федерации велосипедного спорта Рос-
сии (ФВСР), трехкратный олимпийский чемпион по 
шоссейным и трековым гонкам Вячеслав Екимов по-
благодарил руководство Европейского союза велоси-
педистов (UEC) за доверие провести континентальный 
чемпионат в зрелищной дисциплине, где на ведущих 
ролях молодежь. В первенстве Старого Света могли 
участвовать спортсмены в возрасте с 15 лет.

Турнир был организован  ФВСР под эгидой UEC сов-
местно с Минспорта России и департаментом спорта 
города Москвы. 

БАСКЕТБОЛ Россиянки 
одержали вторую победу 
в квалификации 
Евробаскета-2023

В Крылатском — 
плюс 20

Илья Соболев

Женская сборная России добилась второй побе-
ды в квалификационном турнире чемпионата Евро-
пы-2023. В Москве наши девушки крупно обыграли 
датчанок — 77:57.

Отбор наши начали с разгромной победы в гостях 
над Черногорией — 85:64. Учитывая тот факт, что чер-
ногорки, пожалуй, наши главные конкурентки по ква-
лификационной группе «F», после успеха в Подгори-
це было важно не впасть в эйфорию. Ведь на бумаге 
датчанки значительно ниже классом российской ко-
манды.  

Впрочем, помимо турнирной мотивации был у рос-
сиянок еще один стимул. Все-таки сборная приехала 
в Москву сыграть официальный матч впервые за че-
тыре года. Причем 
выбрали арену в 
Крылатском, до-
машнюю для клуба 
МБА, из которого в 
сборной много дев-
чонок. «На трибу-
нах, думаю, собе-
рется вся остальная 
команда и работни-
ки клуба», — пред-
вкушала форвард 
нашей сборной 
Жосселина Майга.

И девушки не 
подкачали, даже несмотря на то, что тренерский штаб 
дал отдохнуть лидерам Раисе Мусиной и Марине Гол-
дыревой.  Наши с первых минут начали наращивать 
преимущество над соперницами: те окончательно сда-
лись в третьей четверти, когда перевес хозяек дости-
гал 23 очков. Силой россиянок стал ровный состав: 
лишь два игрока, из выходившей на паркет дюжины 
не сумели набрать ни очка. При этом трое перевали-
ли за 10-балльную отметку. Самыми результативны-
ми стали Анастасия Шилова и Дарья Репникова (по 12 
баллов).

Благодаря этой победе россиянки вышли на чистое 
первое место в группе «F». Следующую игру отбора 
наши проведут через год против австриек.

Напомним, всего в отборочном цикле образованы 
восемь квартетов и две тройки. Путевки на Евробаскет 
получат все десять победителей групп плюс еще че-
тыре команды, занявшие вторые места с лучшими до-
полнительными показателями. При подсчете не будут 
учитываться результаты матчей с аутсайдерами квар-
тетов.  

ТЕННИС Медведев надеется второй раз подряд выиграть Итоговый турнира года

Хочет повторить
Анна Козина

В
торая ракетка мира Дани-
ил Медведев с победы на-
чал защиту титула на Ито-

говом чемпионате ATP, который 
проходит в Турине.

В своем первом матче в Кра-
сной группе Медведев играл с 
поляком Хубертом Хуркачом. 
Это был их третий совместный 
матч. На травяном покрытии 
Уимблдона-2021 Хуркач ока-
зался сильнее в пяти сетах, а на 
харде турнира в Торонто усту-
пил в трех партиях на тай-брей-
ках (6:2, 6:7, 6:7). Перед тем как 
выйти на корт в Турине, пресс-
служба Тура попросила сопер-
ников описать друг друга двумя 
словами. Хуркач считает Медве-
дева хитрым и быстрым. Дани-
ил отметил, что у Хуберта силь-
ная подача и мощные удары, ре-
зюмировав, что поляк сложный 
противник.

Оба оказались правы. Медве-
дев снова отдал Хуркачу первый 
сет, но потом быстрые брейки 
гарантировали ему успех — 6:7 
(5:7), 6:3, 6:4.

— Мы провели на корте два 
часа. Для трех сетов это очень 
быстро, хотя игра была плот-
ная, — сказал Медведев в ин-
тервью на корте. — Я рад, что 
получилось сделать брейки 
в тех геймах, где были брейк-
пойнты. Это был единствен-
ный ключ к этому матчу. Корт 
очень быстрый, поэтому ты не 
успеваешь подумать и нащу-
пать тактику. Так что твоя за-
дача — просто вернуть на один 
мяч больше, чем соперник.

Даниил также отметил, что 

ему нравится выходить на корт 
в ранге действующего чем-
пиона. 

— Да, на меня оказывает-
ся дополнительное давление, 
люди ожидают от меня больше, 
чем раньше. Но мне это нравит-
ся, мне нравится чувствовать 
себя чемпионом, — признался 
российский теннисист. — При 
этом хорошо, что мы играем не 
в Лондоне. Надеюсь, что в этом 
году у меня тоже получится по-
бедить.

Прорыв Медведева в концов-
ке прошлого сезона, когда он 
выиграл «Мастерс» в Париже 
и Итоговый турнир года, при-

дал Даниилу мощный импульс. 
Он дошел до финала Australian 
Open, где уступил Новаку Джо-
ковичу. Но потом взял у серба 
реванш на US Open, впервые 
в карьере став триумфатором 
«мэйджора» и лишив Новака его 
звездного часа и календарного 
«Большого шлема». Еще были 
титулы на турнирах в Торонто, 

Мальорке и Марселе. Всего их у 
Медведева теперь 13. 

— Из-за пандемии мы долго 
не играли в 2020 году. Возвра-
щаться на корт было нелегко. Но 
успех в Париже и Лондоне вер-
нули мне уверенность в себе, в 
своих силах, — цитирует Медве-
дева пресс-служба ATP. — Ее хва-
тило на весь текущий сезон, ведь 

я знал, что могу бороться и по-
беждать лучших игроков Тура. 

На Итоговом чемпионате в 
Турине собралась восьмерка 
сильнейших теннисистов. По-
мимо Медведева и Хуркача (де-
вятый номер мирового рейтин-
га) в Красной группе выступа-
ют олимпийский чемпион То-
кио Александр Зверев (3) и ита-
льянец Маттео Берреттини (7). 
Еще один наш теннисист, пятая 
ракетка мира Андрей Рублев, по 
результатам жеребьевки отпра-
вился в Зеленую группу, которую 
возглавил лидер рейтинга ATP 
серб Новак Джокович. Там же 
сыграют грек Стефанос Циципас 
(4) и норвежец Каспер Рууд (8).

Даже учитывая статисти-
ку личных встреч, предсказать 
результаты матчей группово-
го этапа очень сложно. Все-таки 
это конец года с накатывающей 
усталостью — и физической, и 
психологической. Тем не менее 
фавориты Красной и Зеленой 
групп очевидны — это Медведев 
и Джокович. 

Они не встретятся раньше 
плей-офф. Но кто не хочет уви-
деть их очередное противостоя-
ние в финале?! Ведь оно уже ста-
новится принципиальным. В ре-
шающем матче на «Мастерсе» в 
Париже Новак не дал Медведе-
ву защитить титул. Посмотрим, 
как будут развиваться события 
в Турине. Но, кажется, Джоко-
вич готов к новой битве. Хотя в 
его команде есть потери. По со-
общениям сербских СМИ, тре-
нер Горан Иванишевич, поки-
нул Италию, так как его сын сдал 
положительный тест на корона-
вирус. 

ХОККЕЙ 16-летний нападающий Матвей Мичков стал героем 
на первом этапе Евротура

Положил шайбу 
за шиворот
Михаил Щербань 

В 
Финляндии завер-
шился первый этап 
Евротура — Кубок Ка-
рьяла.

В своем последнем 
матче российская 
сборная встречалась 
с чехами и победила 
со счетом - 5:2. 

Напомним, что первые два 
поединка обновленная сборная 
России уступила — 0:3 — финнам 
и 2:4 шведам. Впрочем, по мне-
нию тренерского штаба нашей 
команды, на результат не стоит 
обращать внимания, ведь у нас 
были и свои герои.

Таковым, без сомнения, 
можно назвать 16-летнего напа-
дающего питерского СКА Мат-
вея Мичкова.

В матче с командой Швеции 
он сотворил гол-шедевр в стиле 
финна Гранлунда. На 22-й мину-
те поединка Матвей в лакросс-
стиле отправил шайбу пря-
мо за шиворот голкипера «Тре 
Крунур».

Отметим, что Мичков стал 
автором самой «молодой» шай-
бы за национальную сборную 
за всю историю отечественно-
го хоккея. В день матча Матвею 
было 16 лет, 11 месяцев и 4 дня. 
Ранее только двум игрокам уда-
валось отличиться заброшен-
ными шайбами до достижения 
18 лет — это Александр Овечкин 
(17 лет, 11 месяцев и 21 день) 
и Никита Чибриков (17 лет, 11 
месяцев и 29 дней). За 67 лет в 
составе сборных СССР и России 
в 18 лет заброшенные шайбы за-
писали на свой счет 15 игроков.

Исполняющий обязанности 
главного тренера сборной Рос-
сии Сергей Зубов остался очень 
доволен игрой Матвея:

— Он просто умница. Лакросс 
на таком уровне увидишь неча-
сто. У Матвея были доли секун-
ды на принятие решения. Это, 
конечно, супергол, который бу-
дут вспоминать долго.

Интересно, что и наставник 
шведов Юхан Гарпенлев остал-
ся под впечатлением от игры 
российского форварда:

— Меня впечатлил гол Мич-
кова. Трудно забросить такую 
шайбу в игре. Это квалифици-
рованный игрок, у которого 
быстрые руки. На такое можно 
лишь смотреть и улыбаться. 

Разозлил ли защитников 
этот гол? Им по 30 лет, а за-
брасывает 16-летний хок-
кеист.

ЮХАН ГАРПЕНЛЕВ: Мы не думаем о 
таких вещах. Неважно, сколько 
лет ему — 16, 25 или 30. Наша ко-
манда пытается выиграть матч. 
Думаю, у России то же самое. 
Они тоже хотят победить. У них 

в команде игроки разного воз-
раста. Когда есть такой особен-
ный игрок, он может вырасти в 
очень хорошего хоккеиста. 

Гол Петера Форсберга на 
Олимпиаде в Лиллехаммере 
попал на почтовые марки в 
Швеции. Может ли подобное 
случиться с голом Мичкова?

ЮХАН ГАРПЕНЛЕВ: Для вас, возмож-
но, а для нас — нет. У России 
Свечников забивал. Но если 
хоккеист сделал это в 16 лет в 
такой игре, он особенный иг-
рок. 

Фантастический по красоте гол Мичкова восхитил даже наших соперников — шведов.

Даниил Медведев — один из фаворитов турнира наравне с Новаком Джоковичем. Встретятся ли они в финале?

В матче против датчанок россиянка Мария Вадеева стала луч-
шей из тех, кто был на паркете, по рейтингу эффективности.

Женская борная 
России провела 
официальный 
матч в столице 
впервые 
за четыре года

А К Ц Е Н Т

Даниила Медведева не зря считают 
быстрым и хитрым соперником 
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КОММЕНТАРИЙ ЗВЕЗДЫ

Александр Овечкин,
российский нападающий 
«Вашингтон Кэпиталз»:
— Хочу поздравить Матвея с 

классной игрой. Он уже побил 

мой рекорд, когда получил вызов 

в сборную. Теперь пришло вре-

мя показать себя. Эта шайба — 

доказательство того, что у него 

отличное будущее в хоккее. 

Хочу пожелать ему успехов, все-

го самого наилучшего. Главное — 

работай, парень, и у тебя все по-

лучится!

Досье «РГ»

Матвей Мичков родился в Перми. Его первыми командами стали «Мо-

лот» и чуть позже ярославский «Локомотив». 

В мае 2020 года Мичков разорвал контракт с «Локо», после чего пере-

шел в петербургский СКА.

Интересно, что в юниорскую сборную Мичков попал после своего стар-

тового сезона в МХЛ, где дебютировал в 15 лет за СКА-1946. В новой 

для себя лиге, где выступают парни на пять лет старше, Матвей стал луч-

шим бомбардиром своей команды и вошел в топ-8 самых результатив-

ных игроков сезона. За основную команду СКА Матвей дебютировал 

еще на летнем турнире имени Николая Пучкова. И в первом же своем 

матче он забил в ворота «Сочи». В нынешнем сезоне КХЛ на его счету 

два гола в 10 матчах.
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ТЕАТР Вахтанговцы отметили 100-летие «Войной и миром»

Аншлаг в день тишины
Валерий Яков,
главный редактор журнала «Театрал», 
специально для «РГ» 

Н
а Старом Арбате в Москве про-
шел самый необычный юбилей 
за всю историю Арбата. Театр 
Вахтангова  отмеча л  свое 
100-летие как еще никто и ни-
когда. В этот день не было па-
фосных речей, шумных засто-
лий и официальных торжеств. 
По задумке Римаса Туминаса, 

13 ноября объявили Днем тишины, и двери 
театра с утра и до вечера были открыты для 
публики.

Длинная очередь выстроилась на Арба-
те у парадного подъезда театра, и люди 
терпеливо дожидались возможности войти 
внутрь. Любой желающий затем мог сво-
бодно гулять по вахтанговским фойе и ко-
ридорам, выпить кофе в буфете, взять ав-
тограф у артистов, встречающих гостей на 
каждом этаже. Директор театра Кирилл 
Крок сам выступал в роли экскурсовода по 
театральному музею, показывая фронто-
вые письма и награды Владимира Этуша, 
костюмы и записки Василия Ланового, 
Юрия Яковлева, Юлии Борисовой… Сер-

гей Маковецкий, собрав вокруг себя толпу 
поклонников, терпеливо отвечал на их во-
просы. Здесь были Ольга Тумайкина, Ири-
на Купченко, Алексей Гуськов, Юлия Рут-
берг… А в большом зале в это время звуча-
ли записи голосов ушедших вахтанговских 
звезд, и публика, сидящая в тишине, слу-
шала эти голоса прошлого, погружаясь в 
вахтанговскую историю. Кабинеты дирек-
тора и художественного руководителя 
тоже были открыты для гостей… Такого ан-
шлага Старый Арбат давно не видел. Еди-
ничные возмущения «не тем Толстым» и не 
тем пониманием русской классики не 
вполне русским режиссером. Спорить с 
этими единицами не хочется как минимум 
по двум причинам. Во-первых, каждый 
имеет право на свое критичное мнение, и 
хорошо, что хотя бы в театральной сфере 
оно пока еще не считается экстремист-
ским. И, во-вторых, самое последнее дело 
судить художника по национальному при-
знаку, а не по уровню его творения. Да еще 
такого мастера с мировым именем, как Ри-
мас Туминас.

Смотреть его «Войну и мир» можно бес-
конечно. Почти пять часов фантастическо-
го действа пролетают как миг, и заворо-

женная публика не бросается после закры-
тия занавеса к выходу, а стоя, без устали 
аплодирует артистам. Поэтика любви, пе-
чали, обмана, надежд, войны, мира, смер-
ти и жизни так пронизывает душу, что вы-
дохнуть тяжко. И серая действительность 
за стенами театра уже не кажется такой се-
рой, а вечно загадочное Отечество уже не 
кажется таким безнадежно загадочным.

Вселенский философ Туминас очистил 
толстовские зерна от плевел и показал ка-
ждому из зрителей, как мы все равны перед 
вечностью. Равны в своих заблуждениях, 
устремлениях, мечтах и ошибках. И как все 
обречены на уход в эту вечность, все без 
исключения, только одни с просветленной 
душой, а другие с заблудшей.

За пять стремительных часов зрители 
успели и посмеяться, и поплакать, и заду-
маться, и забыться, и опьянеть от музыки, 
и оглохнуть от тишины...  

После спектакля, оваций и слез никто 
не хотел расходиться, хотя часы готови-
лись пробить полночь.

Гости из литовского Малого театра, со-
зданного Туминасом, подарили вахтангов-
скому директору Кириллу Кроку бронзо-
вого фонарщика, чтобы он хранил в Театре 
туминасовский свет. Друзья Театра не ухо-

дили, а собрались в нарядном фойе с на-
крытыми столами и полными бокалами. 
Но выпивали символически, потому что 
главным было желание не бокал поднять, а 
выразить свое восхищение уставшим 
счастливым актерам, высказать свою при-
знательность очень уставшему и почти 
счастливому Туминасу. Чтобы хоть как-то 
отвлечь его от этой усталости и пробудить 
его самоиронию, актеры преподнесли ему 
неожиданный подарок. Говорящий не 
просто цитатой Пьера Безухова  из спекта-
кля, но и многими смыслами, понятными 
всем. Актеры подарили своему Мастеру 
старинное фото Льва Николаевича, тол-
стовскую долгополую рубаху и соломен-
ную шляпу. Жена Туминаса помогла ему 
облачиться в этот наряд, заботливо рас-
правила рубаху на его груди и рассмеялась 
вместе с Римасом. На толстовке красова-
лась фраза: «Да русский я, русский». 

Кто знает, быть может в этот миг где-то 
там, в мерцающей вселенной, увидев эти 
слова, улыбнулась и мама Римаса Тумина-
са, его русская мама из семьи старообряд-
цев. Она-то хорошо знает, что у таланта ее 
любимого сына давно уже нет ни границ, 
ни национальности. •

Андрей Максимов рассказал Туминасу, что «прочитал» в его спектакле.

Герои «Войны и мира» после премьеры на вахтанговской сцене.

А К Ц Е Н Т

Жена Туминаса заботливо расправила рубаху 
на его груди и рассмеялась вместе с Римасом. 
На толстовке красовалась фраза: 
«Да русский я, русский»

ПУШКИН 
РУССКОГО ТЕАТРА
Никогда не видел, чтобы в театре так четко и одноз-
начно была показана метафора нашего существова-
ния, если угодно. Вот есть серая стена — за ней небы-
тие, смерть. Вот есть зрительный зал, и в данном слу-
чае — для меня — он превращается в символ жизни. Кто 
такие зрители? Свидетели происходящего. Но ведь и 
вся наша жизнь проходит при чьем-то свидетельстве.

Итак. Серая стена смерти — живой зал жизни. Меж-
ду ними — сцена, на которой происходят события. 
Между жизнью и смертью. «Война и мир» Льва Тол-
стого. Театр имени Вахтангова. Спектакль Римаса Ту-
минаса. Среди невероятной череды событий к 100-ле-
тию театра, это — главное. 

Автор замечательной сценографии Адомас Яцов-
скис отмахнулся от меня: мол, ни про что такое я не 
думал. Не придумывайте! Я не придумываю, дорогой 
Адомас, я вижу. И 
еще я знаю, что ху-
дожник — в самом 
широком смысле — 
сам иногда не пони-
мает до конца, что 
он создал. В этом 
смысле я часто ду-
маю о Боге, но это — 
совсем другая исто-
рия.

Давайте сразу 
договоримся о двух 
обстоятельствах. 
Первое. Не надо ни 
в какой интерпретации искать автора, задаваться не-
лепым вопросом: «Толстой — не Толстой?» Лев Нико-
лаевич Толстой живет в двух местах: в своих романах 
и в нашем сознании. Это — разные места. И они не сов-
падают. Когда я читаю, что у Толстого, мол, не такой 
Болконский или Безухов, я понимаю, что они не такие 
в восприятии пишущего. Наше взаимоотношение с 
Толстым — это факт нашей жизни. Не менее и не более. 
Толстой — абсолютно живой классик еще и потому, 
что объективно его воспринимать невозможно: он у 
каждого свой. Туминас показывает своего Толстого, и 
нелепейшее занятие: журить его за то, что его взгляд 
не совпадает с чьим-то. Мой интерес как раз в том и 
состоит, каким видит Толстого Туминас.

И обстоятельство второе. Пишущие о спектакле 
очень любят оценивать актеров, опять же по своей 
шкале: соответствуют ли они взглядам этих людей 
или нет. Я не назову ни одного артиста. И не потому, 
что они — плохи, а потому что они — поразительно хо-
роши. Поэтому надо либо разбирать все роли, а это, 
учитывая густонаселенность спектакля, заняло бы 
весь объем колонки, либо просто констатировать: в 
спектакле «Война и мир» нет ни одной проходной 
роли, все — замечательные. И это не общие слова, это 
принципиально: в течение пяти часов (столько идет 
спектакль) зритель видит  на сцене интересных, про-
тиворечивых, глубоких людей.

Для меня Римас Туминас — это Пушкин русского 
театра. И дело, конечно, не в том, что, как и создатель 
русского языка, интерпретатор русской классики не 
совсем русский. Для меня главное: абсолютно пуш-
кинская глубина, соединенная со страстью и иро-
нией. И еще — это пушкинское желание показать чело-
века на фоне исторических катаклизмов. Понимаете, 
да? Не катаклизмы показать — они лишь фон, но чело-
века.

Один актер — без массовки — играет у  Туминаса Бо-
родинское сражение. Одна актриса — без красных 
всполохов огня — играет знаменитый московский по-
жар 1812 года. Потому что один человек — это больше, 
чем толпа. Один человек — это больше, чем любые сце-
нические эффекты. 

Как и у Пушкина, у Туминаса не может быть ниче-
го случайного. Итак, смерть — жизнь, между ними сце-
на. Что соединяет жизнь и смерть? Неверный вопрос. 
Что может соединить жизнь и смерть? Человек. Пра-
вильно. Ничего больше. Туминас вместе с Марией Пе-
терс сделали такую 
инсценировку ве-
ликого романа, в 
которой на первый 
план выходят не 
исторические ката-
клизмы, а люди. В 
этом спектакле все 
играют блестяще 
не только потому, 
что у вахтанговцев 
— невероятно силь-
ная труппа, а пото-
му, что всем есть 
что играть. Как у 
Толстого нет проходных людей, так здесь нет проход-
ных ролей. 

Чем дольше идет спектакль, тем отчетливее я пони-
маю: то, что происходит на сцене — это не про войну 
1812 года, это про меня. Про нас. Разве я не мечтал о 
славе, как молодой Болконский, а потом забыл о ней? 
Разве я в жизненных сражениях не отталкивал, унич-
тожая других, как Петя Ростов? Разве я не бываю та-
ким нарочито величественным, как старик Болкон-
ский, а потом таким же неприятным, как он? Разве я 
не участвовал в таких бессмысленных беседах, как в 
салоне Анны Шерер? Разве я не влюблялся, потеряв 
голову, и разве не предавал я свою любовь? Разве… 
Разве… Разве… 

Толстой, Туминас, актеры залезли ко мне в душу и 
выволокли из нее то, в чем я, может, стеснялся себе 
признаться, не хотел, времени не было… А они выта-
щили… Если не ошибаюсь, это и называется катарсис.

«Война и мир» Туминаса требуют от зрителя от-
крытости. Кто-то уже написал, что этот спектакль 
нельзя смотреть, не прочитав роман. Можно! В дан-
ном случае Туминас не рассказывает историю — все 
равно так, как у Толстого, не получится. На пустое 
пространство сцены, которое соединяет жизнь и 
смерть, он выводит человека и препарирует его с тол-
стовской жесткостью и пушкинской легкостью. 

Туминас не боится насытить спектакль большими 
монологами, чего в сегодняшнем театре не увидишь. 
Но это невероятный, глубокий и мудрый толстовский 
текст. Текст, который надо услышать, приблизить к 
себе и содрогнуться от его гениальности и сегодняш-
нести. 

От зрителя же требуется то, чего сегодня нам так 
не хватает в повседневной жизни — полюбить людей, 
героев спектакля. 

«Война и мир» Римаса Туминаса существует вне 
сегодняшних театральных поисков и мод. Это боль-
ше, чем просто спектакль. Это исповедь. Низкий по-
клон создателям. •

Мой интерес 
как раз в том 
и состоит, 
каким 
видит Толстого 
Туминас

То, что происходит 
на сцене — 
это не про войну 
1812 года, 
это про меня. 
Про нас

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Очередь к театру в юбилейный день тянулась по всему Арбату. 

Директор театра Кирилл Крок с бронзовым 
фонарщиком — подарком  литовских актеров.

Теперь Лев Николаевич понимающе смотрит на Туминаса с фото столетней давности, подаренного артистами. 
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Толстовка с говорящей надписью оказалась впору худруку Вахтанговского театра.

Театр открыл двери для дру-
зей, и друзей оказалось 
тысячи. 
В этот прекрасный день 
100-летнего юбилея главным 
человеком в Театре был зри-
тель, он чувствовал себя как 
дома. И значит, праздник 
удался. 
К юбилею Театр Вахтангова 
завершил первый блок пре-
мьерных показов долгождан-
ного спектакля «Война и 
мир» Римаса Туминаса. 
Четыре дня аншлагов — в 
рамках разрешенных 70 про-
центов заполнения залов. 
Четыре дня оваций — на все 
сто сорок процентов. 
Множество восторженных 
отзывов в прессе и социаль-
ных сетях.
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